
Шопинг 
сбился 
с алгоритма 
Покупателям 
иностранных онлайн-
магазинов неправильно 
рассчитали пошлину

С понижением беспошлинного 
порога на заказы из зарубежных 
интернет-магазинов до €200 не-
которые покупатели столкнулись 
с необходимостью оплатить пош-
лину по старым нормативам — 
со стоимости не каждой отдель-
ной посылки, а всех, пришедших 
в одной партии грузов. По дан-
ным собеседников „Ъ“, виной то-
му стал сбой в работе программы 
Федеральной таможенной служ-
бы (ФТС), которая учитывала раз-
ные заказы российских покупа-
телей как один и выставляла счет 
за превышение нормы. Участни-
ки рынка говорят, что проблема 
могла коснуться десятков росси-
ян, но уже устранена.

Программное обеспечение ФТС 
оказалось не готово к новым нор-
мам беспошлинного ввоза товаров, 
которые вступили с 1 января 2020 
года, пожаловались в сети покупа-
тели иностранных интернет-мага-
зинов со ссылкой на данные служб 
экспресс-доставки. Собеседники „Ъ“ 
в таких службах подтвердили факт 
проблем.

В первые несколько дней января 
в таможенных органах производи-
лась настройка алгоритма, обеспе-
чивающего расчет платежей, заявил 
„Ъ“ представитель ФТС. «В этот пери-
од в Шереметьевской таможне прои-
зошло начисление таможенных пла-
тежей в отношении экспресс-отправ-
лений, одновременно поступивших 
в адрес одного лица, в связи с сум-
мированием их стоимости»,— под-
тверждает он. Ситуация коснулась 
нескольких десятков одновремен-
но поступивших экспресс-отправ-
лений, после уточнения алгоритма 
расчет таможенных платежей осу-
ществляется в штатном режиме, за-
верили в ФТС. Излишне уплаченные 
средства получатели могут вернуть 
или использовать для оплаты тамо-
женных платежей за последующие 
посылки, уточнил представитель 
службы.

С 2020 года принцип взимания 
пошлин с приобретаемых для лич-
ного пользования товаров за рубе-
жом претерпел серьезные измене-
ния. Так, в 2019 году порог в €500 
и 31 кг суммировался для всех поку-
пок гражданина из иностранных ин-
тернет-магазинов за месяц. При пре-
вышении он уплачивал 30% от этой 
суммы, но не менее €4 за 1 кг в ча-
сти превышения стоимостной или 
весовой нормы. С 1 января 2020 го-
да беспошлинный порог применя-
ется к каждой отдельной посылке 
стоимостью до €200 и весом до 31 
кг без учета сроков, а пошлина со-
ставит 15% от суммы превышения, 
но не менее €2 за каждый лишний 
килограмм. В декабре 2019 года ста-
ло известно, что на тот момент пре-
мьер-министр РФ Дмитрий Медве-
дев по предложению Минфина по-
ручил проработать вопрос дальней-
шего поэтапного снижения беспош-
линного порога.
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Конституция идет на поправки
Владимир Путин предложил свою редакцию Основного закона
Президент Владимир 
 Путин внес законопроект 
о поправках к Конституции 
РФ. Законопроект предпо-
лагает внесение измене-
ний в 22 статьи Основного 
закона — все они относят-
ся к главам 3–8, то есть 
могут быть приняты Фе-
деральным собранием 
с одобрением двумя тре-
тями региональных пар-
ламентов. Первое чтение 
законопроекта намече-
но на 23 января, второе 
может пройти уже в фев-
рале, и тогда уже весной 
может состояться обще-
российское голосование 
по поправкам, которое 
также предусмотрено за-
конопроектом. Опрошен-
ные „Ъ“ эксперты счита-
ют, что Владимир Путин 
готовит почву для функ-
ционирования политиче-
ской системы после его 
ухода с должности гла-
вы государства, но пока 
не могут сделать вывод, 
как именно  произойдет 
перераспределение 
властных полномочий.

Внесенный в понедель-
ник законопроект о поправ-
ках к Основному закону ма-
ло чем отличается от «эскиза» 
конституционной реформы, 
предложенного президен-
том в послании Федерально-
му собранию 15 января. Вла-
димир Путин предлагает 
уточнить, что одно и то же ли-
цо не может занимать долж-
ность президента РФ бо-
лее двух сроков, исключив 
из конституционной нормы 
слово «подряд». Опрошен-
ные „Ъ“ эксперты считают, 
что это обновление статьи 
81 не станет поводом для но-
вого отсчета президентских 
сроков Владимира Путина 
и его длительное пребыва-
ние в должности после при-
нятия поправок будет исклю-
чено для его преемников. 
Предложенная поправка «мо-
жет рассматриваться только 
исходя из конституционного 
принципа систематической 
сменяемости власти», счита-
ет судья КС в отставке Тамара 
Морщакова. «Иное противо-
речит основам конституци-

онного строя России, утвер-
ждающего народовластие 
и исключающего узурпацию 
власти»,— отмечает она. Ру-
ководитель одной из юри-
дических фирм на условиях 
анонимности считает, что по-
правка может и «обнулить» 
президентские сроки: «Когда 
снимали ограничения по ко-
личеству переназначений 
губернаторов и руководи-
телей судов, все отсчитыва-
лось с начала, предыдущие 
сроки обнулялись. Но я все 
же полагаю, что эта поправка 
вносится не для этого и наш 
президент не планирует сно-
ва избираться». Политолог 
Александр Пожалов отмеча-
ет, что сам Владимир Путин 
несколько раз дал понять: 

«обнуление» его президент-
ских сроков не планируется, 
тем более что «речь не о при-
нятии новой Конституции, 
а о поправках к нынешней».

На кандидатов в прези-
денты Конституция теперь 
налагает больше ограниче-
ний. Главой РФ теперь может 
стать человек 25 лет, постоян-
но проживающий на терри-
тории РФ и не имевший ког-
да-либо второго гражданства 
или вида на жительства в дру-
гой стране. Отметим, что, со-
гласно поправкам, президен-
том, губернаторами, сенато-
рами, депутатами и судья-
ми в России могут быть гра-
ждане, «постоянно прожива-
ющие в РФ». При этом тако-
го требования нет у премьер-
министра, его заместителей, 
министров и других руково-
дителей федеральных орга-
нов исполнительной власти.

Еще до внесения попра-
вок среди экспертов шли 
споры о том, ослабляется 

ли власть президента и уси-
ливаются ли полномочия 
других органов. Представ-
ленные поправки охватыва-
ют весь комплекс предложе-
ний президента, прозвучав-
ших в послании, но сделать 
по ним однозначные выво-
ды сложно, считают экспер-
ты. Часть их отмечает, что 
ключевой вопрос — буду-
щие полномочия Госсовета. 
Положение о нем предлага-
ется внести в статью 83 Кон-
ституции РФ. В Основном за-
коне страны не будут записа-
ны ни принципы формиро-
вания нового конституцион-
ного органа, ни его полномо-
чия. Формирует его прези-
дент «в целях обеспечения 
согласованного функциони-
рования и взаимодействия 
органов государственной 
власти, определения основ-
ных направлений внутрен-
ней и внешней политики РФ 
и приоритетных направле-
ний социально-экономиче-

ского развития государства». 
Подробности предполагает-
ся раскрыть отдельным феде-
ральным законом.

По мнению политолога Бо-
риса Макаренко, вряд ли Гос-
совет станет важным органом 
власти: «Никаких оснований 
для этого нет ни в послании 
президента, ни в его высту-
плении на встрече с члена-
ми рабочей группы по под-
готовке поправок. Это ско-
рее достройка конструкции 
властных институтов еще 
одним, у которого появит-
ся какая-то роль». Политолог 
Дмитрий Бадовский отме-
чает, что любой орган, кото-
рый приобретает конститу-
ционный статус, становится 
более серьезным (сейчас де-
ятельность Госсовета регла-
ментируется положением 
о нем 2000 года). «Из текста 
поправки следует, что Госсо-
вет будет призван занимать-
ся достаточно важными во-
просами, входящими в чи-

сло полномочий главы госу-
дарства: это определение ос-
новных направлений внеш-
ней и внутренней политики, 
обеспечение согласованного 
функционирования властей. 
Что немаловажно, фиксиру-
ется роль Госсовета как орга-
на стратегического анализа 
и планирования националь-
ного развития»,— отметил 
Дмитрий Бадовский. По его 
мнению, нормы о Госсовете 
неслучайно вписаны в ста-
тью о президенте. При этом 
«текст поправки не фиксиру-
ет, что президент возглавля-
ет Госсовет» (сейчас эта нор-
ма есть в положении о Госсо-
вете). Эксперт обращает вни-
мание, что состав Госсовета, 
структура и взаимодействие 
с исполнительной и законо-
дательной властью будут за-
фиксированы в отдельном 
федеральном конституцион-
ном законе. 
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Уровень водохранилища 
поднимают до правительства
Энергетики и речники углубились 
в Нижнекамский проект 

Как стало известно „Ъ“,  энергетики 
и речники вернулись к идее поднять 
 уровень воды в Нижнекамском водохра-
нилище. На совещании в Минэнерго об-
суждалась возможность повысить его 
с нынешних 63,3 м до 64 м. Это позво-
лит увеличить загрузку Нижнекамской 
ГЭС «Татэнерго» и решить проблемы су-
доходства. Однако против  выступают 
соседние Удмуртия и Башкирия из-за 
рисков подтопления. По данным „Ъ“, 
 вопрос вынесен на намеченное на 23 ян-
варя заседание научно-технического 
 совета при правительстве.

Вопрос о повышении уровня воды в Ниж-
некамском водохранилище обсуждал-
ся на совещании 17 января в Минэнерго. 
На встрече присутствовали представите-
ли Минтранса, Минприроды, Ростехнадзо-
ра, Росморречфлота, Росводресурсов, «РусГи-
дро», «Татэнерго» и др. Совещание было орга-
низационным в преддверии заседания науч-
но-технического совета при правительстве 
по вопросам модернизации объектов Волж-
ско-Камского каскада ГЭС, которое намече-
но на 23 января.

• Нижнекамское водохранилище распо‑
ложено в долине реки Кама на террито‑
рии  Татарстана. Уровень  водохранилища 
по проекту должен был составить 68 м 
для оптимальной загрузки Нижнекам‑
ской ГЭС (1,2 ГВт) «Татэнерго».  Однако 
в 1990‑е годы его уровень был оставлен 

на отметке 62 м, чтобы предотвратить 
затопление 90 тыс. га сельхозземель. В 2002 
году Татарстан, Башкирия и Удмуртия под‑
писали трехстороннее соглашение о  режиме 
эксплуатации водохранилища на отметке 
63,3–63,5 м.
По данным „Ъ“, на совещании предста-

витель «Татэнерго» выступил за то, чтобы 
поднять уровень водохранилища до 64 м. 
Источники „Ъ“ уверяют, что на совеща-
нии все поддержали данную инициативу. 
Но представители Росводресурсов указы-
вали, что водохранилище — федеральный 
объект и «Татэнерго» как частная компания 
не может выступать заказчиком такого про-
екта. В агентстве настаивали, что в таком 
случае ГЭС нужно сдавать в эксплуатацию 
на уровне 64 м, готовить под это проект, 
проводить общественные слушания и со-
здать новые правила использования водох-
ранилища. Также потребуется небольшая 
реконструкция шлюза, которую Росмор-
речфлот готов провести.

Основная причина, по которой проект 
может быть не поддержан,— это затопле-
ние территорий. В рамках совещания упо-
миналось, что в затронутых регионах чет-
ко исполнялся запрет на застройку ниже 
отметки 68 м, а следовательно, повышение 
уровня воды до 64 м не будет нести негатив-
ных последствий.
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Генпрокуратуру  
возглавило следствие
Юрия Чайку заменит  
заместитель Александра Бастрыкина

Новым генпрокурором России станет 
заместитель председателя Следст-
венного комитета РФ (СКР) Игорь Крас-
нов, курировавший следствие в цен-
тральном аппарате ведомства, трех 
федеральных округах и  выполнявший 
 отдельные поручения председателя   
ведомства Александра Бастрыкина. 
Переход фактически второго челове-
ка из СКР на пост, который более 13 лет 
 занимал Юрий Чайка, может означать 
новое перераспределение полномочий 
между следствием и надзором и даже 
их объединение.

В понедельник президент Владимир Пу-
тин внес в Совет федерации предложения 
об освобождении от занимаемой должно-
сти генпрокурора Юрия Чайки в связи с «пе-
реходом на другую работу» и назначении 
на его место заместителя председателя След-
ственного комитета Игоря Краснова. Сена-
торы рассмотрят предложения 22 января, 
а за день до этого, как полагают источники 
„Ъ“, господин Чайка должен получить пред-
ложение о новом месте службы. По некото-
рым данным, он может стать полпредом или 
получить назначение в судебную систему.

Для Юрия Чайки, занимавшего долж-
ность генпрокурора с 2006 года, отставка 
не стала неожиданностью. Отчасти об этом 
свидетельствовало и количество первых 
лиц, присутствовавших на торжественном 
собрании по случаю недавнего Дня работни-

ка прокуратуры. Помимо председателя Со-
вета федерации (СФ) Валентины Матвиенко 
присутствовали в основном заместители ру-
ководителей министерств и ведомств. По-
добное привычно для СКР, но никак не для 
главного надзорного ведомства страны. 
А еще через несколько дней господин Чай-
ка собрал необычно много журналистов, ко-
торых отметил ведомственными наградами 
по случаю уже их профессионального празд-
ника. Про изменения в правительстве и воз-
можную отставку самого господина Чайки 
речь не шла, тем не менее глава надзорного 
ведомства сообщил, что давно предлагал ут-
верждать прокуроров субъектов федерации 
не региональными парламентами, а СФ; 
предположил, что со временем надзор мо-
жет получить право расследования уголов-
ных дел в отношении так называемых спец-
субьектов, а также более широкие полномо-
чия при избрании или продлении мер пре-
сечения. Господин Чайка, ранее резко выска-
зывавшийся об ошибках, которые допуска-
ли его коллеги из других ведомств, на этот 
раз отмечал, что качество расследования 
в СКР и МВД заметно улучшилось.

Следует отметить, что будущий генпроку-
рор генерал-лейтенант юстиции Игорь Крас-
нов считался основным претендентом на пост 
председателя СКР. Заместителем господина Ба-
стрыкина он стал в 40 лет, в 2016 году.
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Второй год подряд федеральный 
бюджет закрывается с изрядным 
профицитом — как сообщил вче-
ра Минфин, по итогам 2019 го-
да доходы превзошли расходы 
почти на 2 трлн руб., или на 1,8% 
ВВП. Такой денежный навес дает 
правительству широкие возмож-
ности для оплаты анонсирован-
ных Владимиром Путиным новых 
социальных расходов. Тратить 
деньги иначе, в частности на го-
синвестиции ради ускорения 
экономического роста, у чинов-
ников до конца не вполне полу-
чается — по итогам 2019 года 
не удалось освоить более 1 трлн 
руб. запланированных бюджет-
ных расходов. 

Профицитного бюджета в России 
не было с 2012 по 2017 год включи-
тельно. В 2018-м доходы превысили 
расходы на 2,6% ВВП. В 2019-м, как 

сообщил вчера Минфин, это показа-
тель пониже — 1,8% ВВП (ожидалось, 
впрочем, 1,4%). В рублях размер про-
фицита составил 1,968 трлн руб. 

По итогам 11 месяцев 2019 года 
эта сумма была куда более значи-
тельной — 3,025 трлн руб., но за де-
кабрь сильно сократилась. Это объ-
ясняется тем, что значительная часть 
бюджетных трат приходится на по-
следний месяц года (обычно это свя-

зано с ударной оплатой контрактов 
бюджетополучателями, с опережаю-
щими соцвыплатами, межбюджет-
ными трансфертами и обслуживани-
ем долга). Декабрьские расходы бюд-
жета в 3,294 трлн руб. были сразу в 
2,4 раза выше среднемесячных — из-
за этого месячный дефицит в декаб-
ре был равен 10,5% ВВП.

Доходы федерального бюдже-
та в 2019 году составили 20,188 тр-

лн руб. (101,1% от плана). Впро-
чем, в ноябре этот план поправ-
ками к закону о бюджете был уре-
зан на 205 млрд — так что на деле 
о перевыполнении задания гово-
рить не приходится, доходы просто 
уложились в прежний прогноз — 
20,175 трлн руб. 

Расходы 2019 года составили 
18,220 трлн руб.— это 98,5% от по-
правленного в ноябре плана или, 
как следует из отчетности Минфина, 
лишь 94,2% от уточненной бюджет-
ной росписи в 19,335 трлн руб. Раз-
ница между расписанной суммой и 
фактическими тратами — 1,1 трлн 
руб. Заметим, что близко к 100% ис-
полнены лишь два чувствительных 
для власти раздела расходной части 
бюджета-2019: это «Социальная по-
литика» (на 99,7%) и «Средства мас-
совой информации» (99,9%). Раздел 
«Национальная экономика», в кото-

ром, в частности, «зашиты» госинве-
стиции, исполнен не столь успешно 
— на 91,8% от плана. 

Напомним, о триллионе, кото-
рый бюджету не удастся потратить, 
глава Счетной палаты Алексей Куд-
рин начал говорить еще в ноябре. 
Минфин с такой оценкой уже тог-
да согласился — и. о. первого ви-
це-премьера — министра финан-
сов Антон Силуанов пояснял, что 
недорасход объясняется укрепле-
нием бюджетной дисциплины и 
что триллион не пропадет — в виде 
бюджетных остатков деньги перей-
дут на 2020 год. В котором, отметим, 
им может быть найдено новое при-
менение — цена пакета демографи-
ческих мер из послания президен-
та предварительно оценена Минфи-
ном в 400–450 млрд руб. только на 
этот год. 

Вадим Вислогузов

Два триллиона лишних денег
Бюджет-2019 исполнен с профицитом 1,8% ВВП

Глобальная экономика в этом 
 году будет расти чуть быстрее, 
чем в прошлом,— как предпола-
гает новый прогноз Междуна-
родного валютного фонда, пред-
ставленный вчера в Давосе, дно, 
вероятно, было достигнуто ей 
в конце 2019 года. Сам прогноз 
был снижен по сравнению с октя-
брем, что снижает риск его даль-
нейшей корректировки. Влияние 
же торговой сделки США и Ки-
тая в фонде оценили в 0,2 про-
центного пункта роста китайской 
 экономики. 

Мировая экономика в этом году 
вырастет на 3,3%, в следующем — на 
3,4%, тогда как в 2019 году рост соста-
вил всего 2,9%, это минимум со вре-
мени финансового кризиса 2008–
2009 годов, следует из январского 
обновления макропрогноза Между-
народного валютного фонда (МВФ), 

подготовленного к Давосскому фору-
му. По сравнению с октябрем оценка 
роста была снижена на 0,1 процент-
ного пункта (п. п.) на 2019 и 2020 го-
ды и на 0,2 п. п. на 2021 год. Впрочем, 
эта корректировка связана с ухуд-
шением ожиданий относительно 
нескольких развивающихся эконо-
мик, в первую очередь Индии, пояс-
няют в фонде.

В то же время риски для глобаль-
ной экономики по сравнению с ок-
тябрем, когда вышел предыдущий 
прогноз, снизились, замечают в фон-
де. Так, показатели в промышленно-
сти могут повыситься на фоне стаби-
лизации ситуации в мировой тор-
говле. Напомним, соглашение пер-
вой фазы между США и Китаем бы-
ло подписано в прошлую среду, оно 
предусматривает отказ Вашингто-
на от введения последнего раунда 
пошлин, а также снижение вдвое (до 

7,5%) тарифа на китайский импорт 
в объеме $112 млрд. Взамен Китай 
пообещал существенно — не менее 
чем на $200 млрд — нарастить им-
порт из США в ближайшие два года 
по сравнению с уровнем 2017 года 
(тогда поставки товаров составили 
всего $130 млрд, услуг — $56 млрд). 
В соглашение для этого включен се-
кретный раздел с объемами закупок 
по конкретным позициям, $80 млрд 
приходится на продовольствие.

Улучшению деловой конъюнкту-
ры способствует и мягкая монетар-
ная политика, без нее рост в 2019–
2020 годах был бы на 0,5 п. п. ниже. 
Аппетит инвесторов к риску поддер-
жало и снижение вероятности «жест-
кого „Брексита“». В свою очередь, 
увеличение инвестиций может под-
держать по-прежнему сильный по-
требительский спрос, что будет спо-
собствовать восстановлению роста: 

в конце прошлого года глобальная 
экономика, вероятно, прошла его 
нижнюю точку, полагают в МВФ, но 
тут же замечают, что реализация гео-
политических рисков может приве-
сти к резкому ухудшению прогноза.

В фонде ждут, что в развитых 
странах в ближайшие два года рост 
стабилизируется на уровне 1,6%. 
В частности, по США прогноз был 
снижен на 0,1 п. п., до 2% в этом го-
ду, на следующий год оценка (1,7%) 
оставлена без изменений (в 2019 го-
ду ВВП страны вырос на 2,3%). Кор-
ректировка связана с возвращени-
ем к нейтральной фискальной по-
литике, тогда как ранее поддержку 
росту оказывали налоговая рефор-
ма и увеличение госрасходов. По зо-
не евро прогноз также был умень-
шен на 0,1 п. п. на этот год, до 1,3%, и 
не изменен на следующий — 1,4% (в 
2019 году 1,2%).

В развивающихся странах рост со-
ставит 4,4% в 2020 году и 4,6% в 2021 го-
ду, ожидают в МВФ (прогноз снижен 
на 0,2 п. п. на оба года, но оценки все 
равно выше, чем рост в 2019 году,— 
3,7%). Ускорению роста будет способ-
ствовать восстановление темпов уве-
личения ВВП в целом ряде развива-
ющихся экономик при одновремен-
ном структурном замедлении Китая. 
Рост ВВП КНР замедлится с 6,1% в 2019 
году до 6% в этом году и 5,8% в 2021 го-
ду, однако заключение торговой сдел-
ки с США привело к повышению про-
гноза роста ВВП КНР на 2020 год на 
0,2 п. п. В Индии, чей прогноз был су-
щественно понижен, рост составил 
4,8% в 2019 году, но ожидается, что в 
2020 году он ускорится до 5,8%. По Рос-
сии прогноз остался без изменений 
— 1,9% на этот и 2% на следующий год 
после роста на 1,1% в 2019 году.

Татьяна Едовина

Мировая экономика поднимается со дна
Ее рост в 2020 году будет выше, чем в 2019 году

экономическая политика
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миллионов долларов составило отрицательное сальдо денежных переводов физлиц из/в 
РФ при помощи платежных систем в ноябре 2019 года, следует из данных ЦБ (учитываются данные 
Blizko, Contact, «Вестерн Юнион», «Золотой короны», «Юнистрима» и «Почты России»). Показатель оказался 
минимальным с февраля 2019 года, по сравнению с октябрем снижение составило 26,2%, а в годовом выра-
жении — 39,8%, сокращение затронуло как переводы из РФ ($556 млн против $705 млн в октябре), так и посту-
пления в страну ($260 млн против $305 млн соответственно). Средняя сумма перевода из РФ в страны СНГ 
составила $351, в страны дальнего зарубежья — $688, в обратном направлении — $186 и $421 соответственно. 

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

У истоков мусорной  
отрасли конкуренции  
не обнаружено

Бюллетень Аналитического центра 
при правительстве (АЦ) о раз-
витии конкуренции анализирует 
применение двух законодательных 
механизмов запущенной в 2019 году 
реформы управления отходами, 
призванных снизить искажения 
рыночной конкуренции от появления 
в регионах местных операторов, 
которых в АЦ признают «локальны-
ми монополистами». Это — отбор 
регоператоров на конкурсной основе 
и открытых торгов на услуги по тран-
спортированию твердых коммуналь-
ных отходов (ТКО). По данным АЦ, 
в ходе 85% конкурсов по выбору ре-
гоператора конкуренции не наблю-
далось: была подана и/или допущена 
одна заявка. Между тем в разных 
регионах уровень конкуренции 
в конкурсах различен. В 57 из них 
в каждой из процедур допустили 
к участию только одну компанию, 
в семи регионах была конкуренция 
во всех конкурсах (соответствую-

щими требованиям были признаны 
два и более заявителей). Среди 
причин низкого уровня конкуренции 
в АЦ называют антиконкурентные 
практики организаторов торгов, 
изменчивость институциональной 
среды и несоответствие размера 
тарифа фактическим расходам рего-
ператоров. В частности, то, что они 
могут заключать контракты сроком 
до десяти лет и сами определять 
границы территории транспортиро-
вания ТКО (лотов), создает «риск 
ограничения конкуренции в связи 
с укрупнением лотов при закупке… 
с целью недопущения к участию 
в процедуре небольших компаний». 

Транспортировка ТКО составля-
ет существенную часть тарифа (сово-
купных расходов регоператора): 
в среднем — около 62%, но может 
достигать 80%. Торги на услуги 
транспортирования ТКО для ре-
гоператоров должны проводиться 
в соответствии с законом о закуп-
ках госкомпаний (ФЗ-223) и публи-
коваться в единой информсистеме 
(ЕИС) закупок. В АЦ обнаружили 
в ЕИС данные об около 1,2 тыс. 
закупок услуг по транспортирова-
нию ТКО 76 регоператоров из 54 
регионов на более чем 148 млрд 
руб., проведенных в январе—ноябре 
2019 года (с учетом несостоявшихся 
процедур). Конкуренция при про-
ведении электронных аукционов 
наблюдалась лишь в 27% случаев 
(экономия — около 1,1 млрд руб., 
среднее снижение начальной цены 
контракта — 6,3%). Наиболее конку-
рентные условия наблюдались в Ом-
ской, Тюменской, Новосибирской 
и Астраханской областях, где на одну 
закупку претендовало в среднем 
более 2,3 участника.

Алексей Шаповалов
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РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ЗАКУПОК УСЛУГ 
ПО ТРАНСПОРТИРОВАНИЮ ТКО 
ПО ФЗ-223 В ЯНВАРЕ—НОЯБРЕ 2019 ГОДА
  

Аукцион
Иные конкурентные способы 
(запрос предложений, котировок, конкурс)
Закупка у единственного поставщика

ИСТОЧНИК: АЦ.
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процедуры
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Средняя
начальная

цена контракта
(млн руб.)

По данным Фонда обществен-
ного мнения (ФОМ), идеальной 
для  россиян считается семья 
с двумя или тремя детьми, од-
нако в реальности ребенка пла-
нируют завести далеко не все. 
Препятствием являются отсут-
ствие стабильного дохода и жи-
лья и материальные затраты на 
содержание нового члена семьи. 
Однако меры господдержки, ко-
торые большинство респонден-
тов называют важными, в ре-
альности повлияли на решение 
завести ребенка только у 13% 
опрошенных.

Большинство россиян хотели бы 
завести двух и более детей, следу-
ет из данных опроса инФОМ (есть у 
„Ъ“). Опрос проведен по заказу АСИ 
в 2019 году (см. „Ъ“ от 13 января), 
он репрезентативен для всех реги-
онов и позволяет судить о демогра-
фических тенденциях среди росси-
ян детородного возраста (женщи-
ны — 18–45 лет, мужчины — 18–55 
лет). По оценке исследования, 41% 
респондентов был бы готов завести 
двоих детей, «если бы для этого бы-
ли все условия» (30% — троих, 15% — 
четверых и более). Одним ребенком 
в «идеальных» условиях ограничи-
лись бы только 6%. Среди мужчин по-
ловина оказалась сторонниками се-
мьи с тремя детьми (49%), среди жен-
щин такая же доля выступает только 
за двух. Установки россиян косвенно 
подтверждают их планы: треть (35%) 

бездетных готовы завести двоих де-
тей, а 36% имеющих одного ребен-
ка — еще одного. Большинство же 
семей с двумя и тремя детьми (75% 
и 72% соответственно) больше детей 
не планируют.

Основными препятствиями к ро-
ждению детей россияне назвали от-
сутствие стабильного дохода (23%), 
жилья (21%) и рост трат в связи с ро-
ждением ребенка (21%). Для моло-
дых (18–25 лет) на первом месте ока-
залось отсутствие жилья, для более 
старших возрастов основной причи-

ной становится состояние здоровья. 
При этом почти половина опрошен-
ных (47%) отмечают, что условия для 
рождения детей за последние десять 
лет улучшились, а еще 43% полагают, 
что так будет и дальше.

Большинство опрошенных (65%) 
заявили, что меры господдержки се-
мьи влияют на решение завести ре-
бенка, треть (31%) это отрицает. Лич-
но же на поддержку государства 
ориентировались только 13% всех 
опрошенных и 16% тех, кто верит в 
их влияние. Среди последних боль-

шинство (40%) надеялось на матка-
питал, четверть — на декретные вы-
платы. Самыми важными мерами 
господдержки рождаемости росси-
яне вне зависимости от числа своих 
детей назвали материнский капи-
тал (60%), погашение обязательств 
по ипотеке (48%) и пособие по уходу 
за ребенком до полутора лет (46%). 
В исследовании также указано, что 
многие респонденты впервые услы-
шали об этих мерах в ходе опроса. 
Самой узнаваемой мерой оказал-
ся маткапитал, а самой малоизвест-
ной — предоставление многодет-
ным льготной ипотеки. В будущем 
большинство россиян (61%) хотели 
бы увеличения ежемесячных вы-
плат на ребенка (61%), треть пред-
ложило продлить программу мате-
ринского капитала (38%), еще треть 
(34%) — дальнейшее снижение ста-
вок по ипотеке. Для москвичей акту-
альнее доступная ипотека и расши-
рение возможностей тратить мат-
капитал, для жителей сел — размер 
ежемесячных (68%) и единовремен-
ных (34%) выплат.

Данные ФОМ в целом схожи с ре-
зультатами исследования Росста-
та о репродуктивных планах насе-
ления 2012 и 2017 годов — это под-
тверждает стабильность как ориен-
тации большинства на семью с дву-
мя детьми, так и невысокую оцен-
ку влияния на рождаемость мер го-
споддержки (подробнее см. „Ъ“ от 21 
марта 2018 года). По данным и ФОМ, 

и Росстата, хотя респонденты ссыла-
ются на важность дохода при плани-
ровании детей, их число, как желае-
мое, так и ожидаемое, в реальности 
сильнее зависит от социальных уста-
новок родителей, на которые, в свою 
очередь, влияет наличие у них брать-
ев и сестер. Исходя из этого, влияние 
государства на уровень рождаемости 
оказывается весьма ограниченным, 
что, впрочем, уже подтверждали и 
различные демографические про-
гнозы (подробнее см. „Ъ“ от 17 янва-
ря). Если все же предположить, что 
рост благосостояния косвенно вли-
яет на рождаемость, долгосрочный 
эффект может оказаться обратным: 
для стран с более высокими дохода-
ми населения характерна более низ-
кая рождаемость.

Самих россиян демография бес-
покоит мало: так, 39% уверены, что 
в последние несколько лет рожда-
емость в стране растет (чему, по их 
оценкам, способствовали маткапи-
тал и иные меры поддержки, а ме-
шали проблемы в экономике),— 
хотя на деле она снижается с 2015 
года. Такие данные снижают важ-
ность новых мер по поддержке ро-
ждаемости, предложенных прези-
дентом в послании Федеральному 
собранию, но из-за невнимания 
к проблеме рождаемости в целом 
или из-за уверенности в том, что го-
сударство ее уже решило,— устано-
вить невозможно.

Анастасия Мануйлова

Образец без подражания
Стремление к идеалу семьи с двумя детьми свойственно не всем россиянам
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Граждане ценят усилия государства по поддержке демографии, 
но воспринимают их скорее как потенциальную возможность 
вступить на путь деторождения 
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Местное деньгоуправление
У муниципалитетов станет меньше независимости, но больше финансовых возможностей

Владимир Путин внес в нижнюю палату 
парламента законопроект о поправках 
в Конституцию, согласно которым в Рос-
сии появится единая система публичной 
власти, а органы местного самоуправле-
ния (МСУ) получат дополнительные фи-
нансовые гарантии. Эксперты отмечают 
в предложенных правках и положитель-
ные, и отрицательные тенденции, но при 
этом считают их скорее «косметически-
ми», а не революционными.

В президентском законопроекте о по-
правках к Основному закону есть предложе-
ние дополнить ст. 132 Конституции о мест-
ном самоуправлении новой нормой, со-
гласно которой органы МСУ вместе с орга-
нами госвласти войдут в единую систему 
публичной власти. Это должно помочь им 
«осуществлять взаимодействие для наибо-
лее эффективного решения задач в интере-
сах населения». Владимир Путин ранее не-
сколько раз уже высказывал эту идею, в том 
числе и на встрече с руководством Федераль-
ного собрания в конце декабря прошлого го-
да. Нынешний виток дискуссии о «единой 
системе публичной власти» фактически на-

чался в 2018 году со статьи главы Конститу-
ционного суда Валерия Зорькина, в которой 
он заявил, что МСУ, по сути, является «ниж-
ним этажом» публичной власти, и, по сути, 
предложил к обсуждению идею встраива-
ния муниципалитетов в систему госвласти, 
что могло бы устранить «противопоставле-
ние местных и федеральных властей». По-
зже президент упомянул, что при измене-
ниях в Конституцию «интересы и права му-
ниципальных образований не должны быть 
ущемлены». В предложенном варианте пра-
вок кардинальных изменений нет: муници-
пальным властям по-прежнему гарантирует-
ся самостоятельность.

Предлагаемые Владимиром Путиным из-
менения в ст. 133 вводят дополнительные 
финансовые гарантии для местной власти, 
считают эксперты. Ранее МСУ гарантирова-
лось право «на компенсацию дополнитель-
ных расходов, возникших в результате реше-
ний, принятых органами государственной 
власти». Речь идет о деньгах, потраченных 
муниципалитетом сверх намеченной в бюд-
жете суммы на выполнение задач, постав-
ленных госвластью,— например, на строи-

тельство школ или детсадов. Поправка изме-
няет формулировку: теперь муниципалите-
там будут компенсировать дополнительные 
расходы, «возникшие в результате выполне-
ния органами МСУ во взаимодействии с ор-
ганами государственной власти публичных 
функций и полномочий, имеющих государ-
ственное значение». Таким образом, можно 
говорить о дополнительных финансовых га-
рантиях, которые местная власть получит в 
случае принятия поправок.

Директор Центра политологических ис-
следований Финансового университета при 
правительстве РФ Павел Салин считает, что 
предлагаемые поправки лишь закрепят в 
Конституции сформировавшуюся право-
применительную практику, согласно кото-
рой «с финансово-экономической и полити-
ческой точек зрения МСУ не существует уже 
пять лет»: «Местное самоуправление выпол-
няет функции, которые относятся к нему по 
закону, а также некоторые функции орга-
нов госвласти. Но сейчас госвласть делеги-
рует обязанности по своим решениям орга-
нам МСУ, давая под это деньги. Условно гово-
ря, госвласть нанимает органы МСУ для вы-

полнения отдельных работ, но в остальном 
местное самоуправление остается независи-
мым. Предлагается же сделать так, что орга-
ны МСУ перейдут „на зарплату“, с ними гос-
власть заключит постоянный трудовой дого-
вор со всеми вытекающими последствиями. 
Так возникнет иерархия, и органы МСУ боль-
ше не будут независимы, находясь в самом 
низу этой иерархии».

Эксперт Комитета гражданских инициа-
тив, председатель экспертного совета Сою-
за российских городов Андрей Максимов 
не считает предложенные правки в Консти-
туцию революционными: «Появилась фор-
мула взаимодействия органов государствен-
ной власти и МСУ. В мировой практике это 
называется кооперативный федерализм. 
Мы долго пытались разграничить каждый 
вопрос, который нужно решить для жиз-
необеспечения населения, между уровня-
ми власти, но стало понятно, что это невоз-
можно. Современная доктрина федерализ-
ма говорит, что органы власти должны на-
ходить точки соприкосновения и совмест-
но решать вопросы. Этот принцип и пред-
ложен к внесению в Конституцию». Госпо-

дин Максимов считает, что для реализа-
ции этой идеи можно создать «согласитель-
ные комиссии», которые разделят полномо-
чия по вопросам, касающимся и местной, 
и региональной власти (например, закуп-
ка учебной литературы для школ). Поправ-
ка в ст. 133 сможет, по мнению эксперта, ча-
стично обеспечить деньгами полномочия 
муниципальных властей: «Сейчас возника-
ют выпадающие расходы или нефинансиру-
емые мандаты, когда денег на затраты у МСУ 
нет и оснований финансировать эти расхо-
ды из федерального бюджета тоже не возни-
кает». Эксперт уточнил, что сейчас муници-
палитеты могут получать бюджетные день-
ги только на основе государственного пра-
вового акта. С внесением поправок органы 
МСУ смогут настаивать на компенсации рас-
ходов, которые не были зарегламентирова-
ны, но возникли по факту исполнения обя-
зательств на основе взаимодействия с госв-
ластью. Комплексно проблему обеспечения 
полномочий местных властей бюджетными 
деньгами власти еще предстоит решить, за-
ключил господин Максимов.

Кира Дюрягина

Конституция идет на поправки

В то же время ст. 11 Конституции 
устанавливает, что государственную 
власть в РФ осуществляют президент, 
Федеральное собрание, правительст-
во и суды: эта норма не правится, «со-
ответственно, Госсовет органом, осу-
ществляющим власть, не будет», под-
черкнул господин Бадовский. По его 
мнению, происходит окончательное 
разделение на органы исполнитель-
ной власти, подконтрольные прези-
денту и премьер-министру.

«Это не абсолютная новация, по-
тому что статус так называемых ми-
нистерств со звездочкой, которые де-
факто находятся в подчинении прези-
дента, был обозначен в уже конститу-
ционном законе о правительстве»,— 
считает Борис Макаренко. «Теперь 
„премьерские“ министры будут ут-
верждаться голосованием в Госдуме, а 
президентские будут проходить „кон-
сультации“ президента в Совете феде-
рации. Это некая новизна конструк-
ции, но тоже не революционная»,— 
продолжает господин Макаренко.

Что касается Госдумы, ее полно-
мочия в плане формирования каби-
нета министров усиливаются. В про-
екте поправок прописано, что после 
своего назначения новый премьер в 
недельный срок утверждает структу-
ру правительства у президента, а по-
том представляет Госдуме на утвер-
ждение кандидатуры своих замести-
телей и федеральных министров, 
за исключением руководителей си-
ловых структур. В случае утвержде-
ния этих кандидатур президент РФ 
уже не может отказать в их назначе-
нии. При этом до конца непонятно, 
расширены ли полномочия нижней 
палаты парламента в плане назначе-
ния премьер-министра. Согласно по-
правкам, Госдума теперь не согласо-
вывает, а утверждает эту кандидату-
ру по представлению премьер-мини-
стра. Чем эти процедуры будут раз-
личаться на практике, непонятно. 
Поправка об утверждении вносится 
в ст. 111, в которой говорится, что в 
случае трехкратного отклонения Ду-
мой кандидатуры премьера прези-
дент сам назначает премьер-минис-

тра, распускает Думу и назначает но-
вые выборы. Этот пункт пока пред-
лагается оставить неизменным.

Отвечая на вопрос „Ъ“, сохранит-
ся ли после внесения поправок право 
президента распустить Думу, если она 
не утвердит премьер-министра, со-
председатель рабочей группы по под-
готовке поправок и глава думского 
комитета по законодательству Павел 
Крашенинников сказал, что «ситуа-
ция меняется»: в действующей форму-
лировке речь идет о выборе между со-
гласием на назначение и роспуском, а 
поправка сформулирована мягче. Го-
сподин Крашенинников не исключа-
ет, что пакет президентских поправок 
может дополниться ко второму чте-
нию. Впрочем, сам он дал понять, что 
рабочая группа сосредоточится глав-
ным образом на проработке процеду-
ры всенародного голосования, а пре-
зидентская концепция существенных 
изменений не претерпит.

По мнению спикера Госдумы Вя-
чеслава Володина, речь идет об изме-
нении «уровня принятия решений»: 
«Сейчас Дума участвует в даче согла-

сия. А в предложении президента 
Дума утверждает. Мы можем дать со-
гласие в отношении кандидатуры. А 
можем и не дать. А если не утверди-
ли — понятно, чем заканчивается». 
Нормы о том, что будет, если Дума 
не утвердит предложенных минис-
тров, в поправках нет.

Изменяются полномочия и у Со-
вета федерации. Назначать регио-
нальных прокуроров президент те-
перь будет после консультаций с 
верхней палатой парламента — кон-
сультации с субъектами федерации 
исключаются. Кроме того, полномо-
чиям Совета федерации предлагает-
ся отнести прекращение полномо-
чий судей Конституционного и Вер-
ховного судов, судей кассационных 
и апелляционных судов по представ-
лению президента.

В свою очередь, Конституцион-
ный суд фактически получит право 
оценивать законопроекты, приня-
тые Федеральным собранием: пре-
зидент сможет обратиться в КС с 
просьбой о такой оценке, если пар-
ламентарии вернут ему законопро-

ект, который он отказался подписы-
вать. Если КС одобрит законопроект, 
президент подпишет его, если нет — 
вернет законодателям.

Старший партнер коллегии адво-
катов Pen & Paper, экс-сенатор Конс-
тантин Добрынин считает, что если 
рассматривать картину целиком, то 
полномочия президента усиливают-
ся. Он опасается, что Госсовет и вовсе 
может стать надпарламентским ор-
ганом по аналогии с Госсоветом Рос-
сийской Империи в начале ХХ века. 
Одной из наиболее принципиаль-
ных поправок эксперт называет «со-
кращение числа судей КС (сейчас их 
по Конституции 19, фактически 15, а 
поправки предусматривают 11. Отме-
тим, полномочия четырех действую-
щих судей истекают в 2020–2021 го-
дах.— „Ъ“)». Судьи назначаются по 
представлению президента, а теперь 
будут обладать большими полномо-
чиями, отмечает господин Добры-
нин, кроме того, появится «возмож-
ность импичмента судей по представ-
лению президента». Еще одна сущест-
венная новация — «отлагательное ве-

то президента, которое раньше мож-
но было преодолеть двумя третями 
голосов парламента. Теперь прези-
дент может обратиться в КС и в случае 
его согласия закон не подписывать».

Еще при первых слухах о возмож-
ной конституционной реформе со-
беседники „Ъ“, близкие к админис-
трации президента, рассуждали, что 
возможно ее цель — поиск новой по-
зиции для Владимира Путина после 
того, как его президентские полно-
мочия истекут. «Задача Путина не в 
том, чтобы править вечно, а в том, 
чтобы создать управляемую власт-
ную конструкцию, в которой он мог 
бы закрепить за собой роль верхов-
ного арбитра, решая только страте-
гические вопросы»,— считает поли-
толог Ростислав Туровский.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова,  
Лев Кадик,  
Мария Макутина,  
Александр Черных,  
арбитражная группа

Необходимые неформальности
Дата и формат голосования россиян по поправкам пока не определены
Голосованию граждан по поправ-
кам к Конституции пока подбира-
ют дату и формат, сообщили „Ъ“ 
два собеседника в администра-
ции президента (АП). По их мне-
нию, голосование,  вероятнее 
всего, состоится в апреле, а указ 
президента, в котором будет 
прописан механизм голосова-
ния, может появиться в  начале 
марта. Для Центризбиркома не 
является проблемой органи-
зовать и провести неформаль-
ное народное голосование, от-
метила ранее глава ЦИКа Элла 
Памфилова. Эксперты отмеча-
ют, что всенародное голосова-
ние по изменениям в III-VIII главы 
Конституции российскими зако-
нами не предусмотрено, но нуж-
но для дополнительной легити-
мации поправок.

Как сообщил 20 января РБК, все-
российское голосование по по-
правкам к Конституции может 
пройти 12 или 26 апреля. Уже по-
сле внесения президентского за-
конопроекта о поправках в Госду-
му два собеседника „Ъ“ в АП под-
твердили, что голосование может 
пройти весной, но точная дата, по 
их сведениям, еще не выбрана. 
«Указ президента, в котором будет 
прописан механизм этого голосо-
вания, может появиться в начале 
марта — предположительно, 4 мар-
та»,— отметил один из собеседни-
ков „Ъ“. Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков отметил, что 
форма предстоящего голосования 
и его дата пока неизвестны. Голосо-
вание не является обязательным, 
поскольку изменения касаются тех 
разделов Конституции, которые 
могут редактироваться Федераль-
ным собранием при поддержке 
двух третей региональных парла-
ментов, отметил господин Песков. 
От ответа на вопрос, могут ли ито-
ги голосования повлиять на судьбу 
поправок, господин Песков укло-
нился. При этом сопредседатель 
рабочей группы по подготовке по-
правок, председатель комитета Гос-
думы по госстроительству и законо-
дательству Павел Крашенинников 
сообщил журналистам, что одобре-
ние поправок на всероссийском го-
лосовании будет условием вступ-
ления в силу закона. Механизм об-
щероссийского голосования бу-
дет вписан в «переходные положе-

ния» к законопроекту о поправках 
в Конституцию, пояснила „Ъ“ член 
рабочей группы, депутат ГД и зам-
секретаря генсовета «Единой Рос-
сии» Ольга Баталина. Сопредседа-

тель рабочей группы, директор Ин-
ститута законодательства и сравни-
тельного правоведения при прави-
тельстве РФ Талия Хабриева сооб-
щила ТАСС, что голосование мо-

жет быть проведено с учетом опы-
та президентских выборов: «Здесь 
очень много похожего, там исполь-
зуется система избирательных ко-
миссий, бюллетень с одним вопро-
сом — за или против, я думаю, что 
здесь вполне уместно использовать 
по аналогии эти процедуры».

Источник „Ъ“ в Центризбирко-
ме напомнил, что, согласно закону 
«О выборах президента», решение о 
назначении даты голосования долж-
но быть принято не ранее чем за 100 
дней и не позднее чем за 90 дней до 
дня голосования. «Это как раз то вре-
мя, которое позволяет подготовить 
к выборам необходимое оборудова-
ние, мобилизовать и обучить пред-
ставителей избирательных комис-
сий в регионах. Сейчас нет понима-
ния, как будут подводиться итоги го-
лосования по поправкам, если вдруг 
получим 50% против 50%, как избе-
жать двойных толкований в форму-
лировках вопроса, в какие сроки на-
до все подсчитать», отметил источ-
ник в ЦИКе. Напомним, ранее пред-
седатель ЦИКа Элла Памфилова зая-
вила „Ъ“, что для комиссии не являет-
ся проблемой организовать и прове-
сти неформальное народное голосо-
вание, если будет дано соответствую-
щее поручение президента.

«Ничто не мешает оперативно 
принять специальный ФЗ, кото-
рым будет прописана вся процеду-
ра. Это даже лучше указа президен-
та. Это не „референдум“ и не „голо-
сование на должность“, поэтому тут 
сроки из ФЗ „Об основных гаранти-
ях избирательных прав“ и других 
законов о выборах изначально не-
применимы»,— считает директор 
по исследованиям фонда ИСЭПИ 
Александр Пожалов.

20 января движение в защи-
ту прав избирателей «Голос» заяви-
ло, что предложенное голосование 
в принципе не предусмотрено рос-
сийскими законами и похоже на 
«манипулятивный и пропагандист-
ский прием, направленный на леги-
тимацию ситуативно выгодных кон-
кретным политическим силам реше-
ний». В движении отмечают, что раз-
работкой правил такой процедуры 
должно было заблаговременно зани-
маться Федеральное собрание, а са-
мому голосованию должна предше-
ствовать широкая общественная ди-
скуссия с возможностью формиро-
вания агитационных групп со сво-
ими фондами. Единственной под-
ходящей формой для выявления во-
ли граждан при принятии поправок 
в Основной закон является референ-
дум, отказ от него «ведет к разруше-
нию права», убеждены в «Голосе». Го-
лосование надо проводить отдельно 
по каждой поправке, поскольку го-
лосование сразу за весь пакет не по-
зволит выявить позицию граждан 
по конкретным вопросам, считают 
в «Голосе». Господин Пожалов счита-
ет, что раздельное голосование неу-
местно, поскольку «речь идет о слож-
ном юридическом тексте и многие 
инициативы вряд ли интересны ши-
роким массам граждан», а для допол-
нительной легитимации поправок 
«важно удовлетворить спрос на ре-
альные перемены в политической 
системе». В понедельник сопредсе-
датель рабочей группы по подготов-
ке поправок сенатор Андрей Клишас 
заявил, что голосование пройдет по-
сле принятия поправок парламен-
том, «граждане будут голосовать за 
документ целиком».

Ангелина Галанина

Глава ЦИКа Элла 
Памфилова готова 
организовать всенародное 
голосование, как только 
поручит президент   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А П О  К А К И М  В О П Р О С А М  В  М И Р Е  П Р О В О Д И Л И С Ь  К О Н С У Л ЬТ А Т И В Н Ы Е  Р Е Ф Е Р Е Н Д У М Ы

«Общероссийское голосование», на которое будут 
вынесены поправки к Конституции после их принятия 
Федеральным собранием, можно считать консульта-
тивным референдумом. Такие референдумы в разных 
странах проводятся регулярно.

В 1955 году в Швеции прошел консультативный 
референдум о направлении дорожного движения: 
за «введение правостороннего движения» проголосо-
вали 15,5% избирателей, за «сохранение левосторон-
него движения» — 82,9%. Несмотря на эти результаты, 
в 1963 году парламент страны принял закон о переходе 
на правостороннее движение. Вопреки прогнозам, 
после изменения уровень аварийности на дорогах 
страны снизился.

В ноябре 1995 года в Эквадоре прошел кон-
сультативный референдум по изменению Консти-
туции в  части, касающейся запрета забастовок для 
работников публичного сектора. Инициатива прези-
дента предусматривала запрет «в случае забастовок 
останавливать работу служб в сфере здравоохранения, 
образования, транспорта, водо- и электроснабже-
ния, топливной промышленности и юстиции». 39,7% 
проголосовали за и 60,3% — против. Поправки в итоге 
приняты не были.

В 2014 году в Италии прошел консультативный ре-
ферендум о независимости области Венето (крупней-
ший город — Венеция). Причиной стало недовольство 
северян системой перераспределения налогов, соглас-

но которой они фактически спонсируют южную часть 
страны. Независимость Венето поддержали 89,1% 
проголосовавших. В том же году аналогичный рефе-
рендум провели в области Фриули. Тогда за независи-
мость было подано 85% голосов (участвовали 6,7 тыс. 
человек из 200 тыс. ожидавшихся). Оба голосования 
не имели юридической силы и серьезных последствий.

24 июня 2016 года в Великобритании прошел 
референдум о выходе страны из Европейского союза: 
за проголосовали 52% избирателей, против — 48%. 
Формально референдум не носил юридически обя-
зывающего характера, однако глава правительства 
Джеймс Кэмерон после объявления результатов подал 
в отставку, а последующие премьер-министры Вели-

кобритании начали подготовку к выходу страны из ЕС. 
Дата «Брексита» неоднократно отодвигалась и в насто-
ящий момент назначена на 31 января 2020 года.

22 марта 2018 года в Нидерландах состоялся 
консультативный референдум о расширении возможно-
стей спецслужб в области электронной слежки. В част-
ности, законопроект допускал организацию массового 
сбора данных в интернете, включая переписку людей, 
а также разрешал хранить эту информацию в течение 
трех лет и делиться ею со спецслужбами дружест-
венных государств. 49,4% населения проголосовали 
против принятия закона, 46,5% — за. В результате 
закон так и не был принят.

Информационный центр „Ъ“
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Уже тогда многие говорили, что 
карьерный рост молодого генерала 
связан не только с его личными за-
слугами, но и не обошелся без уча-
стия сотрудников ФСБ, осуществляв-
ших оперативное сопровождение 
расследования уголовных дел, нахо-
дившихся у господина Краснова.

Первым заместителем генерала 
юстиции Александра Бастрыкина 
считается генерал-полковник юсти-
ции Сергей Сорочкин, возглавля-
ющий главное военное следствен-
ное управление комитета. При этом 
именно генерал Краснов не только ку-
рирует все следствие в центральном 
аппарате ведомства и трех федераль-
ных округах, но и фактически контр-
олирует наиболее резонансные уго-
ловные дела, находящиеся в произ-
водстве главных управлений СКР по 
Москве и Санкт-Петербургу, выпол-
няя отдельные поручения Александ-
ра Бастрыкина. С последним он вы-
езжал практически на все происше-
ствия, а также в командировки, в том 
числе в Сирию, где следователями 
центрального аппарата СКР расследу-
ются дела о терроризме и покушени-
ях на российских военнослужащих.

Одним из особых поручений ге-
нерала Краснова, по данным источ-
ников „Ъ“, являлся надзор за строи-
тельством нового здания комитета. 
Его возвели на два года раньше сро-
ка, не допустив при этом хищений, 
в то время как за махинации при ре-
монте и обслуживании старого зда-
ния СКР сели несколько тыловиков 
и связанных с ними коммерсантов.

В ведомстве генерал-лейтенанта 
Краснова его предстоящее назначе-
ние не комментируют, сам он, встре-
чаясь недавно с журналистами „Ъ“, 
ни словом не обмолвился о возмож-
ном переходе в надзор. С другой сто-
роны, кратко рассказывая о гром-
ких уголовных делах, Игорь Крас-
нов необычно много говорил о про-
тиводействии коррупции (за кото-
рое, кстати, отвечает Генпрокурату-
ра); роли правительства, законода-
тельных инициативах, профилакти-
ке преступности, особенно среди не-
совершеннолетних.

При этом Игорь Краснов, полу-
чивший известность прежде всего 
как следователь по особо важным де-
лам, разбиравшийся в обстоятельст-
вах таких громких убийств, как оп-
позиционера Бориса Немцова, адво-

ката Станислава Маркелова и жур-
налистки Анастасии Бабуровой, а 
также хищениях при строительстве 
на космодроме Восточный, имеет и 
прокурорский опыт. В органах про-
куратуры он служил с 1997 года, а за 
год до образования СКР, в 2006 году, 
стал следователем в центральном ап-
парате Генеральной прокуратуры.

Председатель СКР Александр Ба-
стрыкин приказ о перераспределе-
нии полномочий между своими за-
местителями еще не издал. Очевид-
но, курировать вместо него цент-
ральное следствие на первых порах 
будет другой заместитель — генерал-
лейтенант Илья Лазутов, не только 
имеющий большой следственный 
опыт, но и руководивший главным 
управлением ведомства в Северо-
Кавказском федеральном округе.

Источники „Ъ“ полагают, что 
предстоящее назначение Игоря 
Краснова свидетельствует не столь-

ко о кадровом обновлении надзор-
ного ведомства, сколько о его рефор-
ме в целом. За последние несколь-
ко лет Юрий Чайка сменил многих 
своих заместителей, а также началь-
ников управлений и главков, основ-
ная часть которых, имея внушитель-
ную выслугу лет, ушла на пенсию. 
Исключением, пожалуй, является 
Александр Гуцан, ставший полпре-
дом президента в Северо-Западном 
федеральном округе.

По версии собеседников „Ъ“, по-
сле того как генерал Краснов займет 
кабинет генпрокурора в историче-
ском здании на улице Петровка, 14, 
могут быть реализованы предложе-
ния, которые давно продвигало над-
зорное ведомство и близкие к нему 
депутаты. Так, не исключают они, 
вслед за Игорем Красновым в Ген-
прокуратуру может переместиться 
часть следователей главного след-
ственного управления и главного 
управления по расследованию осо-
бо важных дел, которые будут раз-
бираться с преступлениями, совер-
шенными самими следователями, 
прокурорами, судьями, депутатами, 
а также высокопоставленными чи-
новниками. В дальнейшем, полага-
ют они, комитет может снова полу-
чить юридический статус при про-
куратуре (он был с 7 сентября 2007 
по 15 января 2011 года), что послу-
жит основанием, например, для су-
щественного сокращения персона-
ла, обслуживающего следствие и 
прокуроров, а также упростит над-
зорные и контрольные функции. 
Кстати, сейчас численность проку-
ратуры и комитета составляет чуть 
более 51 и 23 тыс. человек соответст-
венно. В одном из интервью госпо-
дин Бастрыкин сообщил, что рас-
считывал сделать так, чтобы к кон-
цу прошлого года 70% его сотрудни-
ков были заняты непосредственно 
следственной работой. Таким обра-
зом, в случае объединения ведомств 
можно будет убрать до 30% сотрудни-

ков, которые выполняют одни и те 
же функции — обеспечения проку-
рорско-следственной работы.

С другой стороны, полагают собе-
седники „Ъ“, после назначения Иго-
ря Краснова в надзоре последуют от-
ставки. Ведомство могут покинуть 
первый заместитель генпрокурора 
Александр Буксман, Виктор Гринь, 
курирующий надзор за следствием в 
центральных аппаратах СКР и МВД; 
управделами и начальник кадровой 
службы Генпрокуратуры Сергей Сер-
геев и Сергей Замуруев и еще целый 
ряд руководителей статусом пониже.

В самой Генпрокуратуре отставку и 
предстоящее назначение также не об-
суждают. «Правозащитная и надзор-
ная деятельность, а также функция го-
собвинения выстроены таким обра-
зом, что даже самые существенные 
изменения в руководстве ведомства 
не отразятся на их качестве»,— отме-
тил высокопоставленный собеседник 
„Ъ“ в Генпрокуратуре, полагающий, 
что таким же образом будет и в СКР.

Николай Сергеев

Генпрокуратуру  
возглавило следствие

Как стало известно „Ъ“, в Мо-
скве завершено расследование 
уголовного дела о хищении из 
Соцэкономбанка 1,3 млрд руб. 
В особо крупном мошенничест-
ве обвиняются бывшие предсе-
датель правления этого кредит-
ного учреждения Юрий Коваль 
и его заместитель Олег Ромбах. 
Сейчас оба находятся под под-
пиской о невыезде. Как устано-
вило следствие, к краху Соцэко-
номбанка в 2010 году привела 
покупка его руководителями век-
селей почти трех десятков фик-
тивных фирм.

Расследование уголовного дела, 
фигурантами которого являются 
Юрий Коваль и Олег Ромбах, УВД по 
ЦАО ГУ МВД России по Москве нача-
ло еще в марте 2011 года. Тогда оно 
было возбуждено по факту предна-
меренного банкротства (ст. 196 УК 
РФ) Соцэкономбанка, а заявителем 
выступило Агентство по страхова-
нию вкладов. Лицензии кредит-
ное учреждение лишилось в ноябре 
2010 года в связи с потерей ликвид-
ности и неспособностью удовлетво-
рить требования кредиторов по де-
нежным обязательствам. В итоге 
банк остался должен клиентам бо-
лее 1,1 млрд руб.

В 2014 году расследование это-
го дела было приостановлено. Но-
вое развитие оно получило после то-
го, как в 2017 году следствие устано-
вило, что к банкротству кредитного 
учреждения привели мошенниче-
ские действия его руководителей. 
Тогда же по подозрению в соверше-
нии особо крупного мошенничест-
ва (ч. 4 ст. 159 УК РФ) были задержа-
ны бывшие председатель правления 
Соцэкономбанка Юрий Коваль и его 
заместитель Олег Ромбах. Позже им 
было предъявлено обвинение.

Описание мошеннической схе-
мы и роли каждого из фигурантов в 
преступлении заняло у следствия 73 
тома. Они уже переданы в Преснен-
ский суд столицы.

По версии следствия, в период 
с 23 марта по 26 октября 2010 года 
банк приобрел векселя почти трех 
десятков коммерческих организа-
ций более чем на 1,3 млрд руб. Сре-

ди прочих в этом списке значились 
ЗАО «Индустрия-Сервис плюс», ООО 
«Станкопром», ЗАО «Камелия», ЗАО 
«Строительно-Промышленный хол-
динг» и др. Отметим, что приоритет-
ными направлениями деятельности 
Соцэкономбанка являлись кредито-
вание и операции с векселями юри-
дических лиц.

Покупка ценных бумаг оплачива-
лась Соцэкономбанком двумя спосо-
бами: наличными через кассу, кроме 
того, деньги поступили на счета ООО 
«Ресурспроект», ООО «Финком», ООО 
«Мегатек», ООО «Полимакс-2000», 
ЗАО ГОФЭР и ООО «Ринальди». При 
этом, как установили следователи, 
все эти шесть фирм, а также одно фи-
зическое лицо являлись клиентами 
банка. По результатам анализа дви-
жения средств по их расчетным сче-
там (за исключением ЗАО ГОФЭР) 
удалось выявить признаки, свиде-
тельствующие о проведении тран-
зитных операций.

В ходе расследования также бы-
ло установлено, что практически все 
продавцы векселей имели «призна-
ки недобросовестных организаций». 
В частности, обнаружить их по ука-
занным юридическим адресам сле-
дователям не удалось. Зарегистри-
рованы компании оказались на под-
ставных лиц, свои обязанности по 
представлению бухгалтерской и на-
логовой отчетности фирмы не ис-
полняли, сведения о выпуске цен-
ных бумаг указанных в документах 
организаций отсутствовали, а сами 
векселя оказались подписаны неу-
полномоченными лицами. «Таким 
образом, банк приобретал векселя 
юридических лиц, не осуществляю-
щих реальной хозяйственной дея-
тельности, не обладающих имуще-
ством, необходимым для исполне-
ния своих обязательств по выдан-
ным ценным бумагам, либо вексе-
ля были выпущены от имени орга-
низаций без их ведома»,— говорит-
ся в материалах дела. Все эти факты, 
а также другие доказательства, вклю-
чая показания свидетелей, привели 
следствие к выводу о том, что в дан-
ном случае имел место банальный 
вывод из Соцэкономбанка активов.

Олег Рубникович

Руководители банка 
купили не те векселя
Дело о мошенничестве со средствами 
Соцэкономбанка направлено в суд

Как стало известно „Ъ“,  военный 
суд отказал Минобороны во взы-
скании почти 55 млн руб. с ко-
мандира 388-го морского разве-
дывательного пункта (в/ч 43071) 
Черноморского флота России 
Сергея Подгурского. Подпол-
ковник, имеющий два ордена 
Мужества, был привлечен к ог-
раниченной материальной от-
ветственности в размере око-
ло 60 тыс. за разбитый во время 
шторма в 2017 году в Севас-
тополе о причал катер. Летом 
2019   года он был осужден за ха-
латность, приведшую к подтопле-
нию катера, и приговорен к штра-
фу в 350 тыс. руб. Однако осенью 
после рассмотрения апелляции 
был освобожден от его выплаты.

По данным „Ъ“, иск представите-
лей Минобороны к командиру раз-
ведывательного центра Подгурско-
му был рассмотрен Севастополь-
ским гарнизонным военным судом с 
третьей попытки. Заявление военно-
го ведомства дважды возвращалось 
его юристам судьями, признавши-
ми необоснованность требований. 
В минувшую пятницу вечером, как 
рассказали „Ъ“ в гарнизонном суде, 
требование о взыскании с подпол-
ковника Подгурского 54,5 млн руб. 
было удовлетворено частично.

«Офицер был привлечен к огра-
ниченной материальной ответст-

венности. С него будут взысканы 
один оклад месячного содержания 
и одна надбавка за выслугу лет. В 
общей сложности — около 60 тыс. 
руб.»,— сказали „Ъ“ в суде. Ответчик 
Подгурский и юристы Минобороны 
пока не решили, будут ли они обжа-
ловать постановление гарнизонного 
суда в Южном окружном военном су-
де (Ростов-на-Дону).

Напомним, в июле Сергей Под-
гурский был приговорен тем же гар-
низонным военным судом к штра-
фу в 350 тыс. руб. за халатность, по-
влекшую причинение особо крупно-
го ущерба (ч. 1.1 ст. 293 УК РФ). В хо-
де судебного разбирательства было 
установлено, что кавалер пяти бое-
вых наград, в том числе двух орде-
нов Мужества (за Чечню и Сирию), 
Подгурский должен нести ответст-
венность за состояние военной тех-
ники — патрульного катера П-352 и 
десантного катера Д-296. Он проявил 
неосмотрительность и не выполнил 
приказ командующего Черномор-
ским флотом о передислокации ка-
теров в осенне-зимний период на 

безопасную стоянку. В итоге во вре-
мя шторма в ночь на 9 октября 2017 
года десантный катер получил про-
боины от столкновения кормовой 
части судна с причалом. Трасологи-
ческая судебная экспертиза выявила 
на катере рваные пробоины различ-
ных размеров, которые повлекли за 
собой заполнение машинного отде-
ления водой.

В октябре 2019 года Сергей Под-
гурский обжаловал обвинительный 
приговор в окружном суде. Его жало-
ба осталась без удовлетворения, од-
нако разведчик был освобожден от 
выплаты штрафа в 350 тыс. руб. «вви-
ду истечения срока давности уголов-
ного преследования». Бухгалтерская 
судебная экспертиза оценила ущерб, 
нанесенный десантному катеру во 
время шторма, почти в 54,5 млн руб. 
Эту же сумму Минобороны и требо-
вало взыскать с Сергея Подгурского 
в гражданском иске, который был 
подан в гарнизонный суд в середи-
не августа.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

А катер и стонет, и плачет
Отклонен иск Минобороны к командиру-разведчику ЧФ 
за бой об причал

Игорь Краснов стреми-
тельно вырос из следова-
телей в их руководителя, 
а теперь возглавит  
и Генпрокуратуру,  
надзирающую за ними    
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

с1

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  И Г О Р Ь  К Р А С Н О В

Краснов Игорь Викторович родился 24 декабря 1975 года в Архангельске. С 1997 года 
на следственной работе. Являлся старшим следователем по особо важным делам 
при председателе Следственного комитета.

Расследовал ряд резонансных уголовных дел: покушение на Анатолия Чубайса (2005), 
убийства антифашистов Федора Филатова (2008), Ивана Хуторского (2009), убийство 
адвоката Станислава Маркелова и журналистки Анастасии Бабуровой (2009), убийство 
чемпиона мира по тайскому боксу Муслима Абдуллаева (2009), убийство судьи Московско-
го городского суда Эдуарда Чувашова (2010) и другие.

Возглавлял следственную группу, расследовавшую преступление, совершенное 
« белгородским стрелком» Сергеем Помазуном (2013 год). С сентября 2014-го по март 
2015 года расследовал хищения денежных средств, выделенных на строительство 
космодрома Восточный. 28 февраля 2015 года возглавил следственную группу по делу 
об убийстве Бориса Немцова. 30 апреля 2016 года назначен заместителем председателя 
Следственного комитета РФ Александра Бастрыкина.

Курировал следствие в центральном аппарате и федеральных округах. Генерал- 
лейтенант юстиции. Награжден медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
II  степени, почетной грамотой президента РФ, ведомственными наградами.

Во время шторма в ночь на 9 октября 
2017 года десантный катер получил 
пробоины от столкновения кормовой 
части судна с причалом
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Прокуратура начала проверку 
 исполнения родительских прав 
жительницей Саратова Еленой 
Киселевой, матери девятилетней 
школьницы Елизаветы, которая 
была убита в октябре прошло
го года. Тогда в поисках девоч
ки участвовали тысячи горожан, 
а ее смерть стала причиной об
суждения проблем детской без
опасности на федеральном уров
не. Теперь районная прокуратура 
начала проверку родителей де
вочки, отреагировав на аноним
ное обращение о «преступной 
беспечности матери», оставлен
ное на одном из информацион
ных порталов.

В Саратове начата прокурорская 
проверка в отношении Елены Кисе-
левой, матери погибшей в октябре 
прошлого года школьницы Елиза-
веты. Поводом к ней стало аноним-
ное обращение к прокурору региона 
Сергею Филипенко, размещенное 
в разделе «Комментарии» на сайте 
«Лица Саратовской губернии». Поль-
зователь, зарегистрированный как 
«Анна Вадимовна», попросил проку-
рора «дать оценку действий / бездей-
ствий» Елены Киселевой. «Лиза… 
была убита однозначно из-за пре-
ступной беспечности матери, кото-
рая не удосужилась за руку прово-
дить и встретить свою дочь. Кроме 
того, имеются все признаки „остро-
язычия“ девочки, дабы она вступи-
ла в словесную перепалку с преступ-
ником»,— пишет пользователь. Так-
же в обращении написано, что «не-
обходимо оценить возможность вос-
питания этой семьей второго ребен-

ка». По соседству много сообщений 
о том, что мать погибшей девочки 
якобы «пиарится» на трагедии.

Надзорный орган отреагировал 
на это заявление. На сайте «Лица Са-
ратовской губернии» опубликован 
ответ прокуратуры, где говорится, 
что «проверка изложенных в обра-
щении доводов» поручена прокура-
туре Кировского района по поднад-
зорности.

• Как сообщал „Ъ“, Елизавета Кисе-
лева пропала 9 октября 2019 года: 
утром она пошла в школу, но на за-
нятиях не появилась. Поиски про-
должались более суток; по данным 
саратовского отделения ПСО «Ли-
за Алерт», в поисковой операции уча-
ствовали не менее 3 тыс. горожан-
волонтеров. Тело ребенка обнаружи-
ли 10 октября в гараже, мимо кото-
рого она ходила в школу. В убийстве 
ребенка сознался 35-летний Михаил 
Туватин. Он заявил, что самовольно 
захватил гараж, а девочка поинте-
ресовалась, принадлежит ли ему по-
стройка. Из-за этого вопроса Миха-
ил Туватин и убил ребенка, испугав-
шись разоблачения.
В областной прокуратуре „Ъ“ со-

общили, что реагировать на обра-
щения, опубликованные на порта-
ле «Лица Саратовской губернии»,— 
персональное поручение Сергея 
Филипенко. В ведомстве пояснили, 
что начинают работу, даже не про-
верив личность авторов анони-
мок. «Заявитель может потом лич-
но прийти и получить результаты 
проверки. За всю практику работы 
с порталом за ответом никто не при-
ходил»,— пояснила представитель 

прокуратуры области Татьяна Каза-
ченко. В Кировской районной про-
куратуре ход проверки не коммен-
тируют. Источник в ведомстве сооб-
щил, что пока никаких нарушений 
со стороны родителей Елизаветы 
не усматривается. В семье воспиты-
вается трехлетний сын.

Ряд СМИ сообщали, что в отно-
шении семьи Киселевых проводит-
ся доследственная проверка по воз-
можным фактам преступной халат-
ности: ребенок шел в школу без со-
провождения родителей. Однако 
в следственном управлении СКР 
по Саратовской области (занимает-
ся расследованием дела об убийст-
ве Елизаветы) такую проверку от-
рицают. «Когда будут завершены все 
следственные действия, думаю, бу-
дет дана оценка и всем обстоятель-
ствам, приведшим к трагедии. Пока 
ни о какой подобной проверке мне 
неизвестно»,— сказала „Ъ“ предста-
витель следственного управления 
Надежда Волошина.

По словам Елены Киселевой, ра-
нее семью уже проверяли полиция, 
Следственный комитет и прокура-
тура. После гибели дочери Елена Ки-
селева занялась общественной дея-
тельностью, в частности внедрени-
ем безопасных маршрутов к шко-
лам. Адвокат госпожи Киселевой 
Александра Бакшеева говорит, что 
уже направила в прокуратуру запрос 
с просьбой выяснить, кто же напи-
сал обращение к Сергею Филипенко.

По данным „Ъ“, портал «Лица Са-
ратовской губернии» контролирует 
депутат областной думы Сергей Кури-
хин. Отметим, что ранее по инициа-

тиве прокурора Филипенко через суд 
были возвращены в муниципальную 
собственность земельные участки, 
арендованные строительными ком-
паниями, к которым депутат, по ин-
формации „Ъ“, имеет отношение.

Сергей Петунин, Саратов

Родителей убитой девочки  
проверяют по сигналу анонима
Саратовская прокуратура изучает семью из-за комментария в интернете

Минэкономики разрабо
тало официальные тари
фы на приобретение так 
называемых красивых ав
томобильных номеров: 
тарифы будут закреплены 
в виде госпошлин в Нало
говом кодексе уже со сле
дующего года. Макси
мальную цену — 600 тыс. 
руб.— заплатят желаю
щие стать обладателем 
номерного знака с од
ной повторяющейся бук
вой и цифрой, например 
А111АА. На остальные но
мера цены варьируются 
от 5 тыс. до 450 тыс. руб., 
при этом региональные 
власти своими закона
ми смогут увеличить раз
мер пошлины в десять раз 
или же выставить номер 
на торги, где ценник вооб
ще не ограничен.

Опубликованный Мин-
экономики проект поста-
новления правительства РФ 
устанавливает «порядок ре-
зервирования за владельцем 
транспортного средства госу-
дарственного регистрацион-
ного номера с индивидуаль-
ными буквенно-цифровыми 
обозначениями». Документ 
вступит в силу с 1 января 
2021 года вместе с поправка-
ми к Налоговому и Бюджет-
ному кодексам (их проекты 
также опубликованы вчера).

Граждане получат право 
через портал госуслуг заре-
зервировать номер с «кра-
сивым» сочетанием букв 
и цифр, комбинации кото-
рых и повышенные пош-
лины за них закрепят в На-
логовом кодексе. В 600 тыс. 
руб. обойдется номер с соче-
танием одной буквы и циф-
ры, например А111АА или 
О77700, в 450 тыс. руб.— но-
мер с цифрами от 100 до 900 
и одинаковыми буквами, на-
пример В900ВВ, в 300 тыс. 
руб.— номер с цифрами 
001–009 и одинаковыми 
буквами, например Т001ТТ, 
в 150 тыс. руб.— номер с ком-
бинацией 010–090 и одина-
ковыми буквами, например, 
А050АА. Если трех повторяю-
щихся букв нет, госпошлина 
уменьшается до 50–150 тыс. 
руб. в зависимости от комби-
нации цифр: три единицы, 
к примеру, дороже, чем 010. 
Если в госзнаке повторяются 
только буквы, пошлина со-
ставит 200 тыс. руб.

Процедура резервиро-
вания будет определяться 

субъектом федерации. Реги-
оны смогут применить к ба-
зовым ставкам Налогового 
кодекса повышающий коэф-
фициент (увеличив пошли-
ну в десять раз, иными слова-
ми, максимальная цена но-
мера может достигать 6 млн 

руб.) либо выставить госзнак 
на аукцион. Сегодня, напом-
ним, автомобильные номера 
продаются на неофициаль-
ных аукционах с участием 
«автомобилей-доноров» (как 
правило, это дешевые «Жигу-
ли»). По оценкам Минэконо-
мики, цены за госзнаки варь-
ируются от 10 тыс. до 10 млн 

руб., средняя стоимость со-
ставляет 300 тыс. руб.

Конкурс по одному лоту 
будет длиться 30 дней, при 
этом «один гражданин Рос-
сийской Федерации может 
участвовать в торгах не бо-
лее пяти раз одновремен-
но». Иными словами, в одни 
руки можно получить не бо-
лее пяти номеров. Осталь-
ные детали закрепят в ре-

гиональных норматив-
ных актах. 50% поступле-
ний от уплаты госпошли-
ны (и торгов) будет направ-
ляться в региональные бюд-
жеты. До 1 июня 2020 года 
Минфин РФ установит тре-
бования к операторам элек-
тронных площадок, где бу-
дут проводиться аукционы.

Разработать порядок про-
ведения конкурсов по про-
даже «красивых» номеров 
еще в 2010 году поручал Вла-
димир Путин в статусе гла-
вы правительства. Документ 
был связан с законом «О го-
сударственной регистра-
ции транспортных средств», 
который приняли только 
в 2018 году (вступил в силу 
с 1 января 2020 года). Проект 
постановления правитель-
ства обсуждался Минэконо-
мики и МВД еще в 2019 го-
ду, о чем „Ъ“ рассказывал, ве-
домства предлагали разные 
сценарии, но, судя по всему, 
им удалось найти компро-
миссное решение.

Координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шку-
матов скептически относит-
ся к идее «вмешательства го-
сударства на этот крайне ни-
шевый рынок». «Предлагае-
мые цены имеют мало отно-
шения к реальности,— го-
ворит он.— Номера с тремя 
одинаковыми цифрами се-

годня продаются максимум 
за 100 тыс. руб., за 600 тыс. 
руб. они никому не нужны. 
Не думаю, что государство 
сможет эффективно регули-
ровать эту сферу». Интерес 
к покупке подобных номе-
ров падает с каждым годом, 
говорит глава Союза произ-
водителей государственных 
регзнаков транспортных 
средств Людмила Шерстне-
ва, самые привлекательные 
сочетания давно раскупле-
ны и установлены на маши-
нах. «Во многих районах Мо-
сквы сегодня можно видеть 
стоящие около ГИБДД нико-
му не нужные покрывшие-
ся грязью „машины-доноры“ 
с „красивыми“ номерами»,— 
говорит госпожа Шерстнева. 
Она напомнила, что с нового 
года выдача знаков усложни-
лась: согласно закону «О го-
сударственной регистрации 
транспортных средств», гра-
жданин при покупке авто-
мобиля должен использо-
вать госзнак с кодом регио-
на, совпадающего с регио-
ном регистрации автовла-
дельца (иными словами, за-
регистрированный в Чечне 
водитель имеет право с 1 ян-
варя ездить исключитель-
но с госзнаком 95-го реги-
она). «Спрос на номера ста-
бильный и сохраняется,— 
говорит один из участни-
ков  рынка по торговле но-
мерами, пожелавший не на-
зывать себя.— Вмешатель-
ства государства в этот биз-
нес не требуется, а документ 
Минэкономики пока выгля-
дит крайне сырым».

«Мода на „красивые“ но-
мера имеет криминальные 
корни,— вспоминает пре-
зидент Московской колле-
гии правовой защиты автов-
ладельцев Виктор Травин.— 
Это пережиток 1990-х годов, 
когда на дороги повылезали 
бандиты и им надо было как-
то обезопасить себя от оста-
новок сотрудниками мили-
ции, вот и появились „блат-
ные“ номера. Сегодня госу-
дарство зачем-то продолжа-
ет поддерживать это явление 
и идет на поводу у людей, 
у которых, очевидно, пло-
хой вкус. Потому что назвать 
хорошим вкусом любовь 
к трем семеркам нельзя. По-
пулярностью это будет поль-
зоваться, если цена на номер 
не превысит 5 тыс. руб., все, 
что дороже, даром не надо».

Иван Буранов

Три буквы послали  
на шесть цифр
Минэкономики разработало тарифы для продажи «красивых» госзнаков

Врачи первыми из представите
лей профессиональных сооб
ществ решили обсудить, кто 
 достоин занять пост министра 
здравоохранения РФ. В опросе 
закрытой общероссийской со
цсети «Врачи РФ» наиболее по
пулярными оказались канди
датуры докторов медицинских 
наук Гузель Улумбековой и Ле
онида Рошаля, а также и. о. гла
вы Минобороны Сергея Шойгу. 
Также в списке фигурируют дру
гие «медийные персоны и попу
лярные чиновники»: кардиохи
рург Лео Бокерия и основатель 
благотворительного фонда по
мощи хосписам «Вера» Нюта Фе
дермессер. Опрошенные „Ъ“ 
эксперты призвали не искать бу
дущего  министра в сфере здра
воохранения, а выбрать управ
ленца с широким кругозором.

Редакция общероссийской со-
циальной сети «Врачи РФ» (закры-
тое профессиональное сообщество 
с аудиторией около 600 тыс. чело-
век) провела среди пользователей 
опрос «Кто достоин стать новым ми-
нистром здравоохранения?». Как от-
метили в разговоре с „Ъ“ представи-
тели платформы, целью опроса бы-
ла попытка узнать, «кого сами вра-
чи видят министром здравоохране-
ния». В список для голосования во-
шли «наиболее медийные лица, име-
ющие отношение к медицине и ор-
ганизации здравоохранения», «по-
пулярные среди врачей чиновники, 
не имеющие прямого отношения 
к здравоохранению», а также пользо-
ватели могли предложить свой вари-
ант на пост министра. В опросе при-
няли участие 2,235 тыс. человек.

С существенным отрывом от кол-
лег и неколлег первое место на вы-
борах «народного министра» заня-
ла руководитель научно-методиче-
ского экспертного центра «Высшая 
школа организации и управления 
здравоохранением» Гузель Улумбе-
кова, она набрала почти 26,5% го-
лосов. На втором месте — прези-
дент Национальной медицинской 
палаты, президент НИИ неотлож-
ной детской хирургии и травмато-
логии Леонид Рошаль (16,2% голо-
сов), на третьем месте — и. о. ми-
нистра обороны РФ Сергей Шойгу 
(10,5%). Далее следуют лидер про-
фсоюза «Альянс врачей» Анастасия 
Васильева (10%), руководитель Фе-
дерального научно-методического 
центра по борьбе с ВИЧ Роспотреб-
надзора Вадим Покровский (почти 
6,8%), главный кардиохирург Мин-
здрава, председатель комитета Гос-
думы по охране здоровья Дмитрий 
Морозов (5%), почетный президент 
Центра сердечно-сосудистой хирур-
гии имени Бакулева Лео Бокерия 
(4,9%), руководитель Московского 
многопрофильного центра паллиа-
тивной помощи Нюта Федермессер 
(4,8%), руководитель Федерально-
го медико-биологического агентст-
ва Владимир Уйба (4,3%). За и. о. ми-
нистра здравоохранения Верони-
ку Скворцову проголосовали 1,5% 
участников опроса, за и. о зампре-
да правительства по социальным 
вопросам, экс-министра здравоох-
ранения и социального развития 
Татьяну Голикову — около 0,9%.

Госпожа Улумбекова в разговоре 
с „Ъ“ сообщила, что уже написала 

программу необходимых мер, ко-
торые должен принять новый ми-
нистр здравоохранения: «Во втор-
ник мы узнаем, кто это будет. Я от-
правила свою программу в Совет 
федерации, членам комитета Гос-
думы по охране здоровья и спикеру 
Вячеславу Володину, а также всем 
губернаторам». «Сегодня отрасль 
находится в свободном падении,— 
отметила она.— Для стабилизации 
ситуации новый министр должен 
немедленно принять следующие 
меры: увеличить оплату труда вра-
чей, в первую очередь первично-
го звена здравоохранения, повы-
сить квалификацию кадров, ввести 
бесплатное лекарственное обеспе-
чение не только для отдельных ка-
тегорий граждан, а всем категори-
ям граждан». Эксперт отметила, что 
для этого потребуется увеличить 
госфинансирование здравоохране-
ния на 720 млрд руб., доведя расхо-
ды до 4 трлн руб. «Поэтапно к 2024 
году мы должны довести эту циф-
ру до 5% ВВП, сейчас она составляет 
3,2%»,— сказала Гузель Улумбекова.

Леонид Рошаль не смог проком-
ментировать результаты выборов 
вечером в понедельник, так как на-
ходился «на совещании».

Президент «Лиги защитников 
пациентов» Александр Саверский 
отметил, что «у нас в стране ми-
нистров не выбирают, уже поэто-
му голосование странно». По его 
мнению, главой ведомства должен 
быть человек, который разбирает-
ся в управлении, экономике, «хо-
тя бы в чем-то, кроме медицины». 
Господин Саверский допустил, что 
Сергей Шойгу «мог бы стать иде-
альным министром с точки зрения 
строительства системы здравоох-
ранения по армейскому образцу, 
так как здравоохранение — это ре-
альная армия, которая подчиняет-
ся порядкам, стандартам, прика-
зам, вся система выстраивается ад-
министративно». «А сейчас децент-
рализация системы здравоохране-
ния достигла апогея: в каждом ре-
гионе свои перечни лекарств, свои 
системы медпомощи»,— отметил 
эксперт.

Директор Института экономики 
здравоохранения ВШЭ Лариса По-
пович (также фигурирует в опросе 
с 1,8% голосов) заявила „Ъ“, что «про-
блемы в системе здравоохранения, 
скорее всего, надо решать человеку, 
находящемуся вне этой системы». 
«Это требует более широкого взгляда 
на проблему и выходит за пределы 
только выделения денег на систему. 
Безусловно, требуется очень глубо-
кое понимание самых разных аспек-
тов связей в здравоохранении с дру-
гими сферами»,— отметила она.

Ряд источников „Ъ“ в отрасли 
на вопрос о потенциальном мини-
стре называют депутата Дмитрия 
Морозова «как человека с отрица-
тельным негативным рейтингом», 
вице-мэра Москвы по социальным 
вопросам Анастасию Ракову («хотя 
вряд ли дадут слишком усилиться 
ее нынешнему начальнику»), также 
звучит имя ректора Санкт-Петер-
бургского государственного меду-
ниверситета имени Павлова Сергея 
Багненко. Ряд экспертов не исклю-
чили, что пост сохранит Вероника 
Скворцова.

Валерия Мишина

Российские медики 
ищут министра 
по симптомам
«Врачи РФ» ответили на вопрос, 
кто достоин стать  
новым главой Минздрава

В 600 тыс. руб. обойдется 
 номер с сочетанием одной 
буквы и цифры, например 
А111АА или О77700
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Эво Моралес вмешался  
в выборы в Боливии
Находящийся в изгнании экс-президент  
рассчитывает на триумф своего соратника по партии

В Боливии в решающую фазу 
вступает президентская кампа
ния, первая с 2002 года, в которой 
напрямую не участвует Эво Мора
лес. Эксглава государства поте
рял пост в ноябре прошлого  года 
и находится в изгнании,  однако 
из политической жизни своей 
 родины не выпал. Именно он на
звал имена кандидатов на пост 
президента и вицепрезидента 
от социалистов: ими стали соот
ветственно бывший министр эко
номики и госфинансов Луис Арсе 
Катакора и эксглава МИДа Да
вид Чокеуанка. Эксперты отме
чают, что возможная победа пра
вых сил может отдалить Боливию 
от ее прежних союзников в реги
оне, но отношения с Москвой 
в любом случае будут строиться 
на принципах прагматизма.

Кандидатов на высшие государст-
венные посты Эво Моралес предста-
вил после встречи с функционера-
ми своей партии «Движение к социа-
лизму» (MAS). За пост президента бу-
дет бороться экс-министр экономи-
ки и госфинансов Луис Арсе Катако-
ра (2006–2019). Идущий с ним в связ-
ке кандидат в вице-президенты — 
экс-глава МИД Боливии (2006–2017) 
Давид Чокеуанка, близкий сорат-
ник Эво Моралеса и, как и он, пред-
ставитель индейского народа ай-
мара. «После двух этапов интенсив-
ных дебатов была выбрана формула, 
с которой мы победим на выборах 3 
мая»,— написал господин Моралес 
на своей странице в Twitter.

Согласно закону о выборах от 23 
ноября прошлого года, сам господин 
Моралес баллотироваться на пост 
главы государства не может. В законе 
записан запрет на участие в выборах 
лицам, которые занимали эту долж-
ность два срока подряд. Такая норма 
существовала и в старом законода-
тельстве. Однако ранее Верховный 
суд Боливии дважды помог господи-
ну Моралесу, впервые участвовавше-
му в президентских выборах в 2002 
году и победившему спустя три го-
да, ее обойти. В первый раз — в 2013 
году, когда не засчитал Эво Морале-
су его первый срок правления. А по-
сле — в 2017-м, когда в обход ре-
зультатов всенародного референду-
ма одобрил выдвижение политика 
на четвертый президентский срок.

Напомним, после победы Эво Мо-
ралеса на президентских выборах 20 
октября 2019 года в Боливии разра-
зился внутриполитический кризис. 
Главный оппонент политика, экс-
президент (2003–2005) Карлос Меса, 
не признал результаты голосования, 
после чего в крупнейших боливий-
ских городах начались акции проте-
ста. Три недели спустя господин Мо-
ралес вынужденно покинул свой 
пост, назвав произошедшее госпере-
воротом. Должность и. о. президен-
та заняла второй вице-спикер Сена-
та Жанин Аньес, представляющая 
оппозицию. Сам господин Моралес 
был вынужден искать политическое 

убежище в Мексике, а после — в Ар-
гентине. «Моей ошибкой было сно-
ва выдвигаться. Но это было реше-
ние народа, и я принял предложе-
ние выдвинуть свою кандидатуру 
на четвертый срок в соответствии 
с конституцией»,— признался го-
сподин Моралес накануне в интер-
вью немецкой газете Die Zeit.

О том, что именно Луис Арсе Ката-
кора будет баллотироваться на пост 
президента от MAS, стало извест-
но в последний момент. В прош-
лую пятницу в Ла-Пасе альянс про-
фсоюзов «Пакт единства» выступил 
за выдвижение тандема Давида Чо-
кеуанки (ему прочили пост прези-
дента) и вице-президента боливий-
ской федерации производителей 
коки Андронико Родригеса (он мог 
бы стать заместителем главы госу-
дарства). «Результат партийного сле-
та говорит о сохранении Моралесом 
лидерства в своей политической си-
ле: это он настоял на выдвижении 
Арсе и Чокеуанки, которые отно-
сятся к числу его близких соратни-
ков,— сообщил „Ъ“ старший науч-
ный сотрудник Центра политиче-
ских исследований Института Ла-
тинской Америки РАН Дмитрий Мо-
розов.— По существу, Моралес в ди-
рективном порядке отменил ито-
ги волеизъявления „Пакта“ и навя-
зал свой вариант. Подобный авто-
ритаризм может усилить имеющи-
еся противоречия внутри MAS. Так, 
сенатор от MAS Омар Агиляр уже на-
звал решение Моралеса „предатель-
ством“, которое приведет к расколу».

По мнению директора Центра 
ибероамериканских исследований 
СПбГУ Виктора Хейфеца, выдвиже-
ние кандидатуры Луиса Арсе Ката-
коры в президенты свидетельствует 
о том, что MAS пытается привлечь до-
полнительный электорат. «В первом 
случае приоритет был отдан про-
фсоюзам сборщиков коки, но в ито-
ге в партии решили, что нужно рас-
ширить базу сторонников»,— сооб-
щил эксперт „Ъ“. При этом он пред-
положил, что MAS будет продви-
гать тезис об экономических успе-
хах при Эво Моралесе, что «подтвер-
ждается реальными статистически-
ми данными».

Раскол в партии уже отразил-
ся на ее рейтинге. Согласно опросу, 
проведенному 2 января телекомпа-
нией Unitel, поддержка на тот мо-
мент еще неназванного кандида-
та от MAS составляла 20,7% — у са-
мого Моралеса в октябре 2019 года 
этот показатель был более чем в два 
раза выше. Между тем MAS сохра-
няет лидерство в гонке, в том числе 
из-за большой раздробленности бо-
ливийской оппозиции. На выборах 
она, в частности, будет представлена 
Карлосом Месой и экс-министром 
устойчивого развития и планирова-
ния Густаво Педрасом (выдвигают-
ся на должности президента и вице-
президента соответственно), а также 
тандемом двух правых политиков — 
Луиса Камачо и Марка Пумари.

Временный президент Боливии 
Жанин Аньес от участия в выборах 
отказалась, хотя за нее готовы от-
дать голоса 15% избирателей. Вме-
сто этого она заявила, что будет рабо-
тать над объединением оппозиции, 
чтобы предотвратить победу социа-
листов. «Если мы разделим наши го-
лоса (между оппозиционными си-
лами.— „Ъ“), очевидно, это пойдет 

на пользу Эво Моралесу,— указала 
она в интервью Reuters.— Мы не мо-
жем рисковать возвращением к 14 
годам угнетения и авторитаризма 
Моралеса, который абсолютно бо-
лен властью».

При госпоже Аньес внешнеполи-
тический курс Боливии развернул-
ся на 180 градусов — в сторону ох-
лаждения отношений с Венесуэлой 
и Кубой, а также сближения с Соеди-
ненными Штатами. «Теперь, в нача-
ле нашей избирательной кампании, 
мы надеемся, что они (США.— „Ъ“) 
помогут нам точно так же, как нам 
помогают ЕС и Организация аме-
риканских государств»,— заяви-
ла временный президент страны 
на прошлой неделе. От Мексики 
и Аргентины, куда бежал Эво Мо-
ралес, боливийские власти также 
дистанцировались.

Между тем отношения Боливии 
и России, кто бы ни победил в гонке 
за пост президента латиноамерикан-
ской страны, принципиально вряд 
ли изменятся. «В то время как влас-
ти Боливии дистанцируются от не-
которых стран в регионе, напри-
мер от Кубы, по поводу России рез-
ких заявлений не звучит. Сотрудни-
чество двух стран обусловлено пре-
жде всего экономическим факто-
ром, а не политическим»,— заверил 
„Ъ Виктор Хейфец.

А вот внутриполитическая ситу-
ация в Боливии от результатов вы-
боров будет зависеть напрямую. 
По словам Дмитрия Морозова, «в слу-
чае победы правой оппозиции по-
бедители, скорее всего, прибег-
нут к неолиберальным рецептам и, 
в частности, начнут свертывание со-
циальных программ». А это, по мне-
нию эксперта, «вызовет очередной 
виток уличного насилия».

Марина Коваленко

Находящийся в изгнании 
в Аргентине экспрезидент 
Боливии Эво Моралес 
(слева) уверен, что Луис 
Арсе Катакора станет 
продолжателем его дела  
ФОТО REUTERS

Вашингтон разродился беременными
Власти США решили покончить с «родильным туризмом»

Администрация американского прези
дента Дональда Трампа решила огра
ничить практику так называемого ро
дильного туризма, когда беременные 
женщины приезжают в США родить ре
бенка, тем самым автоматически гаран
тировав ему гражданство. Конкретных 
правил пока не обнародовано, однако 
очередная антимигрантская инициати
ва главы государства может быть легко 
воплощена в жизнь: визовые офицеры 
имеют право отказывать соискателям 
виз по множеству различных причин. 
Одной из наиболее пострадавших групп 
могут оказаться россиянки.

«Это изменение должно будет дать от-
вет на риски родильного туризма, связан-
ные с правоохранительной деятельнос-
тью и вопросами национальной безопас-
ности, в том числе криминальной актив-
ностью, связанной с таким туризмом»,— 
рассказал изданию Axios источник в Гос-
департаменте США. Он пояснил, что речь 
идет о возможности дать работникам кон-
сульств полномочия отказывать соиска-
телям в туристических визах, если у них 
есть подозрение, что эти визы получают-
ся для «родильного туризма». Конкретного 
порядка процедуры источник не обозна-
чил и не пояснил, будут ли визовые офи-
церы учитывать беременность соискатель-
ниц виз или их гражданство. Официально 
о нововведениях, по данным Axios, может 
быть объявлено уже на этой неделе.

Численность «родильных туристов» 
власти США не называют. Однако, по дан-
ным американского исследовательско-
го центра Center for Immigration Studies, 
ежегодно их может быть до 33 тыс. чело-

век. По данным Associated Press, граждане 
России стали одними из основных пользо-
вателей услуг «родильного туризма». Глав-
ным направлением для россиянок стал 
штат Флорида — их привлекает хороший 
климат, хорошее техническое оснащение 
клиник и значительная русскоязычная ди-
аспора. По данным занятых в этой сфере 
специалистов, которые приводят амери-
канские СМИ, в месяц в страну приезжают 
до 100 рожениц из России. Они платят спе-
циальным компаниям $20–100 тыс. за по-
мощь в оформлении документов, бро-
нировании отелей и больничных палат, 
а также заказывают соответствующие ме-
дицинские услуги.

Помимо россиянок услугами соответст-
вующих фирм в последние годы все чаще 
пользуются представительницы КНР и Ни-
герии. Китаянки и жительницы других 
азиатских стран предпочитают Лос-Ан-
джелес. В 2015 году, например, там были 
закрыты 14 отелей для будущих матерей, 
ориентированных на работу с клиентка-
ми из Азии. Правда, причиной прекраще-
ния деятельности стали обвинения в ухо-
де от уплаты налогов и использовании тру-
да нелегалов.

С самими «родильными туристами» 
США ничего не могут поделать, посколь-
ку их поведение не противоречит закону: 

опрошенные AP люди заявили, что откры-
то признавались визовым офицерам в це-
лях своих поездок и даже демонстрирова-
ли им подписанные договоры с клиника-
ми и врачами.

Гражданство новорожденному выда-
ется автоматически, вне зависимости 
от гражданства родителей, в соответствии 
с принятым в США «принципом почвы». 
Он предусмотрен 14-й поправкой к Кон-
ституции США, одно из положений кото-
рой гласит: «Все лица, родившиеся или на-
турализованные в Соединенных Штатах 
и подчиненные юрисдикции оных, явля-
ются гражданами Соединенных Штатов 
и штата, в котором они проживают». Она 

была принята в 1868 году — тогда основ-
ной задачей было обеспечить равный до-
ступ к гражданству всех бывших рабов, ос-
вобожденных после окончания Граждан-
ской войны в стране.

Гражданство США помимо права про-
живания и работы на территории стра-
ны дает также право на безвизовый въезд 
в 184 государства. По данным компании 
Henley & Partners, составляющей рей-
тинг паспортов мира по свободе передви-
жения, паспорт США занимает восьмое 
место, в то время как российский доку-
мент — 51-е (он позволяет въехать без виз 
в 118 стран).

Дональд Трамп, еще будучи кандидатом 
в президенты, сделал противодействие не-
легальной миграции и ограничение легаль-
ной миграции одними из основных пред-
выборных обещаний. А осенью 2018 года 
он пообещал положить конец порядку авто-
матического предоставления гражданства. 
«Мы единственная страна в мире, куда чело-
век может приехать, родить ребенка, и ре-
бенок становится гражданином США. Лет 
на 85, со всеми привилегиями. Это смеш-
но, смешно. Этому надо положить конец»,— 
заявлял тогда президент. Схожий порядок 
принят в соседней Канаде, однако об этом го-
сподин Трамп не упомянул. В Twitter он так-
же применял термин «ребенок-якорь» — так 
называют детей, которых родители—неле-
гальные мигранты используют для попытки 
закрепиться на территории США.

Кроме того, Дональд Трамп ограничил 
число беженцев, которых США могут при-
нимать ежегодно. В 2016 году, в последний 
год президентского правления Барака Об-
амы, Соединенные Штаты обязались пу-
стить до 110 тыс. человек. В 2019-м, уже при 
президенте Трампе, этот лимит был сни-
жен до 30 тыс. человек, а на 2020-й запла-
нирован допуск всего лишь 18 тыс. человек.

Помимо этого усложнен и доступ нелега-
лов на территорию США: ранее они могли 
пересечь границу между США и Мексикой, 
запросить статус беженца, получить дату су-
дебного рассмотрения их дела и быть отпу-
щенными на американскую территорию 
«до дня судебного заседания». Многие поль-
зовались этим, проникали в страну и не яв-
лялись в суд, продолжая находиться в США 
нелегально. К их услугам были «города-убе-
жища» — территориальные образования, 

отказывающиеся кооперироваться с феде-
ральными властями в деле поиска нелега-
лов, по сути, предоставляя им право беспре-
пятственно нарушать закон и жить в стра-
не без документов. Например, в 2017 году 
тогдашний губернатор штата Калифорния 
Джерри Браун подписал закон, сделавший 
весь штат «штатом-убежищем» и запретив-
ший местным чиновникам помогать феде-
ральной миграционной службе в розыске 
нелегалов, даже совершивших преступле-
ния небольшой тяжести. В Сан-Франциско, 
например, можно получить карточку город-
ского жителя, не имея законных оснований 
для нахождения на территории США.

Чтобы избежать бесконтрольного на-
плыва нелегалов, президент Трамп утвер-
дил новые правила. Согласно им, искате-
лям убежища необходимо дожидаться су-
дебного заседания в США на территории 
Мексики. Эта политика оказалась чрез-
вычайно эффективной. Например, на по-
граничном секторе Yuma в штате Аризо-
на с момента принятия новых правил чи-
сло арестованных нелегалов снизилось 
с 14 тыс. до 800 человек.

Как и многие другие антимигрантские 
инициативы президента, решение о за-
прете «родильного туризма» наверняка бу-
дет оспорено в судах на предмет соответ-
ствия 14-й поправке Конституции США, 
и последнее слово в этом вопросе ока-
жется именно за судебной властью. «Рим 
не сразу строился. Само правовое призна-
ние, что это неправильно, недопустимо,— 
уже большой шаг вперед»,— прокоммен-
тировал такую перспективу собеседник 
Axios из Госдепартамента.

Алексей Наумов
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мировая политика
Кашмир выходит 
из кошмара
Самый проблемный регион Индии 
восстанавливает у себя интернет

Ключевые политические  партии 
Индии поддержали решение 
 властей восстановить доступ 
в интернет и мобильную связь 
в ряде районов бывшего шта
та Джамму и Кашмир. Таким 
образом, был сделан первый 
шаг к нормализации ситуации 
в  самом проблемном индийском 
регионе, граничащем с Пакиста
ном. Следующим шагом должен 
стать перезапуск  политического 
процесса, приостановленного 
после лишения Джамму и Каш
мира его особого статуса. Между 
тем возвращению к мирной жиз
ни препятствует непрекращаю
щаяся активность радикальных 
исламских группировок, поддер
живаемых Пакистаном.

Долгожданную для жителей 
Кашмира новость о возобновлении 
доступа в интернет и вновь обре-
тенной ими возможности пользо-
ваться мобильной связью на всей 
территории бывшего штата Джам-
му и Кашмир, полгода назад прео-
бразованного в две союзные терри-
тории (административная едини-
ца с меньшими правами), первым 
сообщил в конце прошлой недели 
телеканал India Today. Представи-
тель местных властей Рохит Кансал 
уточнил: широкополосный интер-
нет и часть услуг мобильного интер-
нета пока восстановлены не на всей 
территории Кашмира.

Несмотря на сохраняющиеся ог-
раничения, все политические пар-
тии, включая ведущую оппозици-
онную силу Индийский националь-
ный конгресс, приветствовали на-
чавшийся выход Кашмира из ин-
формационной блокады, расценив 
его как важный шаг на пути защиты 
прав и свобод индийских граждан.

Заблокировав доступ к интерне-
ту сразу после упразднения парла-
ментом 370-й статьи Конституции 
Индии, наделявшей пригранич-
ный с Пакистаном и населенный 
преимущественно мусульманами 
штат Джамму и Кашмир особым ста-
тусом, власти назвали этот шаг вы-
нужденной мерой. Они опасались 
распространения радикальных на-
строений с использованием соцсе-
тей для мобилизации недовольных, 
как это ранее происходило в раз-
ных регионах мира.

Однако через полгода после прев-
ращения штата Джамму и Кашмир 
в две союзные территории никако-
го «восстания» или массовых анти-
правительственных выступлений, 
предсказанных наиболее неприми-
римыми противниками премьер-
министра Нарендры Моди, не прои-
зошло. При всей своей напряженно-
сти ситуация в индийском Кашми-
ре сохраняет видимость спокойст-
вия и уже не выглядит столь напря-
женной, как полгода назад.

На этом фоне 10 января Верхо-
вый суд Индии признал происшед-
шее в августе отключение Кашми-
ра от интернета противоречащим 
статье 19 Конституции страны, га-
рантирующей ее гражданам свобо-

ду слова и выражения мнений, что 
включает в себя право на пользова-
ние всемирной сетью. Тем не ме-
нее уже после вердикта Верховно-
го суда, который многие экспер-
ты и СМИ назвали «историческим» 
и «победой индийской демокра-
тии», начало процесса возвраще-
ния Кашмира в информационное 
пространство растянулось на пол-
торы недели. 

При этом говорить о восстанов-
лении прав и свобод жителей Каш-
мира в полном объеме пока пре-
ждевременно. Не спеша полностью 
возобновить работу интернета, 
местные власти ссылаются на при-
зыв Верховного суда следовать «до-
ктрине пропорциональности», ис-
ходящей из того, что степень откры-
тости Кашмира глобальному инфор-
мационному пространству должна 
быть обусловлена конкретной си-
туацией с безопасностью на местах.

Следующим шагом на пути нор-
мализации ситуации должно стать 
возобновление политической жиз-
ни, остановившейся в связи с тем, 
что многие радикально настроен-
ные по отношению к центральной 
власти политики оказались под вре-
менным арестом. По словам источ-
ников „Ъ“, близких к индийскому 
правительству, одной из актуаль-
ных задач должно стать формиро-
вание новых сил, которое позволит 
перезапустить политический про-
цесс в бывшем индийском штате. 

«Существующие в Кашмире тра-
диционные политические силы — 
Национальная конференция и На-
родно-демократическая партия — 
к настоящему моменту утратили до-
верие значительной части населе-
ния, в частности молодежи. В этой 
ситуации одной из задач централь-
ного правительства должно стать 
формирование новой кашмирской 
политической элиты, которая вос-
становила бы доверие к институту 
власти»,— пояснил „Ъ“ вице-прези-
дент Observer Research Foundation 
Нандан Унникришнан. 

Между тем главным вызовом для 
индийского Кашмира остается не-
прекращающаяся активность ра-
дикальных группировок «Хизб уль-
Муджахиддин» и «Джаиш-е-Мухам-
мад», поддерживаемых Пакиста-
ном. Как стало вчера известно, по-
лиция предотвратила новый мас-
штабный теракт, который «Джаиш-
е-Мухаммад» планировала совер-
шить накануне главного нацио-
нального праздника страны — Дня 
республики, отмечаемого 27 янва-
ря. Именно эта группировка стояла 
за крупнейшим терактом в истории 
Кашмира, совершенным 14 февра-
ля прошлого года в округе Пулвама 
и унесшим жизни 45 индийских во-
еннослужащих. «Джаиш-е-Мухам-
мад» — одна из группировок, кото-
рая борется за отделение этой части 
Кашмира от Индии и регулярно со-
вершает нападения с территории 
соседнего Пакистана.

Сергей Строкань,  
Дели—Москва

По данным занятых в этой сфере специалистов, 
которые приводят американские СМИ,  
в месяц в страну приезжают до 100 рожениц  
из России
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24083,51 (+42,25)
РТС 1646,6 (+8,85)
FTSE 100 7651,44 (–23,12)

DAX 30 13548,94 (+22,81)
DJIA* 29348,10 (+50,46)
NASDAQ Composite* 9388,94 (+31,81)

*17.01.20.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 20.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 21.01.20
Австралийский доллар 42,2698
Английский фунт 79,7759
Белорусский рубль 28,9876
Датская крона* 91,2613

Доллар США 61,4654
Евро 68,2082
Индийская рупия** 86,4413
Казахский тенге** 16,3420

Канадский доллар 47,0422
Китайский юань* 89,5866
Норвежская крона* 69,0436
СДР 84,8597

Сингапурский доллар 45,6076
Новая турецкая лира 10,4187
Украинская гривна* 25,3339
Шведская крона* 64,5977

Швейцарский франк 63,4776
Японская иена** 55,8066
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Идея роста госрасходов на социаль-
ное обеспечение, ставшая одной 
из центральных в послании Влади-
мира Путина Федеральному собра-
нию, должна, естественно, тревожно 
отозваться в груди любого руководи-
теля нефтегазовой компании в Рос-
сии. Те 4 трлн руб. за четыре года, 
в которые новый премьер Михаил 
Мишустин оценил реализацию соци-
альных инициатив президента, надо 
откуда-то брать.

Вариантов в целом немного: изме-
нить «бюджетное правило», провести 
перераспределение внутри бюджета 
с урезанием других расходов либо 
повысить налоги. Реформа «бюджет-
ного правила» с повышением цены 
отсечения на, скажем, $5 на баррель 
(чего, по оценке главы Счетной пала-
ты Алексея Кудрина, хватило бы) сей-
час, видимо, не рассматривается. Без-
болезненно перераспределить более 
5% бюджетных расходов едва ли воз-

можно, тем более что президентом 
поставлена задача ускорения эконо-
мического роста и повышения инве-
стиций. Это означает, что нефтяную 
отрасль как главного донора бюджет-
ных доходов может ждать очередное 
кровопускание.

Как минимум, теперь нефтяникам 
будет сложно рассчитывать на льготы 
в виде расширения режима налога 
на добавленный доход. Также прави-
тельство, формально не поднимая на-
логи, может стать склонно сокращать 
льготы в секторе, что фактически бу-
дет означать повышение нагрузки.

Парадокс в том, что снижение на-
логов — и, прежде всего, расширение 
НДД в Западной Сибири — вызвало 
бы почти гарантированный взрыв-
ной рост инвестиций в бурение. На-
пример, ЛУКОЙЛ, который получил 
за три квартала прошлого года почти 
1 трлн руб. EBITDA и не может сей-
час найти крупные проекты для ин-
вестиций в России, мог бы дополни-
тельно вложить не менее 100 млрд 
руб. в год. В целом по отрасли вложе-
ния могли бы составить 0,5 трлн руб. 
в год, что обеспечило бы 2,8% ежегод-
ного прироста инвестиций в основ-
ной капитал, то есть более половины 
от заданной Владимиром Путиным 
цели в 5%.

Правда, чтобы расширение НДД 
было менее болезненно для доходов 
бюджета, нефтекомпаниям надо раз-
решить наращивать добычу, что озна-
чает выход России из сделки ОПЕК+. 
Такое развитие событий может при-
вести к снижению цен на нефть, что 
в свою очередь затруднит реализа-
цию поставленной перед правитель-
ством и ЦБ цели сохранения макроэ-
кономической стабильности.

Поэтому из трех задач, заданных 
Владимиром Путиным новому пра-
вительству — рост соцрасходов, уве-
личение инвестиций и устойчивые 
макроэкономические показатели,— 
в контексте нефтяной отрасли кажут-
ся исполнимыми любые две. И более 
вероятным выглядит, что новое пра-
вительство сконцентрирует усилия 
на первой и последней, а источни-
ки инвестиционного роста поищет 
за пределами нефтегазового сектора.

правила  
игры

Из трех задач Влади
мира Путина — рост 
соцрасходов, инве с
тиций и устойчивые 
 макроэкономические 
показатели,— в кон
тексте нефтяной отра
сли выглядят исполни
мыми любые две

для нефтяной отрасли в новых 
условиях пытается нащупать 
редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

По данным „Ъ“, НОВАТЭК запустит 
 четвертую линию на заводе по сжи
жению газа «Ямал СПГ» не раньше 
 марта, перенос сроков связан с ошиб
ками при проектировании техноло
гических трубопроводов. В частно
сти, потребуется время на замену за
ложенных в проекте труб на трубы 
из  легированных сплавов, которые 
 более устойчивы к низким темпера
турам. Эта линия проекта — первая, 
где применяется российское основное 
оборудование. По оценкам аналити
ков, задержка ввода будет обходиться 
проекту в 0,9 млрд руб. недополучен
ной выручки ежемесячно.

Запуск четвертой очереди проекта «Ямал 
СПГ» НОВАТЭКа мощностью 0,9 млн тонн 
может состояться до конца марта, сообщи-
ли „Ъ“ источники, знакомые с планами ком-
пании. У НОВАТЭКа в «Ямал СПГ» 50,1%, дру-
гими акционерами являются французская 
Total (20%), а также китайские CNPC (20%) 
и SRF (9,9%).

НОВАТЭК, по данным собеседников „Ъ“, 
перенес сроки запуска последней очереди 
с конца 2019 года на первый квартал 2020 
года, из-за того что трубопроводы технологи-
ческого газа были спроектированы с непод-
ходящими параметрами минимальной рас-
четной температуры материалов: она ока-
залась выше, чем требуется по технологии. 
В частности, это негативно отражается на та-
ком параметре трубопроводов, как хладно-
ломкость: при низких температурах Аркти-
ки материалы становятся хрупкими и могут 
не выдержать необходимой нагрузки.

Ошибка была допущена в процессе про-
ектирования НИПИГАЗом, в результате воз-

никла необходимость замены трубопрово-
дов. Их пришлось менять на трубы из леги-
рованных сплавов с низким порогом хлад-
ноломкости, их стоимость, как правило, 
в полтора-два раза выше.

Один из источников „Ъ“ говорит, что пе-
ремонтаж оборудования уже практически 
завершен, хотя и допускает незначитель-
ное отставание от графика. Другой собесед-
ник „Ъ“ допускает, что сроки ввода очере-
ди могут сдвинуться на три месяца, то есть 
на конец второго квартала. В НОВАТЭКе 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Четвертая очередь «Ямал СПГ» — са-
мая маленькая по объему производства, 

проектная мощность трех уже запущен-
ных «больших» линий — 16,5 млн тонн, 
но их реальная производительность оказа-
лась на 7–8% выше. Удельный CAPEX строи-
тельства четвертой очереди НОВАТЭК оце-
нивал в $450–500 на тонну против $1,1 тыс. 
на трех первых линиях «Ямал СПГ». Это до-
стигается в том числе за счет использова-
ния уже построенной инфраструктуры — 
хранилищ и системы отгрузки.

Особенность четвертой линии «Ямал 
СПГ» — то, что она реализуется на россий-
ском основном оборудовании и на базе 
российск ой технологии сжижения 
( «арктический каскад», патент принадле-

жит НОВАТЭКу). В частности, на линии 
установят газоперекачивающий агрегат, 
состоящий из турбины Объединенной дви-
гателестроительной корпорации (ОДК; вхо-
дит в «Ростех») мощностью 25 МВт и семи 
компрессоров «Казанькомпрессормаша» 
(группа ГМС).

СПГ с четвертой линии не был закон-
трактован, так что НОВАТЭК не понесет по-
терь от неисполнения контрактов, а только 
недополучит выручку от продажи на спото-
вом рынке. По оценке Екатерины Колбико-
вой из VYGON Consulting, задержка со вво-
дом четвертой очереди обходится НОВАТЭ-
Ку в 900 млн руб. недополученной выручки 
ежемесячно. «Что не менее важно, снижает-
ся окупаемость завода для инвесторов, так 
как дисконтированные доходы сокращают-
ся»,— добавляет она. К тому же еще четы-
ре—пять месяцев в среднем уходит на пу-
сконаладочные работы, но в некоторых 
случаях часть испытаний начинает прово-
диться еще в процессе установки оборудо-
вания, что позволяет ускорить процесс за-
пуска, добавляет госпожа Колбикова.

В целом, отмечает она, для мировой СПГ-
индустрии запаздывание с запуском заво-
дов — распространенная практика. Из по-
следних крупных проектов с задержкой 
вводились заводы в Австралии и США. Так, 
с опозданием на два года стартовали Gor-
gon, Ichthys LNG, Prelude FLNG в Австра-
лии, PFLNG Satu в Малайзии. Американ-
ский Freeport и Cameron задержались при-
мерно на полтора года. С опозданиями 
в пределах одного года запускались Elba 
Island и Cove Point в США, плавучий завод 
в Камеруне.

Татьяна Дятел

Нефть сливается в Brunswick Rail
ПГК продала весь парк цистерн

Brunswick Rail, о намерении приобре
сти которую заявляла Государствен
ная транспортная лизинговая ком
пания (ГТЛК), заметно укрепила свои 
позиции на рынке перевозки неф
ти и нефтепродуктов. Компания при
обретает 13 тыс. цистерн у Первой 
грузовой компании (ПГК) Владими
ра  Лисина. Сумма сделки не раскры
вается, однако, по оценкам источни
ков „Ъ“ на рынке, может составить по
рядка 19 млрд руб., исходя из условий, 
 которые предлагала ПГК. С этой сдел
кой ПГК выходит из нефтеналивно
го сегмента, а Brunswick Rail с 17 тыс. 
цистерн сможет обеспечить допол
нительным парком отраслевых гран
дов, которые вступят в борьбу за но
вые крупные контракты от «Роснеф
ти» в 2021 году.

Первая грузовая компания Владимира 
Лисина продает весь парк цистерн — поряд-
ка 13 тыс. единиц. Как рассказали „Ъ“ два 
источника на рынке, компания, которая 
приняла стратегическое решение по выхо-
ду из нефтеналивного сегмента, искала по-

купателей в широком круге специализиро-
ванных операторов, обращаясь в «Нефте-
транссервис» Вячеслава и Вадима Амино-
вых и Алексея Лихтенфельда, «Трансойл» 
Геннадия Тимченко, RailGo Рахмана и Ис-
кандера Халиловых, но не договорилась 
о цене. Один из источников „Ъ“ уточняет, 
что у ПГК парк цистерн немолодой, у 4 тыс. 
цистерн срок службы истекает в 2020–2023 
годах, еще у 3 тыс.— до 2029 года. При этом 
запросы у ПГК были в интервале 1,4–1,5 млн 
руб. за единицу, а покупатели были готовы 
максимум на 1,2–1,3 млн руб.

Тем не менее, рассказывают три собесед-
ника „Ъ“ на рынке, в итоге покупатель был 
найден. По их словам, им стала оперлизин-
говая компания Brunswick Rail Ильи Беля-
ева. В Brunswick Rail „Ъ“ подтвердили факт 
сделки, не раскрывая сумму и условия. При-
обретение 13 тыс. цистерн сильно меняет 
структуру парка Brunswick Rail. До сдел-
ки компания располагала лишь 4 тыс. ци-
стерн — впрочем, довольно новых. Общий 
парк компании — около 28 тыс. вагонов.

ПГК в данный момент — один из основ-
ных игроков рынка перевозок нефтеналив-

ных грузов. 1 января 2016 года компания за-
ключила долгосрочный контракт с «Роснеф-
тью» на перевозки 83 млн тонн нефтегрузов 
до 31 марта 2021 года. В ПГК от комментари-
ев отказались.

Сама Brunswick Rail в последние месяцы 
находилась в процессе подготовки к погло-
щению — о намерении приобрести ее заяв-
ляла Государственная транспортная лизин-
говая компания в партнерстве с Freight Vil-
lage RU (см. „Ъ“ от 11 ноября 2019 года). В ок-
тябре глава ГТЛК Сергей Храмагин говорил, 
что со структурой сделки компания опреде-
лится в ближайшее время. В ГТЛК не уточни-
ли статус сделки.

Собеседник „Ъ“ на рынке говорит, что си-
туация на рынке нефтеналива непростая — 
этой зимой наблюдается профицит, несмо-
тря на то что зима — традиционно высокий 
сезон для этого сегмента. Если летом суще-
ствует фактор ремонта НПЗ и конкуренции 
со стороны речного транспорта, зимой пар-
ка обычно не хватает. В сложившуюся ситуа-
цию, полагает он, свой вклад внесло множе-
ство факторов, в том числе теплая зима и не-
высокие объемы переработки.

Между тем, говорит глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров, в це-
лом рынок нефтеналива движется в сто-
рону дефицита под влиянием списания 
парка и планируемого роста переработ-
ки нефти в 2020 году. Ставки достигают 
1,4 тыс. руб. за вагон в сутки, что уже сопо-
ставимо со ставками на полувагоны. При 
этом в первом квартале 2021 года истека-
ют  долгосрочные контракты «Роснефти», 
говорит эксперт, и основные участники 
рынка консолидируют парк в преддве-
рии  новой договорной кампании. В этой 
связи ПГК, у которой в действующих кон-
трактах «Роснефти» задействовано более 
половины парка цистерн и чья стратегия 
не предполагает инвестиций в этот сег-
мент,  выбрала оптимальный момент и по-
купателя, который позволит компании 
выполнить обязательства по контракту 
с «Роснефтью», отмечает господин Бурми-
стров. Собеседник „Ъ“ на рынке предпола-
гает, что пока парк будет отдан покупате-
лем в аренду ПГК, которая продолжит ис-
полнять контракты.

Наталья Скорлыгина

Застройщики не справились без дольщиков
Небольшие компании уходят с рынка

Число застройщиков, чей биз
нес оказался под угрозой из
за намерения кредиторов по
дать заявления об их банкрот
стве, за прошлый год выросло 
почти на 80%. Уже признан
ных несостоятельными деве
лоперов стало больше на 22%. 
С проблемами столкнулись 
мелкие региональные компа
нии: реформа долевого стро
ительства лишила их единст
венного доступного источни
ка финансирования — средств 
дольщиков. Многие также 
оказались не готовы к паде
нию спроса и необходимости 
переформатировать бизнес.

В 2019 году стало известно о на-
мерении кредиторов подать заяв-
ления о банкротстве относитель-
но 350 застройщиков, что на 77% 
превышает аналогичный показа-
тель 2018 года. Такие данные при-
водит в своем исследовании Рей-
тинговое агентство строительно-
го комплекса (РАСК). По расчетам 
аналитиков, эти компании реали-

зуют 1,42 тыс. проектов общей пло-
щадью 9,9 млн кв. м. Относитель-
но 2018 года показатели увеличи-
лись на 65% и 27% соответственно. 
Аналогичная тенденция просле-
живается и среди компаний, ко-
торые уже признаны банкротами: 
их общее выросло на 22%, до 184. 
На балансе этих структур сейчас 
находится 839 проектов площа-
дью 4,5 млн кв. м. Это выше значе-
ний прошлого года на 45,7% и 12% 
соответственно.

Тот факт, что темпы роста чи-
сла находящихся в сложной ситу-
ации застройщиков существен-
но превосходят динамику увели-
чения общего объема возводимо-
го жилья, в РАСК связывают с из-
менением характера банкротств. 
С проблемами все чаще сталки-
ваются небольшие игроки. Сред-
ний объем строительства застрой-
щика-банкрота в 2019 году соста-
вил 22,6 тыс. кв. м против 30 тыс. 
кв. м в 2018 году. Более чем у поло-
вины девелоперов размер портфе-
ля меньше 10 тыс. кв. м.

Партнер «НЭО Центра» Арина 
Матвеева уверена, что проблемы 
начались из-за реформы законо-
дательства о долевом строитель-
стве, запретившей привлекать 
деньги дольщиков напрямую. Гла-
ва РАСК Николай Алексеенко счи-
тает, что говорить о прямом влия-
нии этого фактора пока преждев-
ременно: с проблемами пока стал-
киваются не те проекты, которые 
уже начали работать через эскроу-
счета: «Но из-за реформы у малых 
застройщиков резко сменились 
планы по новым проектам, и из-
за отсутствия финансовой подуш-
ки многие из них не смогли с этим 
справиться».

Небольшим компаниям труд-
нее адаптироваться к новым ре-
алиям и получить финансиро-
вание, соглашается юрист BMS 
Law Firm Владимир Шалаев: «Чем 
меньше компания, тем выше 
риск для банка и выше процент-
ная ставка». Руководитель рабочей 
группы «Единой России» по защи-
те прав дольщиков Александр Яку-

бовский связывает рост числа бан-
кротств и с политикой местных 
властей: «Когда объем федераль-
ного фонда защиты дольщиков 
достиг 32 млрд руб., многие реги-
оны поняли, что прийти с прось-
бой инициировать банкротство 
проблемного застройщика — это 
реальный шанс очистить историю 
долгостроев».

В «Дом.РФ» (в его периметре на-
ходится фонд защиты прав доль-
щиков) соглашаются, что проце-
дура банкротства девелопера се-
годня — это способ восстанов-
ления прав дольщиков. По дан-
ным компании, на начало декаб-
ря 2019 года к проблемным отно-
сились 3,1 тыс. домов от 1,1 тыс. за-
стройщиков. В половине случаев 
была начала процедура банкротст-
ва. Но, по расчетам РАСК, на долю 
фонда в 2019 году пришлось толь-
ко 18% банкротств застройщиков. 
В 30% случаев инициаторами про-
цедуры выступали сами дольщи-
ки, а в 19% заявление подавали 
контрагенты девелопера. Само-

стоятельно решение уйти с рынка 
приняли только 5% игроков.

Господин Алексеенко ждет, что 
в этом году число банкротств за-
стройщиков сохранится на уров-
не прошлого года или снизится. 
Это связано с изменением струк-
туры рынка. Сейчас он во многом 
состоит из проектов в высокой 
степени готовности и тех, кото-
рые уже привлекли проектное фи-
нансирование. «В первом случае 
риски возникновения недостроя 
уже минимальны, а во втором — 
проекты априори уже прошли се-
рьезную проверку со стороны бан-
ков»,— рассуждает эксперт. Арина 
Матвеева тоже ждет снижения тем-
пов банкротств застройщиков. Ди-
ректор по маркетингу и продажам 
«РКС Девелопмент» Александр 
Коваленко не видит перспектив 
улучшения ситуации в регионах. 
Московский рынок, отмечает он, 
пока держится за счет тех, кто по-
купает первую квартиру в столице.

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов
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«Ямал СПГ» испытали на хладноломкость
Четвертая линия завода будет введена не раньше марта
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Наследница основателя банка 
«Возрождение» Татьяна Орлова 
планирует выйти из капитала 
Транскапиталбанка (ТКБ). На по
лученные средства она рассчи
тывает купить долю в банке 
«Международный финансовый 
клуб» (МФК) Михаила Прохоро
ва. Таким образом МФК получит 
средства в капитал для покры
тия убытков и продолжения 
 санации банка «Таврический».

Татьяна Орлова планирует полно-
стью продать свою долю в ТКБ, сооб-
щили источники „Ъ“ на финансовом 
рынке. Госпожа Орлова вошла в капи-
тал банка в начале 2018 года, купив с 
начала небольшой пакет (1,9% акций), 
а через несколько месяцев увеличив 
его. Тогда источники „Ъ“ говорили, что 
она планирует купить долю трех зару-
бежных акционеров — ЕБРР, IFC и 
DEG. В результате доля должна была до-
стичь 47% (см. „Ъ“ от 3 июля 2018 года).

Однако в июле 2018 года, когда 
сделка состоялась, а ТКБ раскрыл 
новых акционеров, у Татьяны Ор-
ловой оказался пакет в размере око-
ло 10% (на этом уровне он находится 
и сейчас, согласно списку лиц, под 
контролем которых находится банк). 
Остальные 37% были оформлены 
на несколько юридических лиц. Ни 
банк, ни ЦБ не считают эти компании 
связанной группой лиц. «При оценке 
банков мы рассматриваем большое 
число „бенефициаров“ с долями ме-
нее 20% как один из признаков со-
крытия реальных владельцев бан-
ка,— указывает управляющий ди-
ректор рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков.— Зачастую за та-
кими номинальными „бенефициара-
ми“ на самом деле стоит одно лицо».

К настоящему времени в струк-
туре собственности ТКБ произошел 
ряд изменений, в том числе банк 
признал, что несколько акционеров-
юрлиц (ООО «Ригванс» и ООО «Гойя 
сервис») составляют группу и при-
надлежат Юрию Березовскому. По-
следний владел рядом компаний, в 
том числе имел долю в ООО ГТС, сов-
ладельцем которого является группа 
компаний «1520» Алексея Крапиви-
на. Свою долю в ТКБ, по словам одно-
го из источников „Ъ“, Татьяна Орлова 
планирует продать именно господи-
ну Березовскому. Также собеседник 
уточняет, что Юрий Березовский вы-
купит допэмиссию акций ТКБ. Свя-
заться с ним по телефонам принад-
лежащих ему компаний „Ъ“ не уда-
лось. В ТКБ не ответили на вопросы 
„Ъ“ по существу.

• После смерти основателя банка 
«Возрождение» Дмитрия Орлова 
в конце 2014 года, его наследники 
 передали акции банка в доверитель
ное управление совладельцу Интер
прогрессбанка Алексею Крапивину 
(см. „Ъ“ от 2 февраля 2015 года). 
 Позже Татьяна Орлова продала 
свой пакет акций «Возрождения» 
(около 37%) владельцам Промсвязь
банка братьям Ананьевым. Вести 
переговоры и закрыть сделку ей по
могал бизнесмен Михаил Прохоров.
Источники „Ъ“ утверждают, что 

теперь Татьяна Орлова планирует 
войти в капитал банка МФК. Сейчас 
МФК принадлежит напрямую Ми-
хаилу Прохорову на 83,6%, а на 9,8% 
— через кипрский офшор Onexim 
Holdings Limited. В середине декаб-
ря 2019 года Федеральная антимоно-
польная служба удовлетворила хода-
тайство некоего физлица о приобре-

тении 35,84% акций МФК. 20 января 
газета «Ведомости» сообщила о назна-
чении госпожи Орловой на пост пер-
вого зампреда МФК.

По словам собеседников „Ъ“, Тать-
яна Орлова внесет 2 млрд руб. ново-
го капитала в МФК. Докапитализация 
этой кредитной организации важна 
как для решения текущих проблем 
— банк по итогам 11 месяцев 2019 го-
да получил 0,5 млрд руб. доналогово-
го убытка,— так и с точки зрения спо-
собности МФК санировать банк «Тав-
рический». По словам еще одного со-
беседника „Ъ“, Михаил Прохоров 
давно хочет выйти из капитала бан-
ка, поскольку проблемы, созданные 
прежним менеджментом, до сих пор 
решить не удалось. В МФК посовето-
вали обратиться к акционерам банка, 
а в ОНЭКСИМе не прокомментирова-
ли возможную сделку. Госпожа Орло-
ва отказалась от комментариев.

«Если бы не санация банка „Тав-
рический“, лицензию МФК можно 
было бы сдать, о чем собственники 
думали,— утверждает собеседник 
„Ъ“.— Но до завершения санации это 
невозможно». Поэтому, по его сло-
вам, чтобы поддерживать существу-
ющую убыточную конструкцию, не-
обходим дополнительный капитал. 
При этом он не исключает, что в пер-
спективе банк может перейти по ме-
ре сокращения бизнеса к новому ак-
ционеру. В то же время управляющий 
партнер финансовой группы «Дмит-
рий Донской» Дмитрий Курбатский 
считает, что поскольку у МФК сейчас 
отрицательный финансовый резуль-
тат, то «целесообразность инвести-
ций в него отсутствует».

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

Капитал для членов клуба
Татьяна Орлова войдет в МФК Михаила Прохорова

Обнародованные Банком 
 России ставки по потребитель
ским кредитам на конец прош
лого года неожиданно показа
ли разнонаправленную дина
мику. Заемные средства на срок 
более года ожидаемо подешеве
ли вслед за ключевой ставкой 
и на ожи дании ее дальнейше
го снижения. А вот проценты 
по кредитам до года неожи
данно выросли почти на 2 про
центных пунк та (п. п.), вернув
шись к локальным максиму
мам мая прошлого года. Экспер
ты связывают такой подъем 
спросом на POSкредиты перед 
Новым годом, а также волатиль
ностью ставок по коротким 
 инструментам.

Согласно данным Банка России, 
опубликованным 20 января, средне-
взвешенная ставка по кредитам бан-
ков (за исключением Сбербанка) в 
рублях на срок свыше года в прош-
лом ноябре упала до 12,17% годовых, 
достигнув самого низкого значения 
за всю историю. Этот показатель пла-
номерно снижался с мая прошлого 
года, когда достигал отметки 13,31% 
годовых, что является максимумом с 
июля 2018 года. Но если учесть, что в 
конце октября ключевая ставка была 
снижена с 7% до 6,5%, нисходящая ди-
намика кредитных ставок была ожи-
даема. Как отметил гендиректор ИК 
«Иволга Капитал» Андрей Хохрин, 
длинные кредиты — это кредиты с 
обеспечением имуществом или кре-
диты заемщикам с подтвержденной 
высококлассной кредитной истори-
ей. «Затраты заемщиков в этой цен-
ной для банков категории должны 
снижаться по мере удешевления сто-
имости денег. Конкуренция за таких 
клиентов и за такие кредитные дого-
воры высока»,— уверен он.

Однако рост ставок по рублевым 
кредитам до одного года оказался не-
ожиданным. В ноябре средневзве-
шенная ставка поднялась почти до 
15% годовых, прибавив около 2 п. п. 

Между тем этот показатель, как и 
ставка по кредитам свыше года, сни-
зилась с 15,08% в мае, до 13,17% в ок-
тябре. Кредиты до года, по словам ин-
вестиционного стратега «БКС Премь-
ер» Светланы Кордо, в большинст-
ве своем являются POS-кредитами, 
спрос на которые перед Новым годом 
традиционно растет, а банки, пользу-
ясь моментом, могут корректировать 
ставки. «На рынке дорогих POS-кре-
дитов с высокими рисками осталось 
не так много игроков. Поэтому если 
ставку повысит хотя бы один из них, 
это может довольно заметно отра-
зиться на средней ставке POS-креди-
тов»,— уверена она. По данным ЦБ, 
рост был зафиксирован в кредитах со 
сроками от 91 до 180 дней (с 15,13% до 
17,27%) и со сроками от полугода до 
года (с 13,64% до 15,06%).

При этом, по словам Андрея 
Хохрина, рост ставок по кредитам 
физлицам является отражением двух 
тенденций. Во-первых, роста спроса 
на заемные деньги со стороны насе-
ления и роста самой кредитной на-
грузки населения, во-вторых, сниже-
ния качества заемщиков. «Растущий 
спрос на деньги и снижение возврат-
ности создают для банков как допол-
нительные требования к резервиро-
ванию, так и возможность увеличить 
маржу по возвратным кредитам»,— 
считает он. Однако у гендиректо-
ра Frank RG Юрия Грибанова другое 
объяснение: «В заявленных тарифах 
роста не было. Индекс процентных 
ставок снижается поступательно. 
Данные ЦБ — это доходность факти-

чески выданного портфеля. Если та-
рифы не корректировались, значит, 
рост вызван изменением политики 
выдачи кредитов. Банки изменили 
модель таким образом, чтобы не вы-
давать низкомаржинальные корот-
кие кредиты». Альтернативную вер-
сию предложил и начальник отдела 
инвестидей «БКС Брокер» Нарек Ава-
кян: «Речь может идти о повышении 
краткосрочных кредитов в связи с 
колебаниями ставок на межбанков-
ских рынках». По его словам, крат-
косрочные ставки, как правило, бо-
лее волатильны, нежели долгосроч-
ные. «На мой взгляд, главным фак-
тором прослужили действия Банка 
России: регулятор ужесточил нормы 
резервирования по краткосрочным 
кредитам, а также объявил о значи-
тельном ужесточении выдачи необе-
спеченных кредитов с января 2020 
года»,— подчеркнул он.

Нельзя исключать, что к росту 
средневзвешенной ставки по рубле-
вым кредитам до года в прошлом 
ноябре привел весь комплекс пере-
численных экспертами причин. Но 
поскольку рынок этот небольшой 
— немногим более 3%, то повлиять 
на него могла и любая из названных 
причин. В любом случае, по оценке 
Светланы Кордо, в декабре—янва-
ре ставка по POS-кредитам осталась 
примерно на достигнутом уровне, 
при этом ставки по более длинным 
кредитам продолжили плавное 
снижение.

Максим Буйлов,  
Ксения Дементьева

Потребительские кредиты 
подешевели не по всей длине
Ставки по коротким займам  
неожиданно пошли в рост

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

С начала года реестродержа
тели получили возможность 
 развивать новое бизнеснаправ
ление — теперь они могут реги
стрировать выпуски акций при 
учреждении акционерных об
ществ. Первый выпуск зареги
стрирован через НРКР.О.С.Т. 
При этом компании не ожидают 
больших доходов именно от ре
гистрации выпусков. Однако 
они получают преимущество 
в борьбе за клиента, так как 
 после регистрации имеют воз
можность обслуживать реестры 
новых компаний.

С 1 января 2020 года вступили в 
силу поправки к законодательству 
о ценных бумагах, в соответствии с 
которыми компании-регистраторы 
получили полномочия по регистра-
ции выпусков акций при учрежде-
нии акционерного общества. Соглас-
но сайту Банка России, уже зареги-
стрировано первое такое общество 
— АО «Текса», ему присвоен код эми-
тента 00001-G. Последняя буква озна-
чает регистрацию бумаг через реги-
стратора. Данный выпуск был заре-
гистрирован НРК-Р.О.С.Т., сообщил 
„Ъ“ представитель компании. По его 
словам, в данный момент общество 
проходит процедуру государствен-
ной регистрации в ФНС. «Новый ре-
гистратор» также готовит документы 
к регистрации по трем новым акцио-
нерным обществам.

• Регистраторы ведут реестры 
 акционеров всех российских акцио
нерных обществ, они обеспечивают 
конечное подтверждение прав соб
ственности на акции. По данным 
Банка России, на 19 января 2020 года 
выданы лицензии на ведение реестра 
32 компаниям.

Чтобы зарегистрировать выпуск 
акций учреждаемого акционерно-
го общества, необходимо обратить-
ся в Банк России и уплатить госпош-
лину, которая составляет 35 тыс. руб. 
Дополнительно надо заплатить 4 тыс. 
руб. госпошлины в ФНС. Глава сове-
та директоров «Нового регистрато-
ра» Игорь Поляков отмечает, что услу-
га регистраторов вряд ли будет сто-
ить намного больше, чем размер пош-
лины. При этом регистраторы могут 
предложить своим клиентам допол-
нительные услуги: создание учреди-
тельных документов, обращение в 

ФНС, дальнейшее ведение реестра. 
«Практически реализуется принцип 
одного окна»,— считает он. Гендирек-
тор НРК-Р.О.С.Т. Олег Жизненко отме-
чает, что регистрация через регистра-
торов (с учетом сопутствующих расхо-
дов) может обойтись обществу в два 
раза дешевле, чем в ЦБ. На сайте НРК-
Р.О.С.Т. сама услуга оценена в 25 тыс. 
руб. К тому же, говорит он, у регистра-
тора это может занять всего несколько 
дней, в то время как у Банка России на 
регистрацию предусмотрено 20 дней.

В последние годы количество ак-
ционерных обществ в России посто-
янно уменьшается. Согласно данным 
ФНС, на 1 января 2020 года было за-
регистрировано 63,02 тыс. АО. За год 

появилось 1,15 тыс. новых акционер-
ных обществ, при этом ликвидиро-
вано 10,89 тыс. обществ. По данным 
НРК-Р.О.С.Т., на начало текущего го-
да вели свои реестры у регистраторов 
51,28 тыс. АО, год назад — 53,96 тыс. 
АО. Поэтому новое направление биз-
неса весьма актуально для регистра-
торских компаний.

Как поясняет господин Жизнен-
ко, «вопрос здесь не сколько реги-
страторы заработают на новом биз-
несе — по регистрации выпусков но-
вых акционерных обществ, а то, что 
эти реестры останутся на обслужива-
нии у регистратора». По словам Иго-
ря Полякова, с учетом создания в год 
порядка 1 тыс. новых акционерных 
обществ большого прироста доходов 
регистраторов ждать не приходит-
ся. «К тому же с каждым годом откры-
вается все меньше акционерных об-
ществ, поскольку многие стали ухо-
дить в индивидуальные предприни-
матели и ООО»,— отмечает он. «Мы 
заинтересованы в данной услуге. Хо-
тя рынок и невелик, в данном слу-
чае мы фокусируемся на удобстве на-
ших клиентов»,— говорит гендирек-
тор АО ДРАГА Максим Мурашов. При 
этом он отметил, что более перспек-
тивным представляется возможность 
размещения дополнительных выпу-
сков с использованием инвестицион-
ной платформы. «Вот тут можно будет 
и денег заработать»,— говорит он. В 
прошлом году Госдума приняла закон 
о краудфандинговых платформах, че-
рез которые можно будет привлекать 
новых инвесторов, размещая акции. 
«Разработка этой платформы у нас 
сейчас находится на стадии заверше-
ния постановки задачи»,—  сообщил 
Максим Мурашов.

Полина Смородская

Акционеров учтут при учреждении
Регистраторы ищут клиентов в новых АО

Негосударственные пенсион
ные фонды (НПФ) в последнем 
квартале прошлого года про
должили сокращать вложения 
пенсионных резервов в акции. 
Теперь такие инвестиции нахо
дятся на пятилетнем минимуме, 
занимая лишь около 11% от агре
гированных НПФ средств по не
государственному пенсионному 
обеспечению (НПО). Сокраще
ние инвестиций в акции пен
сионных резервов происходит 
на фоне ужесточения регуля
торных требований ЦБ.

В отличие от роста инвестиций в 
акции аккумулированных частны-
ми фондами пенсионных накопле-
ний (см. „Ъ“ от 16 января), в собран-
ных ими резервах динамика оказа-
лась противоположной. Доля средств 
по НПО, вложенных в эти долевые ин-
струменты, продолжается снижаться. 
Об этом свидетельствуют расчеты „Ъ“, 
основанные на анализе данных круп-
нейших НПФ с объемом резервов 
свыше 10 млрд руб. (на них приходит-
ся 96% всех обязательств по НПО).

С начала прошлого года инвес-
тиции в эти долевые инструменты в 
портфеле НПО в абсолютном выраже-
нии держатся стабильно на пятилет-
них минимумах, несмотря на благо-
приятную конъюнктуру на рынке ак-
ций. При этом в четвертом квартале 
вложения в акции снизились на не-
сколько миллиардов рублей, соста-
вив приблизительно 155 млрд руб. 
против почти 160 млрд руб. кварта-
лом ранее. При этом в относительном 
выражении доля инвестиций в ак-
ции обновила исторический мини-
мум, опустившись к 11% от агрегиро-
ванного портфеля пенсионных резер-
вов российских НПФ.

Во многом такая динамика объяс-
няется инвестиционной политикой 
двух крупнейших фондов, «Газфонда» 
и «Благосостояния», в которых скон-
центрировано 60% обязательств по до-
бровольным программам. «Газфонд» 

на протяжении последних трех меся-
цев прошлого года планомерно сни-
жал свои вложения в акции (см. „Ъ“ 
от 29 ноября 2019 года), сократив их 
на 0,8 процентного пункта (п. п.), до 
21,9% (около 100 млрд руб.). НПФ «Бла-
госостояние» сократил свои инвести-
ции в акции за квартал на 0,6 п. п., до 
9,6% (около 40 млрд руб.). При этом 
НПФ «Открытие» за три месяца сокра-

тил вложения на 1,1 п. п., до 6,6% (око-
ло 4,5 млрд руб.), тогда как у НПФ «Эво-
люция» они почти не изменились, со-
ставив 9,6% (более 8 млрд руб.). А НПФ 
«Транснефть» так и не решился ис-
пользовать этот инструмент. Лишь 
НФП Сбербанка и «Сафмар» увеличи-
ли вложения пенсионных резервов в 
акции, доведя суммарные инвести-
ции до 3 млрд руб.

Динамка в инвестициях аккуму-
лированных НПФ средств по НПО 
совпадает с той же, которая наблю-
далась в прошлом году по пенсион-
ным накоплениям, когда вложения 

в акции также достигли минимумов 
за пять лет (см. „Ъ“ от 10 октября 2019 
года). Это происходило на фоне вну-
тренней санации фондов, а также 
ужесточившихся регуляторных тре-
бований ЦБ. С последним фактором 
связано и снижение доли вложений 
в акции крупнейших фондов, работа-
ющих по НПО (см., например, „Ъ“ от 
24 июня 2019 года).

• С прошлого года НПФ проходят 
обязательное стресстестирование 
портфелей пенсионных резервов 
по методологии ЦБ, которое фонды, 
работающие в рамках обязательного 
пенсионного страхования, начали де
лать годом ранее. Итерация такого 
теста считается непройденной, если 
фонд не может исполнить свои обяза
тельства (см. подробнее „Ъ“ от 15 ав
густа 2018 года). С середины прошло
го года фонды имеют право лишь 
на 25% таких неудачных итераций. 
 Также с этого года должны вступить 
в силу правила инвестирования пен
сионных резервов, которые сближа
ют их с таковыми для пенсионных 
накоплений, что является ужесто
чением для размещения средств, 
 аккумулированных в рамках НПО 
(см. „Ъ“ от 29 апреля 2019 года).
«Крупные пакеты неликвидных 

акций, сформированные в рамках 
прежней инвестиционной политики 
лидерами корпоративного НПО, с 
разным темпом под давлением требо-
ваний регулятора и дальше будут ухо-
дить с балансов фондов»,— полагает 
управляющий директор «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов. Это, по его сло-
вам, скажется и на агрегированном 
портфеле акций по пенсионным ре-
зервам. «Но, как и в пенсионных нако-
плениях, будет другая тенденция: ин-
вестиции в рыночные акции, а не 
стратегические активы. Однако их ди-
намика будет зависеть от показателей 
российской экономики, внешнего 
фона, а также склонности НПФ к ри-
ску»,— отмечает эксперт.

Илья Усов

Пенсионные фонды  
обездолили резервы 
Вложения НПФ в акции продолжают сокращаться

НПФ должен что-то делать, 
чтобы выйти  

из такой ситуации,—  
он может поменять 

инвестполитику,  
может создать резервы, 

распродать  
стрессовые активы»

— Филипп Габуния,
директор департамента  

коллективных инвестиций ЦБ,  
о непрохождении стресс-теста фондами, 

26 ноября 2015 года

Ц И Т А Т А

51,28 тысячи 
акционерных обществ 
вели свои реестры  
в регистраторах  
на начало 2020 года
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КАК МЕНЯЛИСЬ СТАВКИ ПО КРЕДИТАМ ФИЗИЧЕСКИМ ЛИЦАМ (% ГОДОВЫХ)  

2018 2019

Кредиты до одного года 
Кредиты свыше одного года

14,98

12,17ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром», редкий участник 
аукционов на лицензионные 
участки, в конце 2019 года за
платил более 12 млрд руб. за Со
почный участок на Ямале с ре
сурсами 260 млрд кубометров 
газа. В борьбе с НОВАТЭКом мо
нополия подняла цену в 32 ра
за, что, по мнению экспертов, 
слишком много для заявлен
ных запасов. В 2016 году «Газ
пром» уже переплачивал за 
 Лаявожское и Ванейвисское 
месторождения в Ненецком 
 автономном округе, с тем что
бы они не достались «Роснеф
ти», тем самым торпедировав 
проект «Печора СПГ».

Роснедра раскрыли подробности 
аукциона на Сопочный участок на 
Ямале, который в конце декабря вы-
играл «Газпром». Выяснилось, что 
монополии пришлось побороться за 
него с двумя структурами НОВАТЭКа 
(«НОВАТЭК-Юрхаровнефтегаз» и «Ар-
ктик СПГ-1») и «Роснефтью», так что 
цена в ходе торгов выросла в 32 раза, 
с 0,38 млрд до 12,1 млрд руб.

Перспективные ресурсы структу-
ры Сопочного, согласно госбалансу 
запасов, на 1 января 2019 года по ка-
тегории D0 составляли 261 млрд ку-
бометров газа и 9,8 млн тонн кон-
денсата. Перспективные запасы 
нефти составляют 23,4 млн тонн, га-
за — 117,7 млрд кубометров, кон-
денсата — 17,5 млн тонн. Сам «Газ-
пром» оценивал ресурсный потен-
циал более чем в 500 млн тонн 
условного топлива. Вчера в компа-
нии не стали давать дополнитель-
ных комментариев.

«Газпром», который обеспечен за-
пасами газа на следующие 70 лет (на 
конец 2018 года они составляли 
35,2 трлн кубометров), крайне редко 
платит существенные деньги за но-
вые участки, предпочитая наращи-
вать запасы за счет геологоразведки 
имеющихся площадей. Но, отмечает 
заместитель главы ФНЭБ Алексей 
Гривач, Сопочный участок находит-
ся рядом с перспективными участка-
ми монополии в районе Обской и Та-
зовской губ. В непосредственной 
близости от Сопочного расположено 
и Геофизическое месторождение 
НОВАТЭКа, на базе которого компа-
ния собирается строить новый СПГ-
завод на 20 млн тонн.

По мнению господина Гривача, 
исходя из заявленных запасов, Со-
почный участок обошелся «Газпро-
му» слишком дорого по российским 

меркам. Но, предполагает эксперт, 
участники аукциона могли быть уве-
рены в наличии более значитель-
ных запасов на нем, раз так подни-
мали цену. Но пока, отмечает парт-
нер KPMG в России и СНГ Виктория 
Тургенева, участок достаточно мало 
изучен, о нем немного доступной 
информации. По словам главы кон-
сультационного центра «Гекон» Ми-
хаила Григорьева, приобретение но-
вого участка позволит вовлечь до-
полнительные запасы в регионе в 
разработку.

Последний раз «Газпром» так оже-
сточенно боролся за запасы в 2016 
году, когда проводился аукцион на 
крупные месторождения в Ненец-
ком автономном округе — Лаявож-
ское и Ванейвисское с суммарными 
запасами по С1+С2 82 млн тонн неф-
ти и 223 млрд кубометров газа. Ме-
сторождения в целом были не нуж-
ны «Газпрому», однако компания 
предпочла заплатить 23 млрд руб., 
лишь бы активы не получила 
«Роснефть». Тем самым был постав-
лен крест на проекте «Печора СПГ», 
который мог стать первым СПГ-заво-
дом «Роснефти», без этих месторо-
ждений оказалось невозможно сфор-
мировать достаточную ресурсную 
базу для завода. Поскольку газ с «Пе-
чора СПГ» пошел бы на традицион-
ный рынок «Газпрома» в Европе, тем 
самым монополия избавилась от 
конкурента. Возможно, «Газпром» и в 
случае с Сопочным участком руко-
водствовался той же логикой, пыта-
ясь сдержать бурное развитие СПГ-
проектов НОВАТЭКа.

Ольга Мордюшенко

«Газпром» перехватил  
ресурсы у НОВАТЭКа
Монополия заплатила 12 млрд руб. за Сопочный участок

Объем сделок M&A с российс
кими активами в 2019 году вы
рос на треть и составил около 
$58 млрд. Об этом свидетельст
вуют предварительные данные 
агентства AK&M. Доля трансгра
ничных сделок по продаже рос
сийскими компаниями своих 
активов за рубежом превысила 
60% от общего объема крупней
ших сделок, тогда как доля сде
лок по приобретению зарубеж
ных активов российскими ин
весторами составила менее 2%. 
Антироссийские санкции ока
зывают значительное влияние 
на структуру сделок M&A, кото
рое сохранится и в этом году.

Суммарная стоимость крупней-
ших 30 сделок M&A, заключенных в 
2019 году, составила $42,3 млрд. С уче-
том того что общий объем сделок сли-
яния и поглощений на российском 
рынке за 2019 год может составить 
около $58 млрд, крупнейшие сделки 
заняли более 73%, указывает в своем 
исследовании агентство AK&M. Год 
назад объем крупнейших 30 сделок 
составил $31,8 млрд при общем объе-
ме сделок $42,3 млрд (75% от всего 
объема рынка). Самой крупной сдел-
кой ушедшего года (оценочно на 
$7,18 млрд), отмечается в исследова-
нии, стало майское слияние двух 
нефтегазовых компаний — Win ter-
shall, принадлежащей немецкому 
концерну BASF, и Deutsche Erdoel AG 
(DEA) российского бизнесмена Миха-
ила Фридмана. Вторая по величине 
($5 млрд) — продажа Сбербанком до-
чернего De niz bank банку Emirates 
NBD. Третья (оценочно за $3 млрд) — 
завершенная в ноябре покупка аме-
риканским инвестфондом Blackstone 
99% в компании MagicLab, которой 
принадлежит один из крупнейших 
сервисов знакомств Badoo. Всего же 
из 30 крупнейших сделок, отмечает-
ся в исследовании, 13 имеют стои-
мость более $1 млрд. В отраслевом 

разрезе первое место занял ТЭК с пя-
тью сделками общей стоимостью 
$11,51 млрд. На втором месте оказа-
лись финансовые институты с тремя 
сделками на $7,54 млрд. Кроме прода-
жи Deniz-bank, к крупнейшей по раз-
меру сделок была отнесена и санация 
Минбанка ЦБ за более чем $2 млрд. 
Третье место заняли информацион-
ные технологии с четырьмя трансак-
циями стоимостью $5,97 млрд

В исследовании указывается, что 
среди крупнейших 30 трансакций 
2019 года значительную долю (61,4%) 
занимают трансграничные сделки 
приобретения российских активов 
иностранными инвесторами (out-in) 
— их стоимость составляет $26 мл-
рд. «Распродажа российских акти-
вов за рубежом связана с антирос-
сийскими санкциями, усложняю-
щими работу дочерних предприя-
тий российских предпринимате-
лей, в связи с чем крупные игроки 
вынуждены избавляться от данных 
активов»,— указывает заместитель 
гендиректора AK&M Людмила Ере-
мина. Сделки out-in занимают пер-
вые пять строчек рейтинга.

При этом с приобретениями рос-
сийскими инвесторами активов за ру-

бежом (in-out) ситуация прямо проти-
воположная. Среди 30 крупнейших 
сделок лишь две относятся к данной 
категории и то их суммарная стои-
мость всего $800 млн (1,9%). Крупней-
шей из двух сделок in-out стала мар-
товская покупка компанией DEA Ми-
хаила Фридмана мексиканской неф-
тегазовой Sierra Oil & Gas примерно за 
$500 млн. На втором месте апрель-
ское приобретение группой компа-
ний «МаксиПост» контрольного паке-
та акций китайской логистической 
платформы Guangzhou Hanxuan 
Inter natio nal Freight Forwarding Co. 
оценочно за $300 млн. Росту активно-
сти российских компаний на зару-
бежных рынках препятствует ухуд-
шение политического климата.

Эксперты указывают, что прогно-
зы на 2020 год в отношении транс-
граничных сделок M&A во многом 
зависят от внешней политики. 
«Трансграничные сделки M&A силь-
но зависят от антироссийских санк-
ций,— указывает управляющий ди-
ректор „Эксперт РА“ Павел Митрофа-
нов.— Если 2020 год будет относи-
тельно спокойным и новых санкций 
не будет, то стоит как минимум ожи-
дать увеличения потока по сделкам 
out-in, поскольку ставки на россий-
ском рынке высокие, а активы хоро-
шего качества». Что касается сделок 
in-out, то слишком мало времени 
прошло с момента прошлых санк-
ций, «недоверие к российским день-
гам все еще сохраняется и потому 
ждать какого-либо прорыва в дан-
ном направлении в 2020 году не сто-
ит», считает эксперт. При этом, по 
словам главного экономиста Альфа-
банка Наталии Орловой, главный 
фактор 2020 года — президентские 
выборы в США: от того, останется ли 
Дональд Трамп на второй срок, зави-
сят как перспективы американо-ки-
тайских отношений, так и риски 
санкционного давления на Россию.

Вероника Горячева

Игра санкций
Российские владельцы распродают зарубежные активы

Первой иностранной авиа
компанией, договорившейся 
о полетах из Пулково после 
 введения в аэропорту седьмой 
сво боды воздуха, стала венгер
ская WizzAir. Цены на полеты 
в Братиславу, Бухарест, Софию 
и Вильнюс по безбагажному 
 тарифу начинаются от €29. 
 Эксперты говорят, что выбор 
направлений обусловлен как 
отсутствием национальных пе
ревозчиков в Литве, Словакии 
и Болгарии, так и конкуренции 
со стороны российских авиа
компаний на данных маршру
тах. Пулково также продолжа
ет переговоры с ирландской 
RyanAir и испанской Volotea.

Венгерская WizzAir в июне и ию-
ле открывает рейсы из Пулково в 
Братиславу, Бухарест, Софию и Виль-
нюс по минимальной цене €29,99 за 
безбагажный пролет, сообщили в 
авиакомпании и аэропорту Петер-
бурга. Рейсы в Братиславу будут вы-
полняться четыре раза в неделю, в 
Вильнюс — дважды в неделю, в Буха-
рест — трижды в неделю. Источник 
„Ъ“, знакомый с ходом переговоров 
«Воздушных ворот Северной столи-
цы» (ВВСС, оператор Пулково), рас-
сказал, что аэропорт также ведет пе-
реговоры с ирландской RyanAir и ис-
панской Volotea.

Режим открытого неба, предо-
ставляющий иностранным пере-
возчикам право летать из Пулково в 
третьи страны, не приземляясь в 
своей стране, заработал в аэропор-
ту с 1 января. Такой статус Пулково 
получило после обращения акцио-
неров ВВСС и властей Петербурга к 

Владимиру Путину (см. „Ъ“ от 22 
июля 2019 года). Российские пере-
возчики были этим недовольны, 
так как либерализация дает допол-
нительные возможности только 
иностранным игрокам. В результа-
те Минтранс разработал правила, 
по которым зарубежные авиаком-
пании могут без ограничений ле-
тать из Пулково только в 21 страну. 
Еще в девять стран разрешено ле-
тать с ограничениями (см. „Ъ“ от 3 
декабря 2019 года).

Английская EasyJet, базирующа-
яся в лондонском Лутоне и ранее 
интересовавшаяся полетами из Пул-
ково, сейчас не комментирует воз-
можные будущие изменения своей 
маршрутной сети. «Мы регулярно 
пересматриваем и проверяем наши 
маршруты, чтобы убедиться, что на-
ша сеть соответствует потребитель-
скому спросу»,— сказали в EasyJet. 
Источники „Ъ“ в отрасли напомина-
ют, что EasyJet прекратила полеты в 
Россию в 2015 году из-за проблем с 
визами в Британию и низкого спро-
са на перевозки.

Гендиректор Friendly Avia Sup-
port Александр Ланецкий говорит, 
что анонсированные WizzAir рейсы 
ориентированы в первую очередь 
на европейских туристов. Выбор об-
условлен отсутствием националь-
ных перевозчиков в Литве, Слова-
кии и Болгарии, что делает предель-
но простым получение разрешений 
местных авиавластей на выполне-
ние полетов. Румынская националь-
ная авиакомпания Tarom в Пулково 
не летает, что также делает WizzAir 
единственной авиакомпанией на 
маршруте Петербург—Бухарест. 

«Продажи билетов из Вильнюса в 
Петербург открылись только сегод-
ня, но дешевых билетов уже не оста-
лось. Ни „Аэрофлоту“, ни „России“ 
полеты из Петербурга в Вильнюс ни-
когда не были интересны. Теперь 
WizzAir быстро покажет, что спрос 
на этом направлении есть»,— гово-
рит эксперт.

Либерализация авиасообщения 
призвана ускорить окупаемость ин-
вестиций во введенный в конце 
2013 года новый терминал Пулко-
во, построенный в рамках государ-
ственно-частного партнерства за 
€1,2 млрд. Сейчас ВВСС готовится 
ко второй очереди инвестиций в аэ-
ропортовую инфраструктуру, кото-
рые глава банка ВТБ Андрей Костин 
оценивал в €400 млн. Благодаря ста-
тусу открытого неба и сопутствую-
щих ему мер Пулково рассчитывает 
увеличить пассажиропоток к 2025 
году на 75%, до 35 млн человек. Ген-
директор ВВСС Леонид Сергеев зая-
вил, что в 2020 году оператор пла-
нирует нарастить пассажиропоток 
на 8,5–9,5% по сравнению с 19,6 млн 
пассажиров в 2019 году.

Александр Ланецкий считает, что 
в течение ближайших пяти лет Пул-
ково может приблизиться или даже 
обогнать по пассажиропотоку Вну-
ково. К тому же, если эксперимент 
удастся, опыт Пулково может стать 
примером для Калининграда, Сочи, 
Анапы и Минеральных Вод. «В Кали-
нинград до сих пор не летает ни 
один лоукостер, это явная недора-
ботка аэропорта и местных вла-
стей»,— уверен эксперт.

Герман Костринский,  
Яна Войцеховская

WizzAir изучает свободу воздуха
Лоукостер объявил о запуске новых рейсов из Пулково

В правительстве Татарстана „Ъ“ 
подтвердили, что поднятие уровня 
до отметки 64 м находится в преде-
лах допустимой нормы. Резервиро-
вание земель под Нижнекамскую 
ГЭС значится на отметке 68 м, что за-
прещает строительство зданий, соо-
ружений и дорог в данных грани-
цах, а значит, исключает риски под-
топления каких-либо объектов, под-
черкнули в правительстве. В то же 
время техническое задание на разра-
ботку новых правил использования 
Нижнекамского водохранилища 
Росводресурсы смогут выдать только 
после оценки возможного влияния 
также на территорию Удмуртии, 
Пермского края и Башкирии.

В Удмуртии выступают против 
поднятия уровня водохранилища 
без проведения берегоукрепления, 
заявил „Ъ“ министр природных ре-
сурсов региона Денис Удалов. «На 
правом берегу Камы, где находятся 
населенные пункты, это Сарапуль-

ский, Завьяловский, Воткинский 
районы, однозначно будут иметь ме-
сто эрозийные процессы. Они уже 
происходят в поселке Докша»,— го-
ворит он. По его словам, комплекс 
мероприятий должен предусматри-
вать затраты и на перенос населен-
ных пунктов. Берегоукрепление в 
районе поселка Докша может обой-
тись в 7 млрд руб., отметил министр, 
добавив, что в Удмуртии 12 населен-
ных пунктов, где потребуется укре-
пление берега.

Власти Башкирии настаивают на 
проведении экологической экспер-
тизы, геологических и гидрологиче-
ских изысканий и опроса жителей 
башкирских районов, расположен-
ных в непосредственной близости 
от водохранилища. Заместитель гла-
вы минприроды региона Наталья 
Наумова сообщила „Ъ“, что необхо-
димо создать межрегиональную ра-
бочую группу по данному вопросу.

В Росморречфлоте тему не ком-
ментировали. В Росводресурсах и 
Минэнерго не ответили на запрос 

„Ъ“. В «Татэнерго» отказались от ком-
ментариев до совещания 23 января.

Источники „Ъ“ в судоходном со-
обществе говорят, что поднятие 
уровня воды до 64 м поможет разви-
тию судоходства на данном участке 
Камы, где глубина в летний период 
падает до 3 м, что ниже норматива в 
3,6 м. По реке перевозится много 
нефтепродуктов и минудобрений на 
экспорт, а также значительный объ-
ем строительных грузов внутри Та-
тарстана. Поднятие уровня водохра-
нилища выгодно и «Татэнерго», по-
скольку позволит увеличить выра-
ботку Нижнекамской ГЭС. В 2010 го-
ду компания оценивала, что подня-
тие уровня до 68 м эквивалентно 
вводу 740 МВт новых мощностей, го-
ворит Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала». Однако при поднятии уровня 
до 64 м эквивалент прибавки мощ-
ности будет существенно меньшим, 
отмечает он.

Полина Смертина,  
Анастасия Веденеева;  
региональные редакции „Ъ“

Уровень водохранилища  
поднимают до правительства

С 1 июля 2020 года предлагается 
снизить ставку до €100, с января 2021 
года — до €50, а с 2022 года — до €20.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, проблема коснулась не всех 
покупателей: если заказы доставля-
ли разные службы или они пришли 
в разные дни, то суммирования не 
происходило, уточнил он. Вопрос 
поднимался Ассоциацией экспресс-
перевозчиков (АЭП), отметил другой 
собеседник „Ъ“. «С 15 января ФТС 
правильно выставляет стоимость. 
Сейчас все должно нормально счи-
таться»,— добавил он. Причина про-
блемы могла быть в том, что ФТС на-

чала использование новой програм-
мы, в которой нашлась недоработка, 
слышал президент АЭП Владимир 
Саркисов. С начала 2020 года ситуа-
ция могла коснуться десятков рос-
сийских покупателей, оценивает го-
сподин Саркисов, но точное их чи-
сло неизвестно. В пресс-службе «По-
чты России» заверили, что ситуация 
не затронула почтовые отправле-
ния, доставляемые по ее каналам.

До вступления новых норм бес-
пошлинного ввоза «на живой сре-
де» программу протестировать бы-
ло нельзя, поэтому с наступлением 
сроков и мог случиться сбой, рассу-
ждает вице-президент по операци-
онной деятельности DHL Express 

Юрий Шевченко. Сейчас никаких 
массовых проблем в DHL не видят. 
Тем, кто оплатил неправильно вы-
ставленную пошлину, господин 
Шевченко рекомендует обращаться 
напрямую в ФТС с указанием обсто-
ятельств. В случае оплаты пошлины 
без имеющихся оснований пла-
тельщик имеет право рассчитывать 
на ее возврат в полном объеме, под-
черкивает гендиректор юридиче-
ской компании «Глазунов и Семе-
нов» Валерий Глазунов. Для этого, 
уточняет юрист, надо подать доку-
менты на возврат пошлины в тамо-
женный орган и дождаться приня-
тия решения.

Дмитрий Шестоперов

Шопинг сбился с алгоритма 
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Конкуренции российского 
газа с российским газом  
не будет, и если кто-то  
на это рассчитывает,  

их придется разочаровать
— Алексей Миллер,

глава «Газпрома»,  
28 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

ОТРАСЛЕВАЯ СТРУКТУРА КРУПНЕЙШИХ 
СДЕЛОК M&A С РОССИЙСКИМИ 
АКТИВАМИ В 2019 ГОДУ (%) ИСТОЧНИК: AK&M.

%

ТЭК Фининституты

Связь Торговля Прочие

IT Транспорт
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6,6

19,8

8,2 17,8

27,2
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Спор основного владельца груп-
пы «Норебо» Виталия Орлова 
с Александром Тугушевым, ко-
торый доказывает в Лондоне 
свое право на треть бизнеса оце-
ночной стоимостью $1,5 млрд, 
может серьезно осложниться. 
Претензии истца поддержали 
представители второго основа-
теля группы Магнуса Рота. Пока-
зания усилят позицию господи-
на Тугушева, но их вряд ли будет 
достаточно, чтобы выиграть 
процесс, считают юристы.

О показаниях одного из основате-
лей «Норебо» Магнуса Рота, бывшего 
партнера нынешнего владельца 
группы Виталия Орлова, „Ъ“ сооб-
щили представители Александра Ту-
гушева. Последний пытается дока-
зать в Высоком суде Лондона свое 
право на треть бизнеса.

«Норебо» — крупнейший рыбо-
промышленный холдинг в России, 
который ежегодно добывает более 
400 тыс. тонн минтая, трески и пр. В 
2019 году Forbes оценивал выручку 
группы в 58,2 млрд руб., а состояние 
господина Орлова — в $1,1 млрд 
(67,6 млрд руб. по курсу ЦБ 21 янва-
ря). Господин Тугушев утверждает, 
что был одним из основателей «Норе-
бо» вместе с Виталием Орловым и 
Магнусом Ротом, но якобы в резуль-
тате заговора утратил право на треть 
группы. Господин Орлов претензии 
Александра Тугушева отрицает. Как 
пояснял владелец «Норебо», Алек-
сандр Тугушев продал акции ЗАО 
«Альмор Атлантика», которое ранее 
владело долями в структурах, связан-
ных с «Норебо», в 2003 году, перейдя 
на работу в Госкомрыболовство. Го-
дом позже господин Тугушев был 
арестован по обвинению в мошенни-
честве и приговорен к шестилетнему 
тюремному сроку. Сам Магнус Рот 
вышел из бизнеса в 2016 году, продав 
долю в «Норебо» господину Орлову.

Как следует из судебных доку-
ментов от декабря 2019 и января 
2020 года (копии есть у „Ъ“), госпо-
дин Рот совместно с Виталием Орло-

вым приобретал несколько активов 
в рыболовной отрасли в течение по-
следних 30 лет. Некоторые из этих 
сделок проходили при участии 
Александра Тугушева. При этом Маг-
нус Рот подтвердил, что господин Ту-
гушев был частью трехстороннего 
соглашения о создании совместного 
предприятия по добыче рыбы вме-
сте с Виталием Орловым в 1997 году 
и имеет право на треть этого бизне-
са. Но, отмечается в судебных доку-
ментах, сегодня основанный парт-
нерами совместный бизнес может 
быть разделен на две части. Первая 
представлена самой группой «Норе-
бо», которая принадлежит Виталию 
Орлову и контролирует рыбопро-
мысловые компании в РФ. Вторая — 
гонконгской Three Towns Capital 
Ltd. (TTC), владельцами которой вы-
ступают господин Орлов и Магнус 
Рот. Господин Рот считает, что пре-
тензии Александра Тугушева касать-
ся TTC не должны, если тот не согла-
сится выплатить компенсацию за 
эти активы. Обвинения в заговоре 
Магнус Рот также отрицает. Связать-
ся с ним „Ъ“ не удалось.

«Теперь, когда Магнус Рот под-
твердил, что Александр Тугушев 

имеет юридическое право на одну 
третью долю в СП, позиция Виталия 
Орлова стала абсолютно несостоя-
тельной. Александр Тугушев с нетер-
пением ожидает продолжения свое-
го дела в Высоком суде Лондона с це-
лью полного восстановления своих 
прав с получением соответствующей 
компенсации»,— передал „Ъ“ пред-
ставитель истца. Стоимость всего 
бизнеса «Норебо» в последних судеб-
ных документах оценивается в 
$1,5 млрд (92,12 млрд руб.).

Представитель господина Орлова 
отметил, что по ряду других вопро-
сов между Виталием Орловым и 
Магнусом Ротом ведутся еще не за-
вершенные споры: «Требования и 
заявления, выдвигаемые защитой 
господина Рота, должны принимать-
ся не как данность, а как заявления, 
сделанные в его собственных инте-
ресах». Он не стал вдаваться в под-
робности этих споров, подчеркнув, 
что господин Орлов «полон реши-
тельности и дальше защищать свои 
интересы».

Партнер О2 Consulting Карен 
Шахназаров признает, что показа-
ния господина Рота усиливают пози-
цию истца. С точки зрения англий-
ского права передача акций Алек-
сандра Тугушева Виталию Орлову 
из-за назначения истца в госструкту-
ру может быть расценена как пере-
дача бумаг в траст, бенефициаром 
которого выступает господин Тугу-
шев, отмечает юрист. Но, оговарива-
ется он, к такому выводу суд может 
прийти только, если не будет доказа-
на возмездная передача акций. «Ан-
глийские суды обычно довольно 
глубоко погружаются в реальные об-
стоятельства дела и договоренности 
сторон, поэтому показания партне-
ра участников конфликта будут 
иметь серьезный вес»,— соглашает-
ся адвокат Forward Legal Людмила 
Лукьянова. Однако она считает ма-
ловероятным, что истцу удастся вы-
играть спор, аргументируя позицию 
только показаниями свидетелей.

Анатолий Костырев

В «Норебо»  
всплывают показания
К спору за акции рыбопромышленной группы 
подключился бывший совладелец Входящий в Rambler Group 

 онлайн-кинотеатр Okko по ито-
гам 2019 года нарастил оборот 
на 96%, до 4,9 млрд руб., число 
платящих пользователей при 
этом достигло 1,1 млн в месяц. 
Рост оборота могла подстег-
нуть сделка по продаже доли 
в Rambler Group Сбербанку, 
 который начал продвигать ви-
деосервис в своих отделениях. 
Часть новых пользователей 
при этом могли прийти в рам-
ках акций и не платить полную 
стоимость подписки, считают 
эксперты.

Оборот онлайн-кинотеатра Okko 
по итогам 2019 года вырос на 96%, 
составив 4,9 млрд руб. с учетом 
НДС, сообщили „Ъ“ в компании. Чи-
стую прибыль там не раскрыва-
ют. Месячная платящая аудито-
рия (платящие пользователи, ак-
тивные в сервисе в течение послед-
них 30 дней) на конец 2019 года со-
ставила 1,1 млн человек. Общая 
ежемесячная аудитория сервиса к 
концу 2019 года достигла 2,8 млн 
человек (годом ранее — 1,5 млн), 
уточнили в Okko.

Доли доходов от каждого из на-
правлений (подписка, продажа и 
аренда отдельных единиц контен-
та,  сервис трансляций «Okko 
Спорт») в компании не раскрывают. 
При этом в апреле 2019 года под-
писная выручка сервиса впервые 
превысила транзакционную, «ди-
намика роста ее доли сохраняется», 
уточнили в Okko. Драйверами ро-
ста выручки в 2019 году стали веб- и 
Android-платформы, обороты кото-
рых к 2018 году выросли на 404% и 
245% соответственно, утверждают в 
компании. По объему просмотра 
быстрее всего растут мобильные 
устройства: в 2019 году они приба-
вили 120% по числу единиц просмо-
тренного контента.

Исходя из этих данных, Okko в 
2019 году рос быстрее рынка, гово-

рят аналитики. Компания значи-
тельно ускорила рост выручки во 
втором полугодии,  заработав 
2,5 млрд руб. против 1,5 млрд руб. 
(без НДС) в первом полугодии, отме-
чает гендиректор Telecom Daily Де-
нис Кусков. Директор департамента 
ТВ и контента J’son & Partners 
Consulting Дмитрий Колесов назы-
вает «ключевым фактором роста» 
оборота Okko сделку владеющей 
сервисом Rambler Group со Сбер-
банком, который в августе прио-
брел 46,5% холдинга за 11 млрд руб. 
После сделки направление бизнеса 
Okko резко поменялось, уверен го-

сподин Колесов, если раньше став-
ка делалась на покупку премьер по 
транзакционной модели, то теперь 
компания больше тратит на кон-
тент, который рассчитан на подпи-
ску, и в целом больше «дрейфует» в 
сторону этой модели.

«Сделка напрямую не влияет на 
оборот»,— заявили в Okko. При 
этом там признают, что интеграция 
сервиса в экосистему Сбербанка по-
могла привлечь новых пользовате-
лей и «выйти на новые аудитории». 
В частности, во всех отделениях 
банка появились «специальные 
предложения» на подписку Okko. 
Кроме того, онлайн-кинотеатр ввел 
авторизацию через «Сбербанк ID» и 
стал партнером акции «Спасибома-
ния», в рамках которой ряд клиен-
тов банка могли получить код на 

подписку в сервисе. По данным од-
ного из собеседников „Ъ“, рост чи-
сла подписчиков Okko внедряется в 
KPI банковских менеджеров.

1,1 млн платящих пользовате-
лей Okko — это около 20% рынка, 
оценивает Денис Кусков. Но замет-
ной долей от этого числа могут 
быть участники акций, которые 
предлагают купить подписку за 
1 руб., или b2b-подписчики, в част-
ности у «Okko Спорт» есть букме-
керские партнеры, рассуждает экс-
перт. В 1,1 млн действительно вхо-
дят b2b-подписчики и те, кто при-
шел по акциям, «однако это незна-
чительная доля аудитории», заяви-
ли в Okko.

Источник, знакомый с ситуаци-
ей в «Okko Спорт», утверждает, что 
доля доходов от этого направления 
в обороте Okko мала. По его словам, 
в среднем один матч тура англий-
ской премьер-лиги на Okko смотрят 
около 22 тыс. уникальных пользо-
вателей, весь тур — 227 тыс., но 
большая часть из них получила под-
писку бесплатно в рамках различ-
ных акций. За полную стоимость 
продали 25–30 тыс. подписок, ут-
верждает он.

Другие онлайн-кинотеатры пока 
не раскрывают финансовые итоги 
2019 года. Представитель ivi сооб-
щил, что компания подведет итоги 
года в конце января. В «Кинопои-
ске» заявили, что раскроют показа-
тели сервиса в отчетности «Яндек-
са» (обычно публикуется в середине 
февраля). В Megogo и TVzavr также 
планируют отчитаться позже, в 
Amediateka на запрос „Ъ“ не ответи-
ли. Дмитрий Колесов ожидает, что 
крупные участники российского 
рынка онлайн-видео, в том числе 
ivi, Megogo и YouTube, вероятнее 
всего, по итогам 2019 года покажут 
рост выручки на двузначные числа 
в процентах за счет дальнейшего 
роста подписной модели.

Валерия Лебедева

Клиентам Сбербанка  
показали кино
Сервис Okko удвоил выручку

Немецкий концерн Hugo Boss AG 
начал самостоятельно развивать 
в России магазины своего брен-
да Hugo, рассчитанного на моло-
дежную аудиторию.  Ранее от-
крытием первых тор говых то-
чек этой марки занимался рос-
сийский франчайзи. Эксперты 
указывают, что прямое управле-
ние позволит компании увели-
чить влияние на перспектив-
ном рынке. Впрочем, прогнози-
руют они, в Москве  ритейлеру 
вряд ли удастся открыть больше 
12 магазинов.

После запуска монобрендовых 
магазинов Hugo с помощью ООО 
«Трейд менеджмент» (развивает в 
России сети Lady & Gentleman City, 
Korpo, Casual Day, а также Armani 
Exchange и др.) владеющий маркой 
концерн Hugo Boss AG принял ре-
шение о дальнейшем развитии 
бренда в стране в том числе и свои-
ми силами. Об этом „Ъ“ рассказал 
представитель «Трейд менеджмен-
та». Первый собственный магазин 
был открыт в торгцентре «Метропо-
лис». В пресс-службе Hugo Boss AG 
ответили „Ъ“, что рассчитывают от-
крыть до 15 магазинов в России, до-
бавляя, что в марте запланировано 
развитие еще одного собственного 
— в московском торгцентре «Атри-
ум». В основном торговые точки 
Hugo будут сосредоточены в Москве 
и Санкт-Петербурге; в будущем они 
могут появиться и в ряде регионов, 
например в Казани и Екатеринбур-
ге, не исключают в компании.

• Рассчитанная на более молодую 
аудиторию марка Hugo появилась 
в 1993 году, ее владельцем выступа-

ет немецкий модный дом Hugo 
Boss AG. До 2017 года продажи 
этой одежды осуществлялись  
через партнеров, после чего компа-
ния  приняла решение развивать 
марку с помощью монобрендовых 
 магазинов. Средний чек в москов-
ских  магазинах Hugo составляет 
около 15 тыс. руб.
Источник „Ъ“, близкий к Hugo 

Boss AG, рассказал, что компания 
не планирует отказываться от 
партнерства с «Трейд менеджмен-
том». В 2020 году франчайзи откро-
ет как минимум одну новую точку 
Hugo. В «Трейд менеджменте» не 
стали раскрывать планы по даль-
нейшей экспансии партнерского 
бренда. Самостоятельное разви-
тие торговой марки гендиректор 
Fashion Consulting Group (FCG) Ан-
на Лебсак-Клейманс связывает с 
желанием полного и централизо-
ванного контроля бренда на пер-
спективном рынке. Коммерче-
ский директор сети «Стокманн» Та-
тьяна Дорогокупец называет по-
добную стратегию обычной пра-
ктикой для сильных брендов.

«Когда бренд выходит на конечно-
го клиента напрямую без посредни-
ка-дистрибутора, то имеет возмож-
ность получать дополнительную 
прибыль. Работая таким образом, 
бренды сокращают издержки на 
агентов, имеют возможность вести 
более гибкую ценовую и маркетин-
говую политику»,— рассуждает го-
спожа Лебсак-Клейманс.

После того как пост гендиректора 
концерна в 2016 году занял Марк 
Лангер, компания фокусируется на 
развитии двух основных суббрендов 

— Hugo и Boss, смещая акцент из 
люксового сегмента в премиальный, 
напоминает Анна Лебсак-Клейманс. 
Госпожа Дорогокупец называет раз-
личия между брендами в первую 
очередь стилистическими: первый 
ориентирован на более молодую и 
модную аудиторию, тогда как основ-
ной — на более консервативного по-
купателя.

«В рамках новой политики фокус 
инвестиций переориентирован на 
перспективные ближневосточный 
и азиатский рынки. Отказ от фран-
шизных отношений в пользу собст-
венных магазинов запланирован 
не только в РФ, но прежде всего в 
ОАЭ и Китае. В планах компании в 
2020 году добиться того, чтобы бо-
лее 75% продукции Hugo Boss было 
реализовано посредством собст-
венной розничной сети»,— продол-
жает госпожа Лебсак-Клейманс. По 
оценкам гендиректора российско-
го производителя женской одежды 
EMKA Александра Арутюнова, по-
тенциально концерн сможет от-
крыть до восьми точек в Москве. Го-
спожа Дорогокупец полагает, что в 
столице может открыться до 12 ма-
газинов Hugo.

В 2019 году оборот российского 
fashion-рынка сократился на 3–4%, 
до 2,26–2,29 трлн руб., ранее оцени-
вали в FCG. Продажи одежды, обуви 
и аксессуаров падают впервые с 2015 
года, когда показатель снизился на 
9%, до 2,27 трлн руб. В 2020 году улуч-
шения ситуации не ожидается, а ана-
литики предсказывают рецессию и 
снижение участниками рынка рас-
ходов на развитие.

Никита Щуренков

У Hugo будет свой Boss
Модный дом сам займется развитием  
бренда в России

Рынок подержанных смартфо-
нов в России по итогам 2019 года 
достиг 7 млн устройств и 35  млрд 
руб., подсчитали в SmartPrice. 
По мнению ритейлеров, рост 
продажи смартфонов через про-
граммы trade-in стимулирует 
и первичный рынок, помогая 
продавать более дорогие устрой-
ства. На вторичном рынке 
 запуск trade-in, напротив, 
 привел к снижению цен, 
 счи тают эксперты.

Объем вторичного рынка смарт-
фонов в России по итогам 2019 года 
вырос примерно на 8% в количестве 
устройств, до 7 млн, и на 17% в день-
гах, до 35 млрд руб., сообщили „Ъ“ в 
компании SmartPrice (продает вос-
становленную электронику). В ком-
пании Forward Leasing (партнер роз-
ничных сетей re:Store и Samsung по 
программе подписки на смартфоны) 
вторичный рынок по итогам 2019 го-
да оценивают в 7–8 млн устройств. 
Этот сегмент растет быстрее, чем ры-
нок новых смартфонов, который по 
итогам 2019 года вырос на 1,5% в шту-
ках и на 7% в деньгах, примерно до 
30 млн проданных устройств и 
495 млрд руб. (оценка «М.Видео-Эль-
дорадо»).

Рост вторичного рынка поддер-
живают в том числе системы trade-
in, в рамках которых ритейлеры 
принимают у пользователей старые 
устройства в обмен на скидку на но-
вые, считают в компаниях. По дан-
ным SmartPrice, в 2019 году в России 
сдали в trade-in 650 тыс. устройств 
(свою долю на рынке компания оце-
нивает в 85%). Этот рынок может бы-
стро вырасти до 1,5–1,6 млн 
устройств в год за счет расширения 
числа участвующих розничных се-
тей и ассортимента принимаемых 
устройств, уверен гендиректор 
SmartPrice Владислав Овчинников. 

«Россияне уже сейчас потенциально 
могли бы расстаться с 40 млн 
устройств, но для этого нужна повсе-
местная инфраструктура по обме-
ну»,— считает он.

В рознице «М.Видео» в 2019 году 
сдали в десять раз больше устройств, 
чем годом ранее, сообщили в пресс-
службе компании. Из сданных 
смартфонов примерно 58% прихо-
дится на смартфоны Samsung, 40% — 
на Apple. Оборот trade-in в «Связном» 
по итогам 2019 года вырос почти в 13 
раз в штуках и почти в 10 раз в день-
гах, сообщили в компании.

«МегаФон» за 2019 год принял в 
trade-in и на утилизацию больше 
400 тыс. устройств, сообщил генди-
ректор «МегаФон Ритейл» Андрей Ле-
выкин. Розничная сеть «Вымпелко-
ма» (бренд «Билайн») за 2019 год при-
няла в trade-in более 70 тыс. 
устройств. По словам представителя 
компании, продажи с помощью 
trade-in «многократно выросли» по 
сравнению с 2018 годом. В МТС чи-
сло смартфонов, которые сдали в 

trade-in, выросло в три раза по срав-
нению с 2018 годом, сообщили в 
пресс-службе компании. Чаще всего 
сдают смартфоны Apple — их доля 
составляет примерно 50%. При этом 
70% участников trade-in на скидку 
приобретают устройства Samsung, 
утверждают в МТС.

С момента запуска программы 
trade-in весной 2018 года Samsung 
наблюдает значительный рост часто-
ты ее использования при приобрете-
нии новых устройств, подтверждают 
в компании. Продажи смартфонов 
бренда по trade-in в 2019 году показа-
ли прирост на 15% по сравнению с 
2018 годом.

Ритейлеры считают, что trade-in 
помогает росту первичного рынка 
смартфонов. При этом услуга моти-
вирует пользователей покупать бо-
лее дорогие гаджеты, уверены в 
МТС. «Клиенты, которые сдавали 
бывшие в употреблении устройства 
в 2019 году, покупали смартфоны в 
среднем в 2,5 раза дороже — за 
41 тыс. руб. Без акции средняя цена 
купленного девайса составила 
16,6 тыс. руб.»,— сообщили в сети.

Trade-in больше стимулирует ры-
нок новых устройств, чем подержан-
ных, согласен аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Муртазин. 
При этом данные по росту вторично-
го рынка могут быть несколько завы-
шены, не исключает он, оценивая 
этот сегмент на стабильном уровне 
чуть более чем 6 млн устройств еже-
годно. По мнению эксперта, выход в 
этот сегмент компаний, которые вы-
купают устройства по trade-in, дал 
небольшой толчок для его развития, 
но в тоже время снизил стоимость 
для продажи смартфонов на вторич-
ном рынке: например, «продать по-
держанные устройства Apple за раз-
умные деньги стало сложнее».

Юлия Тишина

Россияне  
перепродали смартфоны
Вторичный рынок растет быстрее первичного

Спор между двумя 
российскими гражданами, 
проживающими в России, 

касающийся  
российских активов,  

должен рассматриваться 
в России

— Виталий Орлов,
совладелец «Норебо», в интервью  

„Ъ“ в августе 2019 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Б Л И Н Ы  П О Л У Ч И Л И  Д О Х О Д

В 2019 году оборот сети «Теремок», специализирующейся на 
блюдах русской кухни, вырос на 20%, до 11,3 млрд руб., сле-
дует из отчета компании (есть в распоряжении „Ъ“). За год 
было открыто 13 новых заведений в Москве и Санкт-Петербур-
ге. По собственным данным, ежегодно «Теремок» посещают 
более 32 млн человек. В 2019 году компания запустила новый 
проект на территории фуд-молла «Депо» — премиальную 
блинную «Припек», в меню есть блины с черной икрой 

за 2,2 тыс. руб. В минувшем году компания Михаила Гончаро-
ва начала тестировать в 50 точках мясо растительного проис-
хождения американской корпорации Beyond Meat.

Ранее аналитики NPD Group подчитали, что траты россиян 
на питание в заведениях фастфуда по итогам десяти месяцев 
2019 года обеспечили более половины всего рынка общепита 
РФ (см. „Ъ“ от 16 января). Год к году этот показатель увели-
чился практически на 20%. Никита Щуренков

7,5 часа
составило среднее 
 время просмотра видео 
на сервисе Okko 
на пользователя 
 в  месяц в 2019 году

КАКИЕ БРЕНДЫ СМАРТФОНОВ 
ЧАЩЕ ВСЕГО СДАЮТ В TRADE-IN 
В РОССИИ   ИСТОЧНИК: SMARTPRICE.
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На русском языке вышла кни‑
га Ричарда Вайнена «Долгий 
‘68. Радикальный протест и его 
враги», посвященная феноме‑
ну 1968 года, когда молодежь 
разных стран требовала пере‑
мен — и получила их, пусть и не 
сразу. Рассказывает Алексей 
 Мокроусов.

 Писать о мае 1968 года лег-
ко и приятно: информации много, 
миф молодежного бунта наряден, 
выросшие из него политики, начи-
ная с бывшего министра иностран-
ных дел Германии Йошки Фишера, у 
всех еще на виду.

Писать о мае 1968-го практиче-
ски невозможно: не только всюду 
все происходило по-разному, но и в 
рамках одной страны движение тре-
бовавших перемен студентов не сво-
димо к единой формуле. Разные со-
циальные группы, порой разные ра-
сы делали интересы разнонаправ-
ленными, хотя в целом все выгляде-
ло знакомым: всем равные права, у 
всех равные возможности.

Британский историк Ричард Вай-
нен пытается совместить в одном то-
ме страны и континенты, а само по-

нимание «1968 года» продлить во 
времени на куда более долгий срок 
— и началось все задолго до мая, ког-
да заполыхало по всей Европе и кое-
где в Америке, и кончилось в глубо-
кие 1970-е, когда недавним револю-
ционерам предстояло или начинать 
карьеру, или отказываться от нее. За-
дача выглядит титанической: меж-
ду рабочими пригородами Пари-
жа и калифорнийскими поселени-
ями хиппи не просто тысячи кило-
метров, но и разные исторические 
традиции — французы вдохновля-

лись революцией 1793 года, Амери-
ка эпохи «черных пантер» жила фак-
тически в состоянии необъявленной 
гражданской войны.

Автор, профессор Королевского 
колледжа в Лондоне, известный, в 
частности, книгой о феномене при-
зывника в английской истории, пред-
лагает двойную оптику. Он рассказы-
вает о поколении 1960-х и об универ-
ситетах как интеллектуальных шта-
бах движения, затем переходит к опи-
санию ситуации по странам — осо-
бую благодарность Вайнен заслужи-
вает за работу в английских архивах: 
британская страница в этой истории 
выглядит наименее изученной. В фи-
нале же главы вновь названы по про-
блемам: «Революция внутри револю-
ции: сексуальное освобождение и се-
мья», «Рабочие», «Насилие».

Последнего хватало, особенно 
если говорить о немецкой истории, 
и здесь анализ Вайнена уступает в 
глубине многим текстам его немец-
ких коллег, неслучайно у него и би-
блиография, и советы по дальнейше-
му чтению — сплошь в рамках англо-
язычной и франкофонной литерату-
ры. Вайнен берет панорамностью, 
а не деталями, хотя широта взгляда 
не всегда означает глубину концеп-
ции, а доверие к цифрам не заменя-

ет красоту идей. Но детали и вопро-
сы ярки, особенно когда речь захо-
дит о степени глобализации процес-
са. Чем объединен запрос на обнов-
ления на капиталистическом Западе 
и в соцлагере, не слишком ли прин-
ципиальны различия, ведь в Праге 
той поры студенты не верили анти-
американской пропаганде и готовы 
были скорее оправдывать вьетнам-
скую войну? Если западные активи-
сты путешествовали по миру скорее 
как обычные туристы, что видели 
они в краю далеком, какие знаком-
ства завязывали, какие впечатления 
привозили с собой?

Многие лидеры протеста сами бы-
ли журналистами, и о роли массме-
диа Вайнен пишет немало, в частно-
сти о том, как телевидение, получив 
опыт съемок с вьетнамских фронтов, 
«полюбило» демонстрации, «подрав-
нивая» контуры насилия таким обра-
зом, что «войны, бунты или шумные 
демонстрации смотрелись одинако-
во». Насилие оказывалось для обы-
вателя синонимом борьбы за свои 
права, тем самым дискредитирова-
лись связи французского студенче-
ства и рабочего класса. Общенацио-
нальная забастовка, объединившая 
более девяти миллионов человек,— 
яркий пример того, насколько «дви-

жение-68» фокусировалось на наци-
ональных проблемах, степень же 
его интернационализации остается 
под вопросом. Исключений немно-
го, хотя исключения эти яркие, как 
Даниэль Кон-Бендит, ставший в ито-
ге депутатом Европарламента. У мно-
гих активистов той поры професси-
ональная судьба сложилась успеш-
но, кто-то стал проректором в Ито-
не, кто-то, как Бернар Кушнер, мини-
стром иностранных дел Франции. 
Последний проницательно заме-
тил, что революция-68 закончилась 
победой «жискардистов» (команды 
президента Жискара Д’Эстена), их 
реформами начала 1980-х, связан-
ными с равноправием полов, ради-
кальным обновлением систем обра-
зования и здравоохранения. 

Бунтари все же победили, толь-
ко очевидно это стало не сразу. Во-
просов, конечно, хватает: и насколь-
ко идеалы 1968-го реализовались, и 
действительно ли 1968 год положил 
конец французскому коммунизму, 
а с ним коммунистической утопии 
в целом? Сегодня практически ис-
чез рабочий класс, за права которо-
го боролись леваки, нет тех шахт и 
заводов, где шли забастовки. Вай-
нен пишет об американских акти-
вистах протеста, чья жизнь не зада-

лась, он приводит статистику сред-
них зарплат, у многих она не пре-
вышает $30 тыс. в год. Жаль, в книге 
нет интервью с такими людьми, по-
зволяющими понять, почему имен-
но так сложилась жизнь, насколь-
ко она связана с идеалами молодо-
сти. Но участие в революции — не 
залог личного благополучия, рань-
ше ее лидеров и получивших наи-
большие дивиденды четвертовали 
и расстреливали без разбору. Дело 
скорее в фундаментальной концеп-
ции свободы, о которой пишет фи-
лософ Юлия Кристева: «не некоей 
абсолютной свободы… но свободы 
мятежа. Политические революции в 
конце концов всегда предают идею 
мятежа, потому что они прекраща-
ют задавать вопросы самим себе. 
Мятеж, по крайней мере так, как я 
его понимаю — психический, ана-
литический, художественный,— оз-
начает постоянное состояние вопро-
шания, трансформации и бесконеч-
ного зондирования поверхностей».

Спросить да прозондировать — 
невелика, казалось бы, задача, тем 
более если речь о событиях полу-
вековой давности. Но когда победу 
признают задним числом, у многих 
есть желание ее оспорить, даже если 
шансы на успех невелики.

ПРЕМЬЕРА NON-FICTION

Год несогласных
Феномен 1968 года в книге Ричарда Вайнена

Анри Матисс родился в последний 
день 1869 года. 150‑летие одной 
из главных фигур искусства ХХ века 
в Эрмитаже решили отметить скром‑
но, но программно — выставив книгу 
«Джаз», в которой Матисс не только 
художник, но и автор текста. Уни‑
кальный экземпляр, подаренный 
Матиссом своей помощнице Лидии 
Делекторской, читала и смотрела 
Кира  Долинина.

 Вообще-то художникам до эры 
концептуализма говорить, а тем более 
писать не пристало. Ну разве что мани-
фесты, назидания или мемуары. Матисс 
и сам по этому поводу высказался бо-
лее чем категорично: «Тот, кто хочет по-
святить себя живописи, должен первым 
делом отрезать себе язык». Вся его жи-
вопись только подтверждала этот тезис: 
сложно найти менее нарративное искус-
ство, чем искусство Матисса. Здесь нет 

слов, все — цвет, линия, чистота безъя-
зыкости. Однако, задумав под влиянием 
настойчивого и изобретательного в де-
ле livre d’artiste («книги художника») из-
дателя Териада в 1941 году книгу, он на-
рушил свой запрет. Эта книга стала ма-
нифестом нового периода в его творчест-
ве, дневником и сборником афоризмов 
одновременно. При этом сам Матисс вро-
де бы отводил тексту исключительно де-
коративную роль: «Эти страницы служат 
лишь сопровождением моих красочных 

композиций, подобно тому как астры от-
теняют в букете более значимые цветы».

Книга Матисса «Джаз» — это 20 цвет-
ных композиций, перемежающихся стра-
ницами с текстом, написанным от руки 
крупным почерком. Четкий ритм сменя-
ющих друг друга построений напомина-
ет музыкальную композицию: по две чер-
но-белые страницы перед полностранич-
ными композициями, по четыре — пе-
ред разворотами. Первоначально кни-
га задумывалась под названием «Цирк», 
смена имени явно расширила систему 
обобщений. Сюжеты большинства ком-
позиций с первого взгляда не ясны, они 
нам известны по записи Лидии Делектор-
ской. Тут есть клоуны, метатель ножей, 
ковбой, акробаты, «Кошмар белого сло-
на», ныряльщица в аквариуме, знамени-
тый дрессировщик месье Луаяль, волк 
из «Красной Шапочки», Икар и даже «По-
хороны Пьеро». За редким исключени-
ем вроде волка, который с его кровожад-
ными глазами и открытой пастью в на-
чале 1940-х читался как отсылка к Гитле-
ру, они без времени и места и в процессе 
работы становятся все более абстрактны-

ми. Тексты же ни о каком цирке или джазе 
не говорят, они разворачиваются как рас-
суждение о сути искусства. Матисс объяс-
няет сюжет: «В этих образах с их живым 
и страстным звучанием кристаллизова-
лись мои воспоминания о цирке, о народ-
ных сказках и путешествиях. Страницы 
рукописного текста я сделал для того, что-
бы смягчить одновременное воздействие 
моих красочных, ритмичных импровиза-
ций». Матисс говорит об инструменте ху-
дожника: «Рука — лишь продолжение чув-

ства и рассудка. Чем она ловчее, тем по-
слушнее. Служанка не должна становить-
ся госпожой». Матисс признается в сво-
ем классицизме: «Мои кривые не сумас-
бродны». И главное — он утверждает пра-
во своего нового способа выражения, де-
купажа, на существование: «Рисовать нож-
ницами. Врезаться прямо в цвет — это на-
поминает мне непосредственное высека-
ние скульптуры из камня».

Прикованный к постели перенесенной 
в 1941 году операцией по удалению рако-
вой опухоли желудка художник начина-
ет работать в технике декупажа («выреза-
ния»), превратив эту технику в более чем 
десятилетний период своего творчест-
ва. Первой работой в декупаже стала кни-
га «Джаз», одной из последних, его «заве-
щанием»,— «Капелла четок» в Вансе. Цвет 
(за основу берется цветной лист) и линия 
(ее ведут ножницы) всегда были основой 
его изобразительного языка, но декупаж 
превратил их в чистую формулу.

Для Эрмитажа Матисс точно «не пу-
стой для сердца звук». В этом музее, если 
честно, лучший в мире Матисс, потому 
что тот, кто обладает «Танцем», «Музыкой» 
и «Красной комнатой», обладает ключом 
от тайны этого художника. Отметить юби-
лей своего гения места выставкой не-
большой книги, да еще позднего перио-
да, шаг странный. Но, пусть он и сделан, 
скорее всего, просто из соображений, что 
что-то сделать надо, зритель все равно вы-
играл. Такого Матисса в России не знают, 
но знать его необходимо. Хотя бы потому, 
что мы точно знаем начало долгого пути 
художника, видевшего в искусстве «ра-
дость жизни» и служившего ей всю свою 
жизнь. А при таком угле зрения от «Тан-
ца» до «Джаза» всего несколько шагов, 
и их стоит пройти.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Память, 
ножницы, бумага
Выставка к 150-летию Анри Матисса в Эрмитаже В Лос‑Анджелесе прошла 26‑я церемо‑

ния вручения премии Гильдии киноактеров 
США (SAG Awards). Впервые в ее истории 
в главной номинации «Лучший актерский 
состав» победила картина на иностранном 
языке — трагикомедия Пон Чун Хо «Пара‑
зиты». Южнокорейский фильм обошел та‑
ких конкурентов, как «Ирландец» Мартина 
Скорсезе, «Однажды в… Голливуде» Квен‑
тина Тарантино, «Скандал» Джея Роуча 
и «Кролик Джоджо» Тайки Вайтити.

 Победа «Паразитов» значительно повы-
сила их шансы в борьбе за главную кинонагра-
ду года — «Оскар» за лучший фильм,— так как 
актеры, которые, собственно, и голосуют за SAG 
Awards, также составляют большинство в Киноа-
кадемии. Впрочем, предыдущие два года доказа-
ли, что из любого правила бывают исключения: 
и «Три билборда на границе Эббинга, Миссури», 
и «Черная Пантера», победившие в номинации 
«Лучший актерский состав» в 2018 и 2019 годах 
соответственно, на «Оскарах» уступили «Форме 
воды» и «Зеленой книге».

Накануне свои награды вручала Гильдия про-
дюсеров США, которая лучшим фильмом назва-
ла военную драму «1917» Сэма Мендеса, также за-
бравшую, к удивлению многих, «Золотой глобус» 
в номинации «Лучший драматический фильм». 
Очевидно, основная конкуренция за главный 
«Оскар» развернется именно между этой карти-
ной, другим фаворитом «Глобуса» — «Однажды 
в… Голливуде» (эта лента, напомним, победила 
в категории «Лучшая комедия или мюзикл») — 
и «Паразитами», которые также лидируют сре-
ди претендентов в номинации «Лучший между-
народный фильм». До сих пор ни одному фильму 
на иностранном языке, выдвинутому в категории 
«Лучший фильм», не удавалось в ней победить, 
но в этом году борьба обещает быть интересной.

А вот лауреаты SAG Awards в индивидуаль-
ных категориях уже могут готовить благодарст-
венные речи и расчищать на полках место под 
«Оскары». Награду за лучшую мужскую роль по-
лучил Хоакин Феникс, сыгравший Артура Фле-
ка, он же Джокер, в мрачной истории становле-
ния суперзлодея. В своей речи нехарактерно до-
бродушный актер отметил талант и заслуги каж-
дого из своих соперников — Леонардо Ди Ка-
прио, Кристиана Бейла, Адама Драйвера и Тэро-
на Эджертона, а также вспомнил своего предше-
ственника в роли Джокера — Хита Леджера.

В номинации «Лучшая женская роль» побе-
да досталась Рене Зеллвегер, сыгравшей леген-
дарную актрису и певицу Джуди Гарленд в байо-

пике «Джуди». Она также не пожалела приятных 
слов для конкуренток — Скарлетт Йоханссон, 
Шарлиз Терон, Лупиты Нионго и Синтии Эри-
во — и всей «актерской семьи» в целом, а свою 
награду посвятила, конечно, самой Джуди Гар-
ленд. За эту роль Зеллвегер уже получила «Золо-
той глобус», а в придачу еще несколько менее 
громких премий и номинаций. В прошлом году 
похожий багаж не помог Гленн Клоуз завоевать 
«Оскар», но, учитывая любовь киноакадемиков 
к биографическим фильмам, у Зеллвегер шансы 
более надежные.

Награды за мужскую и женскую роли второго 
плана также получили бесспорные фавориты се-
зона: Брэд Питт, сыгравший стареющего каска-
дера Клиффа Бута в «Однажды в… Голливуде», 
и Лора Дерн, исполнившая роль жесткой адво-
катессы по разводам в «Брачной истории». Блок-
бастер студии Marvel «Мстители: Финал» побе-
дил в номинации «Лучшая команда каскадеров 
в фильме».

Лучшим актерским ансамблем в драматиче-
ском сериале стал каст третьего сезона «Коро-
ны», лучшей актрисой — Дженнифер Энистон, 
сыгравшая в «Утреннем шоу» стримингового 
сервиса Apple TV+, лучшим актером — Питер 
Динклейдж за роль Тириона Ланнистера в «Игре 
престолов». Эпическая фэнтезийная сага канала 
НВО, завершившаяся в 2019 году, также получи-
ла награду в номинации «Лучшая команда каска-
деров в сериале».

В категории комедийных сериалов лидерст-
во по-прежнему удерживает стриминговый сер-
вис Amazon. Его шоу «Удивительная миссис Мей-
зел» второй год подряд победило в двух номина-
циях «Лучший актерский ансамбль» и «Лучший 
актер» — им вновь стал Тони Шалуб. А вот луч-
шей актрисой в комедийном сериале гильдия 
выбрала Фиби Уоллер-Бридж, исполнительни-
цу главной роли и сценаристку сериала «Дрянь», 
который также выходит на Amazon.

На сегодняшний день практически все пре-
мии, которые могут послужить индикатором то-
го, как сложится ситуация на «Оскарах», нашли 
своих героев. Впереди только вручение наград 
Гильдии режиссеров Америки (DGA Awards), ко-
торые позволят скорректировать прогноз, ко-
му в этом году достанется режиссерский «Ос-
кар». Также свои награды раздаст Гильдия сце-
наристов, но среди ее номинантов отсутствует, 
например, всегдашний фаворит Киноакадемии 
в этой категории Квентин Тарантино, так что это 
событие будет иметь, скорее, узкоцеховое значе-
ние. Кульминация же наградного сезона — ос-
каровская церемония — состоится 9 февраля и, 
возможно, на этот раз сумеет нас удивить.

Юлия Шагельман

ПРЕМИЯ КИНО

Признаки поражения 
«Паразитами»
Вручены премии Гильдии киноактеров США

Победа актерского состава фильма «Паразиты»  серьезно повышает шансы 
 последнего в оскаровской гонке  ФОТО REUTERS
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Радикальный протест  
и его враги. Пер. с англ.— 
M.: Альпина Нон-фикшн,  
2020.— 627 стр.

Отметить юбилей своего гения места выстав-
кой небольшой книги — шаг странный. Одна-
ко зритель все равно  выиграл: такого Матисса 
в России не знают, но знать его необходимо

«Джаз» стал манифестом нового 
периода в творчестве Матисса, 
дневником и сборником 
 афоризмов одновременно 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В прокат выходит лауреат кинофестиваля «Окно в Европу» —  
комедийная мелодрама Борис Гуца «Смерть нам к лицу»,  
от начала и до конца снятая на камеру смартфона
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СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

О, спорт, ты — спор
Российские спортсмены в массовом порядке  
присоединяются к процессу против WADA
Формат главного для мирового 
спорта процесса года, который 
пройдет в Спортивном арбитраж-
ном суде в Лозанне (CAS) и опре-
делит справедливость санкций, 
примененных по отношению к Рос-
сии Всемирным антидопинговым 
агентством (WADA), может стать 
гораздо крупнее из-за возмож-
ного участия в нем в качестве тре-
тьих лиц целого ряда отечест-
венных спортивных федераций 
и атлетов, уже объявивших о та-
ком намерении. Некоторые источ-
ники „Ъ“ указывают на то, что их 
подключение к процессу заста-
вит WADA «детальнее» отвечать 
на вопросы, связанные с пункта-
ми санкционного списка, и, та-
ким образом, увеличит шансы 
добиться или отмены, или смяг-
чения многих из них. Другие — 
на бесперспективность привлече-
ния третьих лиц, а также на то, что 
«укрупнение» масштаба, не исклю-
чено, затянет рассмотрение дела. 
Если оно не завершится до нача-
ла Олимпиады в Токио, стартую-
щей в конце июля, сборная России 
отправится на нее в полноценном 
статусе и избежав «фильтрации» 
заявки. Но негативный результат 
непосредственно перед ее откры-
тием только ухудшит ситуацию.

чера наиболее заметным 
событием в российском спорте ока-
залась лавина заявлений от желаю-
щих присоединиться к главному для 
спортивной отрасли процессу года. 
Речь о процессе в Спортивном арби-
тражном суде, в котором будет рас-
сматриваться спор между Всемир-
ным антидопинговым агентством и 
российской стороной о правомерно-
сти применения к ней большого па-
кета сверхжестких санкций.

Его инициировал исполком 
WADA на заседании 9 декабря, ли-
шив Российское антидопинговое 
агентство (РУСАДА) статуса соответст-
вия из-за обнаруженных манипуля-
ций с базой данных Московской ан-
тидопинговой лаборатории. Основ-
ными составляющими пакета санк-
ций стали запрет на выступления под 
своим флагом на крупнейших сорев-
нованиях в ближайшие четыре года 
и лишение права принимать и пре-
тендовать на значимые международ-
ные состязания. Кроме того, санкции 
предполагают, что российским спор-
тсменам, желающим участвовать в 
Олимпийских играх в нейтральном 
статусе, придется, скорее всего, про-
ходить жесткие фильтры. Из-за них 
состав сборной может быть урезан.

Еще в декабре несогласие с санк-
циями, означающее намерение обжа-
ловать решения исполкома WADA в 
CAS, продекларировал наблюдатель-
ный совет РУСАДА. К участию в буду-
щем процессе наряду с РУСАДА, фор-
мально являющимся его основным 
фигурантом со стороны России, сра-
зу же подключились в качестве треть-
их лиц, априори заинтересованных в 
исходе спора и допускающихся к не-
му автоматически, Олимпийский ко-
митет России (ОКР) и Паралимпий-
ский комитет России (ПКР). Уже в на-
чале января формализация обраще-
ния в CAS фактически завершилась 
подачей заявления в него от WADA: 
как и российские структуры, его бу-
дут представлять в высшей спортив-
ной арбитражной инстанции швей-
царские юристы. В ближайшее время 
должна быть сформирована панель 
арбитров для рассмотрения спора.

Между тем, как выяснилось, ко-
личество участников процесса мо-
жет значительно вырасти. На прош-
лой неделе руководитель правового 
управления ОКР Александра Брил-
лиантова предупредила, что у от-
дельных спортсменов, считающих, 
что их права и интересы затронуты 
вердиктом исполкома WADA, есть 
возможность до 20 января подать за-
явление в CAS об участии в процес-
се в качестве третьего лица. Выясни-
лось, что этой возможностью хотят 
воспользоваться очень многие.

Вчера в течение нескольких часов 
сообщения о желании получить ста-
тус третьего лица и третьей стороны 
шли потоком. О подаче соответству-
ющего заявления или по крайней ме-
ре о твердом намерении подать его в 
кратчайшие сроки объявили Ассоци-
ация лыжных видов спорта (в нее вхо-
дят федерации, развивающие лыж-
ные гонки, сноуборд, фристайл, гор-
нолыжный спорт и прыжки на лы-
жах с трамплина с двоеборьем), Феде-
рация фехтования России, Федерация 

спортивной гимнастики России, Союз 
биатлонистов России, Федерация бок-
са России. А информационные агент-
ства — ТАСС, «РИА Новости» — фор-
мировали списки спортсменов, ко-
торые тоже собираются выступать в 
CAS. В него попали знаменитые фех-
товальщицы, олимпийские чемпион-
ки Софья Великая, Яна Егорян и Инна 
Дериглазова, знаменитые гимнасты, 
победители двух последних чемпио-
натов мира в личном многоборье Ар-
тур Далалоян и Никита Нагорный вме-
сте со спортсменкой из женской гим-
настической сборной Лилией Ахаи-
мовой, борцы Игорь Овсянников, На-
чын Куулар, Валерия Коблова, Елиза-
вета Сорокина, Илья Борисов и Дани-
ла Сотников, члены сборной по акаде-
мической гребле Николай Пименов, 
Артем Косов, Елена Орябинская, Ека-
терина Севостьянова и Анастасия Ти-
ханова, члены сборной по стрельбе из 
лука Инна Степанова, Елена Осипова 
и Саяна Ли. Имена некоторых спор-
тсменов, поступающих аналогич-
ным образом — нескольких дзюдои-
стов, пловцов, байдарочников-канои-
стов,— их федерации не раскрывали. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
предположил, что в общей сложности 
атлетов, фигурирующих в таких спи-
сках, может быть «больше 50».

На этом фоне даже немного стран-
но выглядели признания отдельных 
федераций в том, что у них стремле-
ния поучаствовать в процессе в CAS 
нет. Президент Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев объяснил 
ТАСС его отсутствие тем, что не ви-
дит смысла в споре, поскольку «ни-
кто из российских теннисистов не 
запятнал себя», став фигурантом до-
пингового инцидента, а претензий 
к российскому теннису нет ни со сто-
роны WADA, ни со стороны Между-
народной федерации тенниса. Но 
надо отметить, точно так же про се-
бя может сказать подавляющее боль-
шинство спортсменов и руководите-
лей федераций из списка сообщив-
ших о том, что будут пытаться полу-
чить статус третьего лица в процессе.

К этому надо добавить, что рас-
считывает Россия на помощь и ме-
ждународной структуры. Прези-
дент Федерации хоккея России Вла-
дислав Третьяк сообщил, что реше-
ние об участии в споре в качестве 
третьего лица принял совет Между-
народной федерации хоккея (IIHF). В 
самой IIHF вчера не ответили на за-
прос „Ъ“ по поводу ее мотивации. 
Владислав Третьяк говорил «РИА Но-

вости», что «IIHF за то, чтобы Россия 
была представлена на чемпионатах 
мира и смогла провести те турниры, 
которая должна провести решением 
конгресса федерации». В первую оче-
редь, очевидно, имелся в виду чем-
пионат мира 2023 года: право при-
нять его досталось Санкт-Петербургу.

В российском спортивном сооб-
ществе вчера высказывались разные 
мнения насчет того, насколько целе-
сообразен «парад присоединений» и 
к чему он может привести. Источник 
„Ъ“ в одной из руководящих отечест-
венных спортивных структур заме-
тил, что «вряд ли он сулит перелом в 
процессе», но «какие-то позитивные 
вещи для российской стороны обес-
печить может»: «Чем больше заинте-
ресованных лиц, чем больше вопро-
сов от них другой стороне, тем деталь-
нее придется разъяснять все приня-
тые решения, все пункты». Собесед-
ник „Ъ“ напомнил, что в январе пре-
зидент МОК Томас Бах призвал CAS 
вынести максимально понятный, 
не допускающий широкого спектра 
трактовок вердикт, а участие третьих 
лиц как раз его сузит: «Это лучше — 
нас не выйдет, что называется, „хлоп-
нуть“, не вдаваясь в нюансы». По его 
словам, российская сторона по-преж-
нему видит немало «противоречий 
и вопросов», рожденных санкцион-
ным пакетом, в частности связанных 
с тем, что Международный стандарт 
по соответствию WADA, вступив-
ший в действие в позапрошлом го-
ду (именно на его основании пакет 
был принят), получил приоритет над 
Олимпийской хартией.

Известный спортивный юрист Ар-
тем Пацев, однако, напомнил „Ъ“, что 
третейское разбирательство основано 
на воле участвующих в нем сторон, а 
заинтересованные лица могут высту-
пать в нем, только обосновав, в чем 
заключается их правовой интерес, и 
только с согласия основных участни-
ков, в данном случае — WADA и РУСА-
ДА. В любом случае «с точки зрения 
эффективности процесса» для россий-
ской стороны вчерашние события, по 
мнению юриста, «мало что меняют». 
«Они могут только показать, насколь-
ко массовый, „напалмовый“ характер 
носят санкции, сколько людей из-за 
них могут пострадать, показать, что в 
российском спортивном сообществе 
все считают их избыточными»,— по-
лагает Артем Пацев. При этом он ука-
зал на возможность затягивания про-
цесса, который по стандартам CAS дол-
жен длиться примерно три месяца, из-

за новых обстоятельств. Ее ранее пред-
усматривало и WADA, специально 
оговорив, что, если к открытию Олим-
пиады в Токио 24 июля разбирательст-
во не завершится, санкции — в случае 
их подтверждения — будут перенесе-
ны на следующие летние Олимпий-
ские игры в Париже в 2024 году. В Япо-
нии же сборная России сможет высту-
пить в полноценном статусе и без вся-
ких ограничений.

Спортивный агент Андрей Мить-
ков заявил „Ъ“, что, «кажется, единст-
венное, что следует из случившегося 
вчера,— это то, что кто-то хочет осво-
ить побольше денег на дорогих ино-
странных юристах», ресурсов нанять 
которых нет у большинства федера-
ций и спортсменов, а намерения по-
следних, учитывая, что «на данном 
этапе им пока ничто — во всяком слу-
чае, отстранение от Олимпиады — 
не угрожает», «представляются стран-
ными». Андрей Митьков не исключа-
ет, что российская сторона действи-
тельно «избрала тактику на затягива-
ние ситуации» — чтобы решение бы-
ло вынесено уже после Олимпиады в 
Токио: «Но это плохая тактика. Лучше 
следовать русской мудрости — рань-
ше сядешь, раньше выйдешь».

Заместитель генерального ди-
ректора РУСАДА Маргарита Пахноц-
кая напомнила „Ъ“, что несогласие с 
санкциями WADA выразило, строго 
говоря, не само национальное анти-
допинговое агентство, а его наблю-
дательный совет, чьи члены «не уточ-
нили, с чем они не согласны — с са-
мим фактом манипуляций или с чем-
то иным». «При этом ОКР и ПКР неко-
торое время назад публично заявили, 
что не планируют оспаривать в CAS 
факт манипуляций с базой данных. 
Тогда возникает вопрос: а что они со-
бираются оспаривать? Санкции, на-
прямую вытекающие из Междуна-
родного стандарта по соответствию?» 
— заявила она. Говоря о лавине за-
явлений от потенциальных третьих 
лиц, госпожа Пахноцкая сказала, что 
ей казалось, что «спортивные структу-
ры создаются, чтобы защищать спор-
тсменов, а не прятаться за их спина-
ми». А комментируя версию о затя-
гивании процесса, она подчеркнула, 
что, «если за несколько дней до Олим-
пиады суд все равно будет проигран», 
МОК, международные федерации 
или WADA просто могут не успеть 
сформулировать критерии для допу-
ска нейтральных атлетов и это только 
ухудшит ситуацию для России.

Алексей Доспехов

Олимпийская чемпионка, многократная чемпионка мира Софья Великая вошла в длинный список 
российских спортсменов, которые хотят участвовать в арбитражном процессе в CAS в качестве  
заинтересованных лиц  ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Первый круг Australian Open
Женщины. Серена Уильямс (США, 8)—Анастасия Потапова (Россия) 6:0, 6:3. Наоми Осака (Япония, 3)—
Мария Бузкова (Чехия) 6:2, 6:4. Эшли Барти (Австралия, 1)—Леся Цуренко (Украина) 5:7, 6:1, 6:1. Кори Га-
уфф (США)—Винус Уильямс (США) 7:6 (7:5), 6:3. Каролина Возняцки (Дания)—Кристи Ан (США) 6:1, 6:3. Петра 
Мартич (Хорватия, 13)—Кристина Макхейл (США) 6:3, 6:0. Чжэн Сайсай (Китай)—Анна Калинская (Россия) 
6:3, 6:2. Екатерина Александрова (Россия, 25)—Джил Тайхман (Швейцария) 6:4, 4:6, 6:2. Петра Квитова 
(Чехия, 7)—Катерина Синякова (Чехия) 6:1, 6:0. София Кенин (США, 14)—Мартина Тревизан (Италия) 6:2, 6:4.
Мужчины. Роджер Федерер (Швейцария, 3)—Стив Джонсон (США) 6:3, 6:2, 6:2. Мартон Фучович (Венгрия)—
Денис Шаповалов (Канада, 13) 6:3, 6:7 (7:9), 6:1, 7:6 (7:3). Маттео Берреттини (Италия, 8)—Эндрю Харрис 
(Австралия) 6:3, 6:1, 6:3. Григор Димитров (Болгария, 18)—Хуан Игнасио Лондеро (Аргентина) 4:6, 6:2, 6:0, 
6:4. Сэм Куэрри (США)—Борна Чорич (Хорватия, 25) 6:3, 6:4, 6:4. Гвидо Пелья (Аргентина, 22)—Джон-Патрик 
Смит (Австралия) 6:3, 7:5, 6:4. Стефанос Циципас (Греция, 6)—Сальваторе Карузо (Италия) 6:0, 6:2, 6:3. Но-
вак Джокович (Сербия, 1)—Ян-Леннард Штруфф (Германия) 7:6 (7:5), 6:2, 2:6, 6:1.

Рейтинг ATP

1 (1). Рафаэль Надаль (Испания) — 10235 очков. 2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 9720. 3 (3). Роджер Феде-
рер (Швейцария) — 6590. 4 (4). Даниил Медведев (Россия) — 5960. 5 (5). Доминик Тим (Австрия) — 5890. 
6 (6). Стефанос Циципас (Греция) — 5375. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 3345. 8 (8). Маттео Берретти-
ни (Италия) — 2870. 9 (9). Роберто Баутиста Агут (Испания) — 2630. 10 (10). Гаэль Монфис (Франция) — 2565. 
11 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 2555. 12 (12). Фабио Фоньини (Италия) — 2310. 13 (13). Денис Шаповалов 
(Канада) — 2200. 14 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 2130. 15 (15). Станислас Вавринка (Швейцария) — 
2045. 16 (18). Андрей Рублев — 2004. 17 (16). Карен Хачанов (оба — Россия) — 1995. 18 (17). Кеи Нисико-
ри (Япония) — 1930. 19 (20). Джон Иснер (США) — 1860. 20 (19). Григор Димитров (Болгария) — 1772.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8017 очко. 2 (2). Каролина Плишкова (Чехия) — 5940. 3 (4). Симона Халеп 
(Румыния) — 5561. 4 (3). Наоми Осака (Япония) — 5496. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 5075. 6 (6). Бьян-
ка Андрееску (Канада) — 4935. 7 (7). Белинда Бенчич (Швейцария) — 4675. 8 (8). Петра Квитова (Чехия) — 
4436. 9 (9). Серена Уильямс (США) — 4215. 10 (10). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4165. 11 (11). Мэдисон 
Кис (США) — 3072. 12 (12). Арина Соболенко (Белоруссия) — 3025. 13 (13). Джоанна Конта (Великобрита-
ния) — 2813. 14 (14). Петра Мартич (Хорватия) — 2646. 15 (15). София Кенин (США) — 2565. 16 (16). Маркета 
Вондроушова (Чехия) — 2490. 17 (17). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2250. 18 (18). Анжелик Кербер (Германия) 
— 2175. 19 (19). Алисон Риск (США) — 2130. 20 (20). Донна Векич (Хорватия) — 2120….28 (26). Екатери-
на Александрова — 1645….30 (31). Анастасия Павлюченкова — 1585… 40 (42). Вероника Кудерме-
това — 1383… 53 (53). Светлана Кузнецова — 1053… 58 (58). Анна Блинкова — 989… 69 (68). Дарья 
Касаткина — 880… 89 (87). Виталия Дьяченко — 719. 90 (90). Анастасия Потапова — 711… 100 (98). 
Маргарита Гаспарян (все — Россия) — 678.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.

ЕДИНАЯ ЛИГА ВТБ

ЦСКА  
одной не хватило
Армейцы во второй раз в сезоне 
обыграли «Зенит»

В центральном матче игровой 
недели регулярного чемпионата 
Единой лиги ВТБ «Зенит» прини-
мал ЦСКА. В этом сезоне с уче-
том Евролиги команды встреча-
лись уже дважды и обменялись 
гостевыми победами. Благода-
ря выигрышу со счетом 82:63 
армейцы вырвались вперед 
в этом споре.

гра «Зенита» в нынешнем се-
зоне оставляет весьма неоднознач-
ное впечатление. В Евролиге он не 
радует — команда обосновалась на 
предпоследнем месте. А вот в Еди-
ной лиге ВТБ петербуржцы, хоть и не 
поражают неуязвимостью, могут по-
хвастать достаточным, чтобы метить 
в топ-4 «регулярки», запасом прочно-
сти. Причем из шести побед, одер-
жанных подопечными Жоана Пла-
зы в 12 матчах, две были добыты в 
противостоянии с топ-командами — 
УНИКСом и ЦСКА.

У ЦСКА, если брать в расчет поте-
рянные очки, положение лучше, но 
не радикально. Армейцы проигра-
ли уже четырежды, и это само по се-
бе событие. Столько поражений на 
счету ЦСКА было за весь прошлый 
сезон с учетом «регулярки» и play-off. 
Так что выезд в Санкт-Петербург для 
армейцев был чем-то большим, чем 
повод еще раз поквитаться с «Зени-
том» за октябрьское поражение (к то-
му же ЦСКА успел за него отомстить, 
обыграв петербуржцев в Евролиге). 
Армейцам, которых помимо «Зени-
та» преследует еще и УНИКС, а «Локо-
мотив-Кубань» и вовсе наступает на 
пятки, действительно нужна была 
победа в этом матче. Отсюда, види-
мо, и натиск, которому гости с пер-
вых минут подвергли «Зенит». Мож-
но только удивляться тому, как на-
ставнику армейцев Димитрису Иту-
дису удается держать в таком тонусе 
команду, проводящую третий за не-
делю матч. А ведь начинал ее ЦСКА 
тяжелейшими играми против «Реа-
ла» и «Басконии».

К армейскому напору «Зенит» ока-
зался не готов, что привело к серии 
ошибок практически во всех аспек-
тах игры, включая реализацию тре-
хочковых бросков, от которых петер-

буржцы сильно зависят — за первую 
половину цели достигли только 2 из 
14 дальних попыток. Хорошо еще, 
что лидер армейцев Майк Джеймс, 
которому Итудис по возможности 
давал отдыхать, не штамповал, во-
преки обыкновению, точные бро-
ски — бремя добытчиков на себя 
взяли Никита Курбанов и Йоханнес 
Фойгтманн.

Ну а «Зенит», которому сильно 
не хватает травмированного Густа-
во Айона (без мексиканца армей-
цы слишком вольготно чувствовали 
себя под щитами), в меру сил тяну-
ли Колтон Айверсон и Евгений Во-
ронов. Но их усилий хватало, толь-
ко чтобы не отпустить гостей слиш-
ком далеко. Чтобы догнать и пере-
гнать ЦСКА, петербуржцам требо-
вался по-настоящему мощный ры-
вок. Но время шло, а они все ни-
как не могли собраться. Больше то-
го, к середине третьей десятиминут-
ки, после штрафных в исполнении 
Фойгтманна, отрыв армейцев до-
стиг уже 10 очков.

С сохранением такого капита-
ла ЦСКА, как правило, справляется 
очень уверенно. Но, учитывая, что 
ближе к концу матча прицел все-та-
ки наладил Джеймс, армейцы даже 
нарастили преимущество. Они побе-
дили — 82:63 — и сохранили второе 
место в турнирной таблице. «Зенит» 
остался пятым, но теперь опережа-
ет «Енисей» только по дополнитель-
ным показателям.

Александр Петров
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Единая лига ВТБ
«Химки»—«Енисей» 91:87. «Калев» (Эстония)— 
«Автодор» 88:76. «Зенит»—ЦСКА 63:82.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Химки» 14 13 1 92,9

2. ЦСКА 15 11 4 73,3

3. «Локомотив-Кубань» 14 10 4 71,4

4. УНИКС 13 8 5 61,5

5. «Зенит» 13 6 7 46,2

6. «Енисей» 13 6 7 46,2

7. «Зелёна-Гура» 14 6 8 42,9

8. «Калев» 14 6 8 42,9

9. «Астана» 12 5 7 41,7

10. «Нижний Новгород»  13 5 8 38,5

11. «Парма» 14 5 9 35,7

12. «Автодор» 13 4 9 30,8

13. «Цмоки-Минск» 14 3 11 21,4

В

И

Надежная игра Кайла Хайнса (№42) под щитами и точные броски 
Никиты Курбанова (№41) помогли ЦСКА обыграть «Зенит» 
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